
Заемщики 
на Lada дышат
Половина кредитов  
под залог Granta 
выплачивается с задержкой

Как узнал „Ъ“, чаще всего задер
живают платежи по  автозалогам 
владельцы Lada Granta — бес
тселлера российского  рынка 
 автомобилей. Также высок про
цент просрочки у владельцев 
 некогда популярной Opel  Astra, 
которая не продается в РФ с 2015 
года. Среди других самых мас
совых в автозаймах машин наи
более пунктуально вносят плате
жи по залогу владельцы Nissan 
Almera, Mitsubishi  Outlander 
и  Toyota Corolla.

Чаще прочих платежи по автоза-
логам задерживают владельцы Lada 
Granta, следует из исследования сер-
виса автозайма CarMoney (работает 
в 68 регионах, более 12 тыс. актив-
ных клиентов). Процент просроч-
ки по таким залогам составляет 43%. 
В выборку попали заемщики, кото-
рые с начала 2019 года хотя бы раз за-
держали платежи.

Им чуть уступают владельцы Opel 
Astra, процент просрочки по кото-
рой достигает 41%, а также Hyundai 
Accent (40%). Напомним, Opel свер-
нул производство в РФ в 2015 го-
ду, но в 2017 году PSA купила бренд 
у GM и в 2019 году объявила о его воз-
вращении в РФ. По Renault Logan, ко-
торый много лет остается в топ-25 са-
мых продаваемых моделей россий-
ского авторынка, платежи задержи-
вают также 40% владельцев. В прош-
лом году среди лидеров по прос-
рочкам были собственники Ford Fo-
cus, Toyota Camry, Chevrolet Cruze 
и Hyundai Solaris.

Сейчас некогда популярный 
на авторынке Focus оказался в се-
редине рейтинга — его владельцы 
задерживают 34% платежей. Чуть 
выше процент задержек по Toyota 
Camry — 35%. Улучшили показате-
ли и владельцы Hyundai Solaris (32% 
просрочки), на том же уровне прос-
рочка и Kia Rio (32%). При этом вла-
дельцы Chevrolet Cruze остаются 
среди тех, кто наиболее часто задер-
живает платежи (38%).

Реже всего просрочку допускают 
собственники Nissan Almera (23%). 
Чуть хуже статистика у Mitsubishi 
Outlander (26%) и Toyota Corolla (29%).
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Расходы в связи с бесплатным 
 проездом по Московским цент
ральным диаметрам, введенным 
с 25 ноября на две недели, лягут 
на частного перевозчика — ЦППК. 
Компания, по мнению мэрии горо
да, недостаточно подготовила тур
никеты к обслуживанию карт «Трой
ка», что  привело к сбоям в их  приеме 
и, как следствие, отмене  оплаты. 
Потери ЦППК не раскрываются, 
по расчетам „Ъ“, они не слишком 
значительны: в пределах 300 млн 
руб. Но аналитики считают, что во
злагать на компанию всю ответст
венность за сбои по меньшей ме
ре странно — ее должен разделить 
и  департамент транспорта Москвы.

Издержки за обеспечение двухне-
дельного бесплатного проезда по МЦД-
1 и МЦД-2 целиком лягут на перевозчи-
ка — Центральную пригородную пас-
сажирскую компанию (ЦППК). Об этом 
в интервью „Ъ“ рассказал вице-мэр Мо-
сквы Максим Ликсутов.

По его словам, поскольку сбой бил-
линга, вызвавший неправильную обра-
ботку карт «Тройка», произошел на си-
стеме турникетов ЦППК, а не Москов-
ского метрополитена, ответственность 
понесет пригородный перевозчик, как 

определено в договоре с правительства-
ми Москвы и области. Устранить ошиб-
ки было поручено метрополитену, 
28 ноября началось тестирование но-
вой системы. Мэрия ввела бесплатный 
проезд по МЦД с 25 ноября по 8 декабря.

• ЦППК — оператор МЦД и  крупнейшая 
пригородная пассажирская компа-
ния РФ, на нее приходится 63,4% при-
городных перевозок в России и 91,4% — 
в Москов ском железнодорожном  узле. 
В 2018  году перевезла 577 млн пасса-
жиров. Пакет в 50% минус две акции — 
у ООО МПК (владеет, в частности, ком-
панией РЭКС), подконтрольному кипр-
ской Fredlake Holdings Ltd, которую свя-
зывают с совладельцами «Трансмаш-
холдинга» Искандаром Махмудовым 
и Андре ем Бокаревым. ОАО РЖД свои 
25% плюс одну акцию в 2017 году прода-
ло ООО «Маршрутные системы» (100% — 
у Анны Бое вой). Правительству Москов-
ской области принадлежит 12,7% ком-
пании, еще 12,7% — казначейские акции.
В ЦППК не уточнили размер ожида-

емых потерь и не сказали, будут ли спо-
рить с мэрией. Недополученную выруч-
ку, впрочем, нетрудно посчитать. Госпо-
дин Ликсутов говорил о пассажиропото-
ке 450 тыс. человек в рабочий день, фак-
тический пассажиропоток в первые дни 
работы превышал 500 тыс. В выходные 
он ниже: в субботу 23 ноября по двум 
диаметрам провезли 279 тыс. человек, 
в воскресенье — 258 тыс., но с учетом ро-
ста составности можно ожидать, что да-
лее он несколько увеличится.
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Германия ставит  
Opal ребром
Берлин будет бороться  
за доступ «Газпрома» к трубопроводу

Еврокомиссия не стала помогать 
 «Газпрому» бороться за потерянный 
по решению Суда ЕС полный доступ 
к расположенному в Германии отво
ду от газопровода «Северный поток» — 
Opal. От возможности его использо
вания зависит загрузка всей трубы 
из  России. Однако на защиту «Газпро
ма» встала Германия, которая сама бу
дет оспаривать решение Суда ЕС. Па
раллельно немецкий регулятор может 
готовить новое решение о доступе «Газ
прома» к Opal, считают источники „Ъ“ 
и юристы.

Еврокомиссия сообщила, что не будет 
обжаловать решение Суда ЕС по ограни-
чению для «Газпрома» мощностей Opal — 
сухопутного отвода от «Северного пото-
ка» на территории Германии мощностью 
36 млрд кубометров в год. От дополнитель-
ных комментариев там отказались. Таким 
образом, российская газовая компания, ко-
торая семь лет добивалась полного досту-
па к трубе и получила его в 2016 году, сно-
ва сможет резервировать только половину 

этого объема из-за ограничений, налагае-
мых Третьим энергетическим пакетом.

Решение Суда ЕС было принято по иску 
Польши, которая требовала аннулировать вы-
данное в 2016 году «Газпрому» разрешение Ев-
рокомиссии на загрузку Opal. Польша ссыла-
лась на то, что в таком случае немецкие потре-
бители получат преференции, а «Газпром» мо-
жет снизить транзит российского газа через 
Польшу, а это противоречит принципу энер-
гетической солидарности ЕС, закрепленно-
му в Лиссабонском договоре. Суд согласил-
ся с этой логикой, хотя до сих пор принцип 
энергосолидарности в столь широком смы-
сле не применялся, а рассматривался толь-
ко в контексте чрезвычайных происшествий 
(срочные поставки энергоресурсов и пр.).

Однако вместо Еврокомиссии решение 
Суда ЕС решила оспорить Германия, соответ-
ствующий иск зарегистрирован в базе суда. 
Сам «Газпром» оспорить его не мог, посколь-
ку не являлся стороной процесса, в отличие 
от немецкого регулятора.
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Белый дом передает 
контроль Госдуме
Правительство сформировало  
базу для реформы КНД

Два главных законопроекта реформы 
контрольнонадзорной деятельности 
(КНД) — об обязательных требованиях 
и о госконтроле — одобрены вчера на за
седании правительства. Дорабатывать 
их будут уже в Госдуме — ко второму чте
нию, документы, в частности, планиру
ется дополнить особенными частями, 
определяющими сферы контроля и на
дзора. Власти спешат с реформой, по
скольку ведомства при актуализации 
своих требований должны ориентиро
ваться на эти законы. Сферы деятель
ности, нуждающиеся в снижении избы
точных требований в первую очередь, 
будут выбирать на следующей неделе — 
в понедельник Минэкономики предста
вит соответствующие предложения пре
мьеру Дмитрию Медведеву.

Правительство на вчерашнем заседании 
одобрило к внесению в Госдуму законопро-
екты об обязательных требованиях и о го-
сконтроле. Эти документы должны обес-
печить реализацию реформы КНД — ожи-
далось, что внесение в Госдуму произойдет 

еще сентябре-октябре, однако процесс согла-
сований документов несколько затянулся.

Первый, «материальный» законопроект — 
об обязательных требованиях — за время до-
работки изменился довольно существенно. 
Но принципы установления таких требова-
ний остались прежними: исполнимость, обо-
снованность, предсказуемость. Порядок вступ-
ления в силу актов, содержащих обязательные 
требования, несколько изменился — с 1 мар-
та и с 1 сентября, но не ранее чем через три ме-
сяца после их официального опубликования 
(в предыдущей версии — 1 января или 1 июля 
и не ранее полугода). Смягчен и подход к мо-
ниторингу обязательных требований: ранее 
говорилось об их актуализации не реже чем 
в пять лет, теперь законопроект устанавлива-
ет лишь необходимость проведения оценки 
воздействия норм как минимум каждые пять 
лет. Исключена также категоризация обяза-
тельных требований исходя из степени соци-
ально опасного риска и последствий их несо-
блюдения (см. „Ъ“ от 1 августа).
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«БЕСПЛАТНЫЙ ПРОЕЗД — ЭТО ОТВЕ ТСТВЕННОСТЬ ПЕРЕВОЗЧИК А ЗА НЕСТАБИЛЬНОСТЬ РАБОТЫ»
В И Ц Е - М Э Р  М О С К В Ы  М А КС И М  Л И КС У Т О В  О  З А П У С К Е  М Ц Д ,  П А Р КО В К А Х  И  К А Р Ш Е Р И Н Г Е

Запуск на прошлой неделе Московских цен
тральных диаметров (МЦД) сопровождался 
техническими накладками: возникли пробле
мы с длиной поездов, работой билетной си
стемы, расписанием аэроэкспресса. Москви
чи и жители Подмосковья оставили в соцсетях 
много негативных отзывов. Что произошло, 

кто виноват, удалось ли устранить все 
неполадки и как будет развиваться платная 
парковка в столице, в интервью „Ъ“ расска
зал вицемэр Москвы Максим Ликсутов.

— Поскольку поезда «Иволга» существенно ко
роче платформы или стандартных электричек, 

это спровоцировало давку в вагонах и боль
шое количество негативных отзывов. Можно 
ли было этого избежать? 
— В первый день запуска мы столкнулись с двумя 
вещами. Первая — отсутствие достаточного объема 
информации у людей, вторая —  технические наклад-
ки, которых, к сожалению, редко удается избежать, 

когда запускается такая огромная инфраструкту-
ра. Так как поезда «Иволга» ярко брендированы 
надписями «МЦД», у многих пассажиров (мы это 
выявили в ходе опроса в этот же день) сложилось 
впечатление, что только эти поезда являются 
составами МЦД, а все остальные к МЦД 
не относятся.

Финансовые потери  
изза проблем при запуске 
Московских центральных 
диаметров понесет пере
возчик ЦППК, хотя ответ
ственность за неудачи 
лежит не только на нем

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда помощи —6

с4

Диаметрально ответственный
Проблемы запуска МЦД оплатит перевозчик
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Как заявила вчера глава Мин-
здрава Вероника Скворцова, 
система лекарственного страхо-
вания (возмещения расходов на 
лекарства за счет средств ОМС) 
может появиться в РФ через два-
три года. Основой для ее вве-
дения станет упорядочивание 
выдачи препаратов льготным ка-
тегориям граждан с помощью 
единого регистра льготников. 
Профицитный федеральный 
бюджет дает Минздраву возмож-
ность для введения лекарствен-
ного страхования — по крайней 
мере в ближайшие годы это мо-
жет снять бремя лекарственно-
го обеспечения с тех категорий 
льготников, которые успеют по-
пасть в программу.

РФ может перейти от льготного 
обеспечения лекарствами к лекар-
ственному страхованию за два-три 
года. Об этом вчера на Х Всероссий-
ском конгрессе пациентов заявила 
глава Минздрава Вероника Сквор-

цова. «Потребуются дополнитель-
ные ресурсы. У нас есть два-три го-
да, когда все эти необходимые рас-
четы должны быть проведены»,— 
сказала министр. Первым шагом к 
введению лекарственного страхо-
вания, по словам министра, станет 
упорядочивание нынешней систе-
мы выдачи льготных лекарств. Пра-
во на них благодаря федеральным и 
региональным льготам имеют около 
28 млн человек: это ветераны, инва-
лиды, неработающие пенсионеры, 
дети в возрасте до трех лет, много-
детные матери и пациенты с рядом 
редких заболеваний. Так, 250 тыс. 
получают препараты по программе 
«12 нозологий», 490 тыс.— лекарства 
от ВИЧ. Впрочем, часть льготников, 
наоборот, просит выдать им вме-
сто препаратов деньги — ежегодно 
льготные права на лекарства моне-
тизируются на сумму 120 млрд руб.

Как отметила Вероника Сквор-
цова, законопроект о едином реги-
стре получателей льготных лекарств 

уже находится в правительстве — он 
поможет избежать дублирования в 
обеспечении препаратами. По оцен-
кам экспертов, в связи с принятием 
закона могут возникнуть сложно-
сти с нехваткой льготных лекарств 
всем, кому они положены, из-за бюд-
жетных ограничений (подробнее см. 
„Ъ“ от 16 сентября). Пациенты, впро-
чем, видят в нынешней системе тот 
же недостаток. Как пояснила глава 
Всероссийского общества орфанных 
заболеваний Екатерина Захарова, по 
оценке самих получателей препара-
тов, наиболее эффективной из всех 
существующих программ является 
«12 нозологий» — она финансирует-
ся на федеральном уровне. «В регио-
нах лекарственное обеспечение мо-
жет работать с перебоями»,— отме-
тила она.

Как сообщила в ходе конферен-
ции глава профильного департамен-
та Минздрава Елена Максимкина, в 
2020 году ведомство совместно с ря-
дом регионов проведет пилоты по 

возмещению стоимости препара-
тов пациентам, перенесшим инсуль-
ты и инфаркты (сердечно-сосуди-
стые заболевания — основная при-
чина смертности в РФ). Бюджет вы-
делит на это 10,5 млрд руб. (подроб-
нее см. „Ъ“ от 30 сентября). «Мы еще 
обсуждаем механизм возмещения 
— возможно, пациентам предложат 
доплачивать при выборе препарата 
по торговому наименованию»,— от-
метила она, подчеркнув, что сейчас 
эти больные не входят в число льгот-
ников. При этом Елена Максимкина 
добавила, что сейчас Минздрав так-
же обсуждает возможность расшире-
ния перечня «12 нозологий» еще на 
две позиции с 2020 года.

Список пациентов, которые пре-
тендуют на госфинансирование ле-
карств, объемен. Так, еще в 2016 го-
ду РФ подписала Глобальную стра-
тегию сектора здравоохранения по 
вирусному гепатиту ВОЗ, но наци-
ональная стратегия, которая могла 
бы координировать лечение паци-

ентов на уровне регионов, в РФ по-
ка так и не появилась. По оценкам 
общественной организации «Вме-
сте против гепатита», число боль-
ных гепатитом С может составлять 
2,5–5 млн человек. Также ранее опа-
сения экспертов вызывало расшире-
ние участия государства в обеспече-
нии лекарствами — особенно на фо-
не срыва торгов по закупке лекарств 
и введения дополнительных уточ-
нений механизма принудительного 
лицензирования (подробнее см. „Ъ“ 
от 25 ноября). С другой стороны, по-
ка профицитный бюджет предостав-
ляет Минздраву хорошую возмож-
ность для введения лекарственно-
го страхования, и планы завершить 
процесс за два-три года совпадают с 
глубиной бюджетного планирова-
ния — по крайней мере в ближай-
шие годы это может снять бремя ле-
карственного обеспечения с катего-
рий льготников, которые успеют по-
пасть в программу.

Анастасия Мануйлова

Лекарства примеряют к бюджету
Минздрав готовит пилоты лекарственного страхования

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,689

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний 
РФ (без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—сентябре 2019 года, сообщил 
вчера Росстат. Это на 12% больше, чем было по итогам такого же периода 2018 года (10,472 трлн руб.). 
Сальдированный результат сложился из того, что 35 тыс. организаций РФ получили прибыль в размере 
13,192 трлн руб., а 14,4 тыс.— убыток на общую сумму 1,503 трлн руб. Наибольшую прибыль Росстат за-
фиксировал в таких отраслях, как обработка (3,375 трлн руб., плюс 19% к январю—сентябрю 2018 года), 
добыча полезных ископаемых (3,038 трлн руб., минус 15%) и торговля (2,218 трлн руб., рост на 35%).

ГЛОБАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА

Страны G20  
сокращают торговлю

Действие ограничивающих импорт 
пошлин и ослабление глобального 
спроса привели к сокращению 
суммарного экспорта стран «боль-
шой двадцатки» в третьем квартале 
2019 года (по сравнению со вторым) 
на 0,7%, следует из очищенных 
от сезонности данных, опубликован-
ных Организацией экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР). 
Импорт G20 за это время сократил-
ся на 0,9% — в этом сокращении 
также «виноваты» 20-процентное 
снижение цен на нефть и ослабле-
ние многих валют по отношению 
к доллару США, отмечают эксперты 
организации. Отмечается, что 
во втором квартале спад экспорта 
и импорта был более значительным 
— на 1,9% и 0,8%. Положительные 
же темпы роста этих показателей 
в последний раз фиксировались 
в третьем квартале 2018 года. 

Наибольшее снижение 
показателей торговли — у стран 
Евросоюза, там спад составил 1,8% 
по экспорту и 0,4% по импорту. 
В частности, у Франции поставки 
за рубеж сократились на 3,6%,  
ввоз на 1,7%, у Германии — 
на 0,4% и 1,8% соответственно. 
В Италии же спад торговли про-
должается шестой квартал подряд 
(минус 1,2% и 1% в июле—сентя-
бре). В Великобритании ослабле-
ние фунта не смогло поддержать 
экспорт: он снизился на 3,3%, тогда 
как импорт — лишь на 1,6%. 

В США экспорт за квартал 
сократился всего на 0,2% (при этом 
поставки в Китай оставались 
существенно ниже среднего 
уровня последнего времени). 
Импорт США снизился на 0,7% 
(в том числе из Китая — на 2,1%). 
У Китая же суммарный экспорт 
вырос на 1,6%, тогда как кварталом 
ранее наблюдался спад на 5,3%. 
Китайский импорт после незначи-
тельного роста вновь упал (минус 
1,8%). В России как экспорт, так 
и импорт увеличились в третьем 
квартале на 1,2% (во втором был 
спад на 5,7% и 1,9% соответствен-
но). В Саудовской Аравии из-за 
атаки дронов и резкого падения 
поставок нефти экспорт сжался 
на 6,8%, при этом падение импорта 
оказалось еще более значитель-
ным — минус 8,8. Импорт резко 
сократился также в Индии (минус 
9,7%), Южной Корее (минус 2,3%) 
и Индонезии (минус 0,4%), в Япо-
нии же, наоборот, отмечен редкий 
прирост показателя (плюс 0,5%, 
этому способствовало укрепление 
иены, не ставшее препятствием 
и для роста экспорта на 2,2%). 
Самое же большое квартальное 
увеличение объемов ввоза прои-
зошло в Бразилии — плюс 15,3%, 
экспорт страны за этот же период 
сократился на 3,5%. 

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЭКСПОРТА И ИМПОРТА 
СТРАН G20 (% К ПРЕДЫДУЩЕМУ 
КВАРТАЛУ)    ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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Второй, «процессуальный» зако-
нопроект о госконтроле устанав-
ливает порядок контрольно-над-
зорного производства. В его рам-
ках каждый шаг инспектора дол-
жен иметь процессуальное обосно-
вание. Основная идея — переход от 
карательного к профилактическому 
подходу (в частности, за счет риск-
ориентированного подхода). В за-
висимости от степени риска объек-
ты контроля делятся на категории, 
от которых зависит, насколько при-
стальным будет внимание к ним со 
стороны инспекторов. Этот доку-
мент изменился меньше: по сравне-
нию с прежней версией он предус-
матривает более широкий перечень 
изъятий (например, не распростра-
няется на сферы иностранных инве-
стиций, контроля за оборотом ору-
жия и детективной деятельности). 
Включены в него также положения о 
проверочных листах (список вопро-
сов, ответы на которые свидетельст-
вуют о соблюдении или нарушении 
наиболее значимых требований), 
которые должны применяться ин-
спекторами и могут использовать-
ся бизнесом для самообследования.

Как отметил вице-премьер Кон-
стантин Чуйченко, хотя проекты в 

ближайшее время будут внесены в 
Госдуму, их пока нельзя назвать «го-
товым продуктом». На протяжении 
двух месяцев Минэкономики будет 
их дорабатывать и представит по-

правки ко второму чтению. По сло-
вам Константина Чуйченко, пла-
нируется вписать в законопроек-
ты особенные части, в которых бу-
дут очерчены сферы КНД. В прави-

тельстве ожидают, что документы в 
целом могут быть приняты в весен-
нюю сессию.

Минэкономики также предстоит 
решить вопрос участия Банка Рос-

сии в реформе. Как отметила вче-
ра глава ЦБ Эльвира Набиуллина, 
в первоначальной редакции проек-
тов для регулятора были установле-
ны изъятия, то есть они не распро-
странялись на ЦБ. «Но почему-то в 
этой редакции это исчезло»,— посе-
товала глава Банка России. Она по-
яснила, что при таком варианте воз-
никает коллизия с законом о ЦБ: за-
конопроект об обязательных требо-
ваниях предполагает, что один ор-
ган не может совмещать функции 
регулирования и надзора, но Банк 
России таким правом обладает. В 
качестве компромисса вчера пред-
лагалось перенести положения, ка-
сающиеся ЦБ, в закон, регулирую-
щий его деятельность, и там ука-
зать, как Банк России будет приме-
нять «регуляторную гильотину» в 
своей сфере.

Одна из главных задач реформы 
— полностью пересмотреть предъ-
являемые к бизнесу обязательные 
требования (отсечь устаревшие, 
исключить дублирующие и акту-
ализировать их), ревизия должна 
завершиться к 2021 году. По оцен-
кам Минэкономики, сейчас на фе-
деральном уровне существует бо-
лее 220 видов госконтроля, на ре-
гиональном — еще почти 50, на 
муниципальном — 16 видов. В об-
щей сложности насчитывается око-
ло 2 млн обязательных норм и пра-
вил. Дмитрий Медведев поручал 
Минэкономики к 18 ноября пред-
ставить перечень сфер деятельнос-
ти, которым снижение избыточ-
ных требований необходимо в пер-
вую очередь, они и должны стать 
пилотными отраслями. Как расска-
зал вчера Константин Чуйченко, 2 
декабря премьер проведет совеща-
ние по этому вопросу, пока среди 

таких сфер фигурирует ресторан-
ный и гостиничный бизнес.

Впрочем, ведомства, не дожида-
ясь принятия установочных зако-
нопроектов, уже начали активную 
деятельность по актуализации обя-
зательных требований в своих сфе-
рах. За последние месяцы опублико-
вано немало подобных проектов, их 
довольно трудно оценить на соответ-
ствие законопроектам об обязатель-
ных требованиях и госконтроле, ко-
торые продолжают дорабатываться. 
«Мы поэтому и поторопились вно-
сить законы, чтобы ведомства при 
осуществлении этой большой рабо-
ты ориентировались на них»,— про-
комментировал вчера подобные 
инициативы Константин Чуйченко.

Отметим, что в Белом доме уже 
рассматривают возможность рас-
ширения реформы КНД за счет воз-
вращения к идее оптимизации 
структуры контрольных и надзор-
ных ведомств. Напомнил об этом 
вчера первый вице-премьер—ми-
нистр финансов Антон Силуанов: 
«Очень много надзорных органов, 
и, может быть, нам одновременно с 
так называемой регуляторной гиль-
отиной посмотреть еще раз на воз-
можность сокращения их количе-
ства». Подобная идея обсуждалась 
еще в ходе предыдущего этапа ре-
формы КНД в 2015–2016 годах, ког-
да ее курировал экс-министр по де-
лам «Открытого правительства» Ми-
хаил Абызов. Тогда на повестке сто-
яло, в частности, объединение Рос-
сельхознадзора с Роспотребнадзо-
ром. «Давайте посмотрим, что ку-
да присоединить, кого от кого от-
соединить, может быть, такое тоже 
необходимо»,— согласился с идеей 
Дмитрий Медведев.

Евгения Крючкова

Белый дом передает контроль Госдуме

К О Н Т Е К С Т П Р А В И Т Е Л Ь С Т В О  В О З В Р А Щ А Е Т С Я  К  А Н Т И К Р И З И С Н Ы М  М Е Р А М

Активность Белого дома в поисках источ-
ников ускорения экономики и инвестиций 
растет (см. также „Ъ“ от 28 ноября) — вчера 
Минэкономики опубликовало на regulation.
gov.ru проект постановления правительства 
о новых задачах правкомиссии по экономи-
ческому развитию и интеграции, предложив 
включить в сферу ее ответственности 
«формирование заключений об экономиче-
ской ситуации», координацию макроэконо-
мической политики и «мониторинг и контроль 
прогресса реализации структурных реформ». 
Одновременно ведомство предложило 
создать в ней подкомиссию по содействию 
реализации структурных реформ, определив 
себя ответственным за организационно-тех-
ническое обеспечение ее деятельности.

Отметим, что действия Белого дома 
в поисках источников роста практически по-

вторяют антикризисную политику 2008–2009 
годов, как в части реформ и дерегулиро-
вания (см. текст на с. 1), так и в вопросах 
администрирования. Так, сама правкомиссия 
по экономразвитию была создана в конце 
2009 года как преемница антикризисной ко-
миссии Белого дома 2008 года (см. „Ъ“ от 23 
декабря 2009 года) для продолжения борьбы 
с последствиями кризиса, превращения 
Таможенного союза в ЕАЭС, защиты внутрен-
него рынка и обеспечения сотрудничества 
с СНГ, ЕС, АТЭС, ВТО и ОЭСР. Позднее 
к ее полномочиям добавилась разработка 
контрсанкций.

Конструкция, предлагаемая Минэконо-
мики, в какой-то степени может рассма-
триваться как предложение правительству 
признать кризис другого типа — стагнацию 
структурных реформ и дефицит идей для 

них, то есть, по существу, управленческий 
кризис. Отметим, пока нет прямых осно-
ваний предполагать, что действия прави-
тельства в 2019 году не дадут ожидаемых 
результатов в течение следующих двух лет, 
этого не предполагают и в Минэкономики. 
Таким образом, идея о новых полномочиях 
комиссии и создании новой подкомиссии 
выглядит как новая политико-административ-
ная игра экономического ведомства; форма 
ее стандартна для практик Белого дома 
в 2004–2018 годах. Однако идея столкнулась 
с противодействием Банка России, увидев-
шего в предложении покушение на свои 
исключительные полномочия по реализации 
денежно-кредитной политики. По мнению 
ЦБ, наделение правкомиссии такими функ-
циями будет расцениваться как готовность 
государства за счет управления совокупным 

спросом обеспечивать необходимые темпы 
роста экономики с риском для долгосрочной 
ценовой стабильности — то есть де-факто 
несет риски разгона инфляции и процентных 
ставок, сообщил источник «Интерфакса», 
знакомый с комментарием регулятора на 
проект в адрес Минэкономики.

Отметим, что де-факто это очередной 
поворот в дискуссии ЦБ и Минэкономи-
ки — на предыдущем этапе (см. „Ъ“ от 
21 ноября) Максим Орешкин оценивал 
вызванную замедлением инфляции нехватку 
совокупного спроса в экономике в 2019 году 
«больше 1 трлн руб.», призывая ЦБ к поиску 
компромисса между поддержкой экономики 
и задачами инфляционного таргетирования 
в условиях медленного роста ВВП. Банк 
России же тогда отчетливо дал понять, что 
вряд ли согласен на большее, чем точечные 

подвижки в вопросе об индексации тарифов 
госмонополий.

В итоге пункт о регулировании спроса 
был удален из проекта министерства, хотя 
и выглядел для Минэкономики принципиаль-
ным. Впрочем, цена вопроса в макроэконо-
мических масштабах невелика: 1 трлн руб. 
«недостающего», по мнению экономического 
ведомства, спроса составляет примерно 
2–3% совокупного спроса (конечный спрос + 
инвестиции + госзакупки товаров и услуг + 
чистый экспорт), а «управлять» им в ка-
ком-либо позитивном смысле практически 
невозможно — объемы госзакупок, единст-
венная административно манипулируемая 
составляющая совокупного спроса, являются 
де-факто следствием ограничений бюджет-
ной политики, контролируемой Минфином.

Олег Сапожков, Дмитрий Бутрин

Финансовый результат компаний РФ 
(в январе—сентябре 2016–2019 годов)
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Вице-премьер Константин 
Чуйченко готов передать 
судьбу реформы КНД  
в руки депутатов  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Андрей Черняков  
обвинен за весь «Космос»
Строитель Алабяно-Балтийского тоннеля дал показания следствию

Как стало известно „Ъ“, вчера 
Следственный комитет России 
(СКР) предъявил официальное 
обвинение экс-главе НПО «Кос-
мос» Андрею Чернякову, вы-
данному в минувшую пятницу 
Польшей. Бизнесмен, которому 
инкриминируют хищение креди-
тов Банка Москвы (сейчас БМ-
банк) на 12 млрд руб., отрица-
ет само событие преступления. 
При этом он попросил за счет 
распродажи своих арестован-
ных активов погасить долги 
 компании перед рабочими.

Следователь главного следствен-
ного управления (ГСУ) СКР предъя-
вил обвинение Андрею Черняко-
ву в СИЗО №1 «Матросская Тиши-
на». Процедура и последующий до-
прос в качестве обвиняемого заня-
ли несколько часов, поскольку биз-
несмен решил подробно высказать-
ся по всем пунктам инкриминируе-
мых ему действий.

Следователь обвинил Андрея 
Чернякова в совершении престу-
плений, предусмотренных ч. 4 
ст. 159 (мошенничество в особо 
крупном размере), ч. 4 ст. 159.1 (мо-
шенничество в сфере кредитова-
ния) и ч. 2 ст. 145.1 (невыплата зара-
ботной платы) УК РФ.

По данным ГСУ СКР, в 2011 го-
ду Андрей Черняков заключил со-
глашение на строительство много-
функционального комплекса Ака-
демии дзюдо России с админист-
рацией подмосковного Звениго-
рода и некоммерческим партнер-
ством «Национальный союз вете-
ранов дзюдо». Работы, предусмо-
тренные проектом, до конца вы-
полнены не были, а более 28 млн 
руб.— похищены.

В период с 2011 по 2012 год Ан-
дрей Черняков, установило следст-
вие, похитил у Банка Москвы 14 мл-
рд руб. Эти деньги были выделе-
ны НПО «Космос» в качестве целе-
вого кредита на пополнение обо-
ротных средств при выполнении 
госконтракта на достройку Алабя-
но-Балтийского тоннеля в столице. 
Часть кредитных средств была пе-
реведена на счета дочернего пред-
приятия «Космос Спецстрой» (Ека-
теринбург), где был совершен еще 
один эпизод мошенничества. Более 
2,885 млрд руб. перевели на расчет-

ные счета аффилированных пред-
приятий якобы в счет погашения 
задолженности по поставке товаров 
и выполненных работ. Кроме того, с 
2013 по 2014 год Андрей Черняков, 
по данным следствия, не выплачи-
вал в полном объеме заработную 
плату своим работникам, задолжав 
183 млн руб., что стало основанием 
для последнего обвинения.

По данным источников „Ъ“, 
свою вину в махинациях Андрей 

Черняков не признал. «Никаких 
преступлений я никогда не совер-
шал и в сговор с кем-либо на со-
вершение преступлений не всту-
пал»,— отметил бывший глава 
НПО «Космос». Из предъявленного 
же обвинения Андрей Черняков, 
по его словам, не понял, когда, где, 
кого и при каких обстоятельствах 
он обманул, какие конкретно пре-
ступные действия выполнил лич-
но и какую выгоду из этого извлек. 

Зато он обратил внимание следо-
вателя на то, что добровольно со-
гласился на экстрадицию из Поль-
ши, чтобы «доказать свою неви-
новность в российском суде».

Андрей Черняков утверждал, 
что хищений при строительстве в 
Звенигороде не было: получив от 
местной администрации 105 млн 
руб., НПО «Космос» вложило в про-
ект около 900 млн руб. собствен-
ных средств.

«Абсурдно предполагать, что я, 
лично поручившись всем своим 
имуществом под исполнение обя-
зательств по контрактам, имел умы-
сел не возвращать кредиты Банку 
Москвы»,— заявил обвиняемый, 
отметив, что только в качестве про-
центов НПО выплатило финансо-
вой структуре более 3 млрд руб.

По словам Андрея Чернякова, 
в 2014 году по договоренности с 
руководством Банка Москвы он 
«фактически безвозмездно» пере-
дал НПО «Космос» со всеми актива-
ми и дочерними компаниями со-
трудникам банка и уехал за грани-
цу «в связи с ухудшением состоя-
ния здоровья». Причем сделано это 
было задолго до возбуждения уго-
ловного дела. По версии обвиняе-
мого, которую в БМ-банке не раз-
деляют, оставшихся после его отъ-
езда активов с лихвой хватило бы 
на покрытие всех долгов. По под-
счетам самих банкиров, они с на-
бежавшими процентами превы-
шают сейчас 20 млрд руб.

Со своей стороны, Андрей Чер-
няков написал в ГУЭБиПК МВД за-
явление о возбуждении уголов-
ного дела в отношении банкиров, 
распоряжавшихся его активами, 
но 30 апреля 2017 года в возбу-
ждении уголовного дела ему бы-
ло отказано.

Адвокат Руслан Коблев сооб-
щил „Ъ“, что Андрей Черняков по-
просил следователя организовать 
погашение долгов перед рабочи-
ми за счет распродажи его аресто-
ванных активов. По словам защит-
ника, на условия содержания в СИ-
ЗО его клиент не жалуется, особен-
но отмечая, что питание в «Матрос-
ской Тишине» гораздо лучше того, 
что он в течение почти двух лет по-
лучал в варшавской тюрьме.

Николай Сергеев

Сумма ОПС
В деле братьев Магомедовых появилось 
еще одно преступное сообщество

По делу в отношении совладельцев 
группы «Сумма» братьев  Магомеда 
и Зиявудина Магомедовых МВД 
 России объявило в международный 
розыск бывшего директора Подоль-
ского электромеханического завода 
(ПЭМЗ) Мурмана Закарадзе и одно-
го из руководителей ООО «Строй-
новация», экс-совладельца литов-
ского банка Snoras Давида Каплана. 
Им  заочно инкриминируется органи-
зация преступного сообщества для 
хищения миллиардов, выделенных 
на реконструкцию аэропорта в Кали-
нинграде и строительство железной 
дороги.

Представитель следственного депар-
тамента МВД рассказал в Тверском рай-
суде, что материалы, которые легли в 
основу уголовных дел в отношении Мур-
мана Закарадзе и Давида Каплана, были 
получены в рамках другого расследова-
ния — в отношении братьев Магомедо-
вых. Сейчас всем четверым инкрими-
нируется организация преступного со-
общества с использованием служебно-
го положения (ч. 3 ст. 210 УК РФ), а также 
многочисленных махинаций (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Основные следственные дейст-
вия по делу в отношении Магомеда и Зи-
явудина Магомедовых уже закончены — 
они с предполагаемыми сообщниками 
знакомятся с его материалами, составля-
ющими почти 1 тыс. томов. Уголовное же 
преследование Мурмана Закарадзе и Да-
вида Каплана, по сути, только началось.

Возбудив в отношении них уголов-
ные дела, следователи МВД вызвали обо-
их на допросы, которые не состоялись 
по причине неявки подозреваемых. В 
ходе федерального розыска выяснилось, 
что Мурман Закарадзе, бывший генди-
ректор ПЭМЗ, выпускающего в том чи-
сле механизмы для автономных пуско-
вых установок подвижных ракетных 
комплексов «Ярс», уехал в Грузию, а Да-
вид Каплан — в Израиль.

При этом Мурмана Закарадзе вна-
чале заочно обвинили в хищении око-
ло 500 млн руб. на предприятии, кото-
рое он возглавлял, а затем еще 1,2 млрд 
руб. в ходе второй очереди реконструк-
ции аэропорта Храброво в Калинин-

градской области. Структуры ПЭМЗ, на-
ходившиеся под контролем Мурмана За-
карадзе и сестры Магомеда и Зиявудина 
Магомедовых Наиды (является свидете-
лем по делу), выступили субподрядчика-
ми этого проекта. При этом сам контракт 
стоимостью 3,2 млрд руб. был заключен 
Росавиацией в 2014 году с ООО «Строй-
новация». Компания входила в группу 
«Сумма», а ее исполнительным дирек-
тором являлся Давид Каплан. Инспек-
тируя работы, которые велись в рамках 
подготовки к чемпионату мира по фут-
болу, тогдашний первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов жестко раскритико-
вал подрядчиков, пообещав им досроч-
ное расторжение контракта. Так и про-
изошло. Правда, впоследствии, в ноя-
бре 2017 года, в арбитраже Росавиация 
и «Стройновация» заключили мировое 
соглашение. В Тверском суде защита об-
виняемых назвала это доказательством 
отсутствия хищений. Впрочем, Давиду 
Каплану МВД вменяет и еще один эпи-
зод хищений. В 2011 году «Стройнова-
ция» выиграла конкурс Росжелдора на 
строительство 150 км железной дороги 
Кызыл—Курагино за 44 млрд руб. Позже 
заказчик отказался от участия в проекте, 
а «Стройновация» пыталась взыскать с 
него около 6 млрд руб., потраченных на 
проект, и выиграла 3 млрд руб. Встреч-
ный иск был отклонен. Тем не менее, по 
подсчетам следствия, на реконструкции 
аэропорта и подготовке строительства 
железной дороги Давид Каплан и неу-
становленные лица могли похитить бо-
лее 5 млрд руб. Защита парировала это 
тем, что Давид Каплан уволился из ком-
пании еще в 2013 году и не мог иметь от-
ношение к махинациям, совершенным 
в 2015–2016 годах.

Несмотря на протесты адвокатов, 
Тверской райсуд сначала вынес поста-
новление об аресте Мурмана Закарад-
зе, а затем, после небольшого переры-
ва, связанного с проверкой здания (не-
известный сообщил, что в нем находит-
ся бомба), заочно был взят под стражу и 
Давид Каплан. Последнего следователь 
назвал доверенным лицом братьев Ма-
гомедовых.

Алексей Соковнин
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Вернувшись из Польши, Андрей Черняков дал показания 
следствию по всем эпизодам своего дела

Его поздравляет глава Чеченской  Республики 
Рамзан Кадыров:
— Уважаемый Артур Олегович! Вы истинный па-
триот, опытный, требовательный и умелый ру-
ководитель. Пройденные годы и приобретен-
ный и профессиональный опыт станут надеж-
ной основой для новых свершений, гарантией 
достижений высоких результатов. Уверен, что 
ваш авторитет, многолетний опыт и талант ру-
ководителя, знание проблем Республики Каре-
лия, умение принимать взвешенные решения 
будут способствовать укреплению российской 
государственности, развитию экономического 
потенциала региона, повышению благосостоя-
ния его жителей! Желаю Вам новых успехов, не-
иссякаемой энергии, крепкого здоровья и всего 
самого доброго Вам и Вашим близким!

Поздравление передает заслуженная артистка 
РСФСР Ангелина Вовк:
— Уважаемый Артур Олегович! От всей души 
поздравляю Вас с юбилеем! Вы прошли боль-
шой трудовой путь, и Ваша деятельность на от-
ветственных государственных постах может 
служить примером гражданственности и тру-
долюбия, преданности делу и служения инте-
ресам укрепления государства. Но я знаю Вас 
скорее не как руководителя высокого ранга, а 
как интеллигентного, отзывчивого, вниматель-
ного к проблемам людей человека, всегда гото-
вого помочь всем, кто в этом нуждается. В 2008 
году Вы стали инициатором и одним из глав-
ных организаторов уникального всероссий-
ского проекта в поддержку одаренных детей со-
трудников правоохранительных и иных госу-

дарственных структур «Хрустальные звездоч-
ки», в состав жюри которого я с удовольствием 
вошла. Выступая на открытии очередного кон-
курса, Вы сказали, что фестиваль «Хрустальные 
звездочки» — один из самых любимых проек-
тов службы судебных приставов и часть ее ду-
ши. Мы все видели, что для Вас это действитель-
но потребность души. Вы человек творческий 
и смогли собрать команду единомышленни-
ков, которая продолжает традиции «Хрусталь-
ных звездочек» и сегодня. Вы из тех людей, ко-
торые верны своему слову, не умеют трудиться 
вполсилы, где бы они ни работали. Дай Бог Вам 
побольше сил для осуществления всех планов 
и начинаний! Удачи, терпения, здоровья и дол-
гих плодотворных лет!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
главе Республики Карелия Артуру Парфенчикову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Экология  
вместо патриотизма
Волонтеры недовольны господдержкой

Волонтеры заметили, что государ-
ство стало больше поддерживать 
их деятельность, но они полагают, 
что власть должна больше внимания 
уделять не патриотическому и спор-
тивному волонтерству, как сейчас, 
а переориентироваться на экологи-
ческое, социальное и медицинское. 
Такие выводы содержатся во Все-
российском опросе волонтеров, 
проведенном Центром исследова-
ний гражданского общества и не-
коммерческого сектора ВШЭ, с ре-
зультатами которого ознакомился 
„Ъ“. Опрошенные „Ъ“ представите-
ли  волонтерских организаций пока 
очень сдержанно оценивают качест-
во  взаимодействия с государством.

Всероссийский опрос волонтеров 
проводился в ноябре 2019 года в форме 
онлайн-анкетирования. Участие в нем 
приняли 16,7 тыс. человек. Как следует 
из его результатов, 60% россиян счита-
ют, что волонтерство в России развива-
ется успешно. По мнению опрошенных, 
в поддержке со стороны федеральных и 
региональных властей прежде всего ну-
ждаются экологическое (49%), социаль-
ное (46%) и медицинское (36%) волонтер-
ство. Однако, по их мнению, власти ча-
ще поддерживают патриотическое (42%), 
спортивное (40%) и событийное (связан-
ное с обслуживанием массовых меро-
приятий, 27%).

Опрошенные считают, что эта под-
держка проявляется в основном в про-
ведении форумов (52%) и семинаров 
(31%), размещении социальной рекла-
мы (29%), вручении наград (37%), а так-
же предоставлении грантов (27%) и по-
мещений для мероприятий (27%). Такие 
меры 74% опрошенных находят полез-
ными. При этом только 34% волонтеров 
отмечают, что за последний год им ста-
ло проще заниматься волонтерской де-
ятельностью. Опрошенные говорят, что 
в 2019 году помогали нуждающимся сво-
ими поступками (89%), вещами (63%) и 
деньгами (58%), а также участвовали в во-
лонтерских слетах (52%) и тематических 
конкурсах (29%). 70% респондентов уве-
рены, что такая деятельность способст-
вует решению проблем, которые стоят 
перед российским обществом.

Волонтеры стали чаще говорить, что 
ощущают поддержку со стороны госу-
дарства, отмечает директор Центра ис-
следований гражданского общества и 
некоммерческого сектора ВШЭ Ири-
на Мерсиянова. На ее взгляд, это может 
быть связано в том числе с происшед-
шими за последнее время законодатель-
ными изменениями. «В феврале в ФЗ „О 
благотворительной деятельности“ поя-
вилась статья, регламентирующая во-

лонтерскую деятельность. Теперь в за-
коне есть определение такого рода дея-
тельности. Кроме того, оформлены ре-
гламенты взаимодействия волонтеров 
с различными государственными учре-
ждениями. То есть теперь волонтеры мо-
гут на законных основаниях заходить в 
больницы и школы»,— отметила госпо-
жа Мерсиянова.

Однако представители волонтерских 
организаций сообщили „Ъ“, что пока им 
приходится рассчитывать главным обра-
зом на собственные ресурсы. Так, пред-
седатель ПСО «Лиза Алерт», директор 
Центра поиска пропавших людей Гри-
горий Сергеев оценил взаимодействие 
своей организации с государством на 
два балла из пяти. «Мы взаимодействуем 
на всех уровнях, но это взаимодействие 
не работает так, как надо, ни в одном из 
85 регионов,— жалуется господин Сер-
геев.— Если государство не видит понят-
ных юридических форм, оно отказыва-
ет в помощи, а мы, например, занима-
емся поиском людей, но отсутствуем на 
нужных им заседаниях. У представите-
лей власти нет понимания, как работа-
ют добровольцы: их поддержка закан-
чивается организацией круглых столов 
и по большому счету ненужных ресурс-
ных центров, которые могут не всегда 
оперативно предложить лишь оборудо-
вание и знания».

Президент благотворительного фон-
да «Волонтеры в помощь детям-сиро-
там» Елена Ольшанская отметила, что 
не знает формата, в котором господдер-
жка не навредит социальному волон-
терству. «Разве что просто поддержи-
вать НКО, которые эту работу органи-
зуют, и сделать открытыми для них со-
циальные учреждения. За 15 лет нашей 
работы, например, государство так и не 
дало нам бесплатного помещения, хотя 
мы много раз обращались»,— подчерк-
нула Елена Ольшанская.

Есть много примеров того, как во-
лонтеры эффективнее чиновников ре-
шали проблемы на местах, отметил 
профессор факультета политологии 
МГУ Сергей Володенков. «Граждане все 
четче понимают, что многие проблемы 
можно решать лишь усилиями волонте-
ров. И чем больше растет уровень дове-
рия к институту волонтерства, тем бо-
лее широкий спектр запросов общест-
во предъявляет к власти. Безусловно, 
проблемы в экологической, социаль-
ной и медицинской сферах являются 
одними из наиболее актуальных, поэ-
тому подобный запрос респондентов 
подчеркивает, каким сферам государст-
во должно уделить пристальное внима-
ние»,— подчеркнул политолог.

Ангелина Галанина

В каталог библиотеки Шнеерсона  
вписали постановление об аресте
Нью-йоркскому библиографу в Москве избрали меру пресечения

Тверской суд столицы заочно арестовал 
директора библиотеки «Агудас Хасидей 
Хабад» Шолома Дов-Бер Левина. Он обви-
няется в невозврате в РФ культурных цен-
ностей. По версии следствия, господин 
Левин незаконно удерживает у себя семь 
книг из библиотеки Шнеерсона. Рарите-
ты в 1994 году временно были переданы 
Российской государственной библиоте-
кой (РГБ, Ленинка) библиотеке Конгресса 
США. Защита знаменитого библиографа 
заявила, что его арест незаконен, посколь-
ку господина Левина вовремя не уведо-
мили о рассмотрении ходатайства след-
ствия, однако суд не посчитал этот довод 
убедительным.

Заседание Тверского суда столицы, кото-
рый рассматривал ходатайство Главного след-
ственного управления (ГСУ) ГУ МВД РФ по Мо-
скве, было непродолжительным. Сам обвиня-
емый — директор библиотеки «Агудас Хаси-
дей Хабад» Шолом Дов-Бер Левин — прожива-
ет в США, поэтому мера пресечения выноси-
лась заочно. Как стало известно из зачитанных 
в суде документов, 71-летний уроженец Пари-
жа, ныне житель Нью-Йорка Левин обвиняется 
в «невозвращении на территорию Российской 
Федерации культурных ценностей» (ст. 190 УК 
РФ). Речь идет о семи книгах из библиотеки 
Шнеерсона. Как известно, большая часть этой 
коллекции древнееврейских книг и рукопи-

сей, собранных любавичским раввином Йосе-
фом Ицхаком Шнеерсоном, находится в фон-
дах Ленинки, другая — за границей. Собрание 
давно является предметом судебных разбира-
тельств в разных странах. А история с семью 
книгами, составившая фабулу уголовного де-
ла, такова. В 1993 году советник вице-прези-
дента США Леон Фуерт и министр культуры РФ 
Евгений Сидоров заключили соглашение, со-
гласно которому годом позже РГБ передала би-
блиотеке Конгресса США семь книг из библи-
отеки Шнеерсона (их стоимость составляет от 
$150 до $7 тыс. за книгу) в рамках так называ-
емого международного библиотечного абоне-
мента. В США книги были переданы библиоте-
ке «Агудас Хасидей Хабад» господина Левина. 
В соответствии с правилами абонемента через 
некоторое время они должны были вернуться 
в Россию, однако этого не произошло до сих 
пор. В 2013 году УВД по ЦАО Москвы возбудило 
уголовное дело в отношении «неустановленно-
го лица», которое затем было передано в ГСУ. 
Тем временем столичный арбитраж предпи-
сал вернуть книги в РФ.

Настаивая на аресте господина Левина, 
представитель ГСУ сообщил, что тому уже 
предъявлено заочное обвинение, в мае это-
го года он был объявлен в федеральный ро-
зыск, а в августе — в международный. Следо-
ватель отметил, что господин Левин является 
«активным участником преступления», а его 

причастность к невозврату культурных ценно-
стей (что книги таковыми являются, уже под-
твердила назначенная следствием эксперти-
за) подтверждается в том числе и показаниями 
свидетелей. Отметим, что свидетелями по де-
лу проходят в том числе главный раввин Рос-
сии Берл Лазар и раввин московской синагоги 
на Большой Бронной Ицхак Коган. Представи-
тель ГСУ подчеркнул, что библиограф скрыва-
ется от следствия, в Москве не имеет постоян-
ного места жительства, а оставаясь на свобо-
де, может оказать давление на свидетелей или 
уничтожить улики по делу.

В свою очередь, защита Шолома Дов-Бер 
Левина настаивала на том, что для избрания 
библиографу столько строгой меры пресече-
ния нет никаких оснований. По утверждению 
адвокатов, следствие не представило доказа-
тельств того, что господин Левин был долж-
ным образом извещен о предстоящем судеб-
ном заседании, а стало быть, говорить о том, 
что он скрывается, нельзя. Другие доводы 
следствия в пользу ареста защита также назва-
ла не подтвержденными какими-либо доказа-
тельствами. Поэтому адвокаты просили хода-
тайство полицейского ГСУ отклонить.

Однако, взвесив аргументы сторон, суд в ито-
ге решил поддержать следствие и заочно аресто-
вал господин Левина на два месяца — с момента 
задержания или экстрадиции в Россию.

Владислав Трифонов
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первые лица

В итоге примерно 70% пассажиров не са-
дились в привычные для них поезда, а жда-
ли брендированные «Иволги», думая, что 
только там включается специальное тариф-
ное решение, действующее на МЦД (45 руб. 
для дальнего пригорода, включая бесплат-
ную пересадку в метро,— снижение от двух 
до трех раз тарифа по сравнению с прежни-
ми). Почти 700 наших волонтеров объясня-
ли пассажирам, что тарифная сетка работает 
на любых пригородных поездах, курсирую-
щих в зоне работы МЦД. Но в первый день 
оказалось, что информации недостаточно, 
несмотря на масштабную кампанию, кото-
рая длилась больше года. Некоторые люди 
специально выходили из поездов, чтобы 
только попасть в «Иволги». В итоге весь по-
ток, который вывозился до этого обычными 
поездами, переходил в основном в новые 
поезда, они переполнились. Хотя общее ко-
личество пассажирских мест по сравнению 
с тем, что было раньше, увеличилось на 60% 
(+900 тыс. мест в сутки в рабочий день на 
МЦД-1 и МЦД-2) даже с учетом «Иволг» в ко-
ротком исполнении. Совместно с РЖД мы 
постарались немедленно отреагировать: 
было принято решение на самом напряжен-
ном направлении МЦД-2 увеличить поезда 
до 10–11 вагонов. За два дня 20 поездов там 
стали 11-вагонными, два — 10-вагонными. 
Это добавило еще 670 тыс. пассажирских 
мест в сутки.

— Увеличение числа вагонов в составах 
произошло за счет дополнительной за-
купки или за счет расформирования 
имеющихся поездов?
— Это параллельный процесс. Есть план об-
новления всего подвижного состава, кото-
рый работает на двух диаметрах: за два года 
перевозчик обязался перед правительствами 
Москвы и Московской области полностью 
поменять все поезда на МЦД-1 и МЦД-2 на но-
вые «Иволги» в 11-вагонном исполнении. Мы 
следим за тем, чтобы это было сделано макси-
мально быстро, даже быстрее чем за два года. 
Перевозчик, Центральная пригородная пас-
сажирская компания (ЦППК), заключил 
большой контракт на закупку подвижного 
состава, чтобы полностью заменить весь под-
вижной состав на двух диаметрах. В рамках 
этого контракта они получают поезда и, соот-
ветственно, произвели замену из тех, что 
пришли, и из тех, что у них были в резерве. 
ОАО РЖД существенно помогло: дали допол-
нительные поезда «Ласточка» и поезда ЭП2Д 
(модель, которая была до «Иволги»).

— Выходит, заказчик не понес дополни-
тельных трат, просто поставки в рамках 
контракта были ускорены?
— Из-за тех поездов, которые перевозчик вы-
нужден был взять в аренду дополнительно, 
компания, конечно, будет нести затраты. Но 
об экономике перевозчика не хотел бы гово-
рить — это их зона ответственности. Наша 
задача с правительством Московской обла-
сти — обеспечить четкий и долгосрочный 
заказ на организацию пригородных перево-
зок, проследить, чтобы перевозчик — АО 
ЦППК — его четко выполняет, и следить за 
тем, чтобы нашим пассажирам было без-
опасно и удобно. 
— На МЦД-1 запланирован в ближайшее 
время переход на 11-вагонные поезда?
— Мэр Москвы такую задачу поставил: в те-
чение двух недель увеличить составность до 
10–11 вагонов, хотя с объемом перевозки и 
нынешний подвижной состав справляется. 
АО ЦППК дано поручение с 9 декабря обеспе-
чить 11-вагонные «Иволги» на МЦД-1, это 
даст прибавку еще 357 тыс. пассажирских 
мест в сутки.
— По итогам первых дней эксплуатации 
есть претензии к «Трансмашхолдингу», 
производителю «Иволг»? Выявлены тех-
нические недочеты?
— Правительства Москвы и Московской об-
ласти заказывают пригородные перевозки у 
железнодорожного оператора, имеющего со-
ответствующую лицензию. АО ЦППК управ-
ляет движением на инфраструктуре ОАО 
РЖД, при этом мы координируем всю работу 
и, понятно, несем основную ответствен-
ность перед пассажирами. Есть несколько 
вопросов к производителю поездов: дора-
ботка системы управления дверями, допол-
нительная информация в салоне поезда. 
Есть еще и резервы, связанные с возможно-
стью более четкого исполнения графика с 
учетом опыта мосметро. В метрополитене, к 
примеру, для оборота поездов на конечных 
станциях привлекаются дополнительно два 
машиниста. Они сразу садятся в головную и 
хвостовую кабины управления, чтобы не 
тратить время на переход из кабины в каби-

ну на оборотном пути. Основной машинист 
принимает управление уже на платформе. 
Это экономит как минимум 2,5 минуты. Уже 
сейчас, например, поезда в Подольске ждет 
резервная локомотивная бригада, которая 
отводит поезд на путь оборота, чтобы за это 
время у основной бригады было время пе-
рейти в другую кабину. Это повышает надеж-
ность и точность исполнения графика.
— Поступали жалобы на несовпадение 
уровня поезда и платформы. Как с этим?
— Во-первых, были построены новые плат-
формы. Как вы знаете, открылись новые 
станции Волоколамская и Пенягино, где но-
вые платформы с той высотой, которая долж-
на быть в стандарте. В Подольске сделана 
временная платформа. Всего перевозчик по-
лучил порядка 10–15 замечаний по ж/д ин-
фраструктуре, которые будут устранены.

На той части пути, где поезда проходят по 
существующей инфраструктуре, платформы 
какие были раньше, такие и остались. У нас 
есть программа вместе с «Российскими же-
лезными дорогами» на следующих этапах 
стандартизировать все, переделать и достро-
ить старые платформы. Это процесс, кото-
рый долго не будет прекращаться, с тем что-
бы инфраструктуру сделать максимально 
комфортной. Должны быть построены до-
полнительные подземные переходы, кон-
корсы (распределительные залы для пасса-
жиров.— „Ъ“). Ширина поезда и высота не 
поменялись — это стандартный габарит и 
для ЭП2Д, и для «Иволг», и для «Ласточек». 
Что касается «Иволг», у пассажиров достаточ-
но высокая оценка этого поезда, комфортно-
сти поездки в нем.
— Закупки «Иволг» в шести- и семивагон-
ном исполнении были запланированы 
заранее, значит, вы рассчитывали, что 
их будет достаточно для обслуживания 
всего пассажиропотока?
— Заказывает поезда перевозчик — АО ЦП-
ПК. С учетом того что общий рост пассажир-
ских мест составляет 900 тыс. в сутки на 
МЦД-1 и МЦД-2, они посчитали, что такое 
решение оптимально. Но пассажирам было 
некомфортно. Поэтому за два дня ЦППК 
совместно с РЖД поменяли все поезда на 
11-вагонные. 
— До сих пор в Московской области ис-
пользовались 11–12-вагонные элек-
трички. Казалось бы, очевидное и про-
стое решение — новые поезда поста-
вить сразу длинными. Почему выбрали 
иное решение? 
— Семивагонный поезд «Иволга» вмещает 
около 2 тыс. пассажиров, почти как 10-ва-
гонный поезд «старого» поколения. В нем 
отсутствуют тамбуры и есть сквозной про-
ход, что сразу прибавляет дополнительное 
количество мест и делает поездку более 
комфортной. С проблемой коротких пое-
здов мы сталкивались еще на МЦК, в част-
ности на станции «Лужники», где платфор-
ма длинная и выход находится с краю. Пас-
сажиры привыкли к этому месту остановки 
вагонов, поэтому, когда пустили более ко-
роткий поезд, большое количество людей 
вынуждены были садиться в крайние ваго-
ны. Это привело к тому, что в головных ваго-
нах было плотно, а в середине были еще ме-
ста. Причина — отсутствие на первом этапе 
достаточной информации у пассажиров о 
смещении поезда от привычного места 
остановки, что создало некомфортные усло-
вия для поездки в первые дни. 
— Многолетние привычки пассажиров и 
их реакция на новые поезда — вещь до-

статочно предсказуемая. Нельзя было 
предупредить граждан информацион-
ными табличками о местах остановки 
коротких «Иволг»?
— Мы предупреждали об этом более года — 
и в павильоне, на станции. Мы развесили 
около 40 тыс. указателей, листовок, наклеек 
на остановках, в метро, на вокзалах, на под-
ходах. Безусловно, можно было сделать на-
вигацию еще удобнее, и мы об этом перевоз-
чику сказали. Информации никогда не бы-
вает много, потому что каждый воспринима-
ет ее по-своему. Мы поручили ЦППК в ежед-
невном режиме отслеживать все коммента-
рии в соцсетях и районных группах, в пер-
вую очередь потому, что физических обра-
щений к перевозчику не очень много. Со-
трудникам ЦППК поручено внимательно это 
анализировать и немедленно реагировать: в 
течение ночи добавлять, менять, передви-
гать различные информационные носите-
ли, чтобы поездку сделать максимально ком-
фортной. И четко реагировать на все обра-
щения пассажиров. Мы сами координируем 
эту работу, помогаем им везде, где требуется. 
Если бы количество пассажиров на МЦД ста-
ло меньше, если бы количество негативных 
комментариев увеличилось, можно было бы 
сказать, что проект развивается неправиль-
но. Но тех, кто выбирает поездку на МЦД 
каждый день, становится все больше, дина-
мика роста пассажиропотока на этих на-
правлениях в 40 раз больше, чем на других 
пригородных направлениях Московской 
железной дороги, услуга с каждым днем ста-
новится все более востребованной, и мы по-
нимаем, что проект точно успешный и у не-
го точно отличное будущее. Уверен, что диа-
метры уже занимают достойное место в 
транспортном поведении миллионов людей 
ежедневно. Проект МЦД — безусловно, 
успешный, он фактически перевел приго-
родный железнодорожный транспорт в но-
вый стандарт — наземного метро. Проект бу-
дет постоянно улучшаться, качество перевоз-
ки будет расти, как мы это делаем вместе на 
МЦК. Принятые интегрированные тариф-
ные решения — беспрецедентные не только 
для российских городов, но и для лучших ев-
ропейских и мировых мегаполисов.
— Что касается аэроэкспресса, сейчас 
старт в Одинцово, поезд идет с множест-
вом остановок… 
— Прежнее время отправления с Белорус-
ского вокзала по графику раз в 30 минут 
осталось. И если вы привыкли садиться в аэ-
роэкспресс на Белорусском вокзале, вы по-
прежнему получаете эту услугу. Но для не-
скольких десятков тысяч жителей Москов-
ской области теперь на поезде «Аэроэкс-
пресс» можно добраться из Одинцово, Скол-
ково до аэропорта Шереметьево, не выходя 

из поезда. Да, для тех пассажиров, которые 
едут с Белорусского вокзала, время в пути 
увеличилось. Но на этом этапе при построе-
нии графика движения поездов пришлось 
искать баланс, потому что ускорение или 
сохранение того времени в пути, которое 
было раньше, приводило к тому, что той 
парности тактового движения поездов на 
диаметре достичь было невозможно. Но у 
нас с ОАО РЖД есть второй этап развития 
Савеловского направления, который пред-
усматривает строительство двух дополни-
тельных путей от Савеловского вокзала до 
Лобни. И время, к которому привыкли пас-
сажиры экспресса, будет обратно возвраще-
но. К сожалению, это не может по объектив-
ным причинам произойти завтра. Потребу-
ется, я думаю, около двух лет.

— Часть проблем, возникших при запу-
ске МЦД, была связана с картами «Трой-
ка» и различными сбоями в системе. По-
чему вообще карты для проезда понадо-
билось перекодировать?
— Когда мы запускали бесплатную пересад-
ку с метро на МЦК, то «Тройку» тоже переко-
дировали. Так как работа карты связана с 
определенным алгоритмом безопасности, 
подобная операция необходима. Сейчас 95–
97% всех карт пользователей диаметров уже 
перекодированы. 
— Почему получилась так, что у некото-
рых людей перекодированные «Тройки» 
не принимались, списывались некор-
ректные суммы?
— Это была зона ответственности пригород-
ного перевозчика. Чтобы применить новые 
интегрированные тарифы на МЦД с учетом 
поездки на метро, метрополитен доработал 

свою систему и ЦППК должна был дорабо-
тать свою. Пригородный перевозчик, к сожа-
лению, не обеспечил ту стабильность, кото-
рую мы привыкли видеть в метро, когда 
миллионы пассажиров ежедневно проходят 
и все срабатывает в течение миллисекунд. 
Некоторые турникеты из более 1 тыс. работа-
ли не с тем уровнем качества и выдавали 
ошибки, что приводило к справедливым 
возмущениям пассажиров. Мы приняли ре-
шение о том, что лучше переделаем за них 
все еще раз, чем создавать для пассажиров 
какие-то неудобства. С 28 ноября начнется 
тестирование уже новой системы. Теперь 
этими доработками управляет уже Москов-
ский метрополитен.
— При запуске МЦК серьезных сбоев с 
«Тройкой» не было.
— Там с самого начала стояли турникеты 
РЖД, но билетная система мосметро. Хотя 
на каких-то станциях и были небольшие во-
просы, интеграция прошла достаточно быс-
тро и без проблем. В случае с МЦД была ин-
теграция второй большой билетной систе-
мы, пригородной, с системой метрополите-
на. В результате, к сожалению, возникли эти 
неувязки и нестабильная работа. Они недо-
пустимы для того качества, которое мы хоте-
ли бы видеть на диаметрах. Поэтому ЦППК 
вместе с метрополитеном полностью пере-
пишут эту систему в короткий срок, дорабо-
тают ее — и привычная стабильность будет 
обеспечена. 
— МЦК месяц работало бесплатно. Допу-
скали ли вы возможность сделать так же 
с МЦД?
— Когда запускалось МЦК, было понятно не-
сколько вещей. Первое — что пассажир не 
придет завтра. Это совершенно новая ин-
фраструктура, которой до этого не было и 
про которую мало кто знал. Второе — это 
удобная пересадка, интегрированная в би-
летную систему, метро, фактически допол-
нительная наземная кольцевая линия мос-
метро. Но пассажиры не пришли сразу, и мы 
понимали, что какое-то время мы так и бу-
дем предоставлять большее количество 
мест, чем будет пассажиров. Мы обязаны бы-
ли с самого начала соблюдать по кольцу ше-
стиминутный интервал движения. На МЦД 
же немного другая ситуация — уже есть пас-
сажиры, которые используют эти направле-
ния, количество их было понятно. Могу вам 
сказать, что в рабочий день направлениями 
будущих двух диаметров совокупно пользо-
вались 450 тыс. пассажиров. Поэтому, предо-
ставляя удобную интеграцию со станциями 
метро — а мы постарались, чтобы эти интег-
рации либо были заново построены, либо 
серьезно улучшены,— мы понимали, что 
уже есть тот поток пассажиров, который точ-
но воспользуется этой системой, и предоста-

вили беспрецедентное снижение стоимо-
сти поездки. Пройдет немного времени, и 
пассажиры МЦД поменяют свое транспорт-
ное поведение — например, станут больше 
проезжать на МЦД вместо активного ис-
пользования первой ближайшей пересадки 
на метро, пользоваться МЦД в дополнение к 
метро для поездок внутри города. И мы ви-
дим, что это уже происходит. То есть раньше 
в основном пассажиры доезжали до первой 
станции метро и выходили, а дальше надо 
было платить отдельно за поездку в метро-
политене. Сейчас мы видим, что длина по-
ездки по железной дороге уже увеличивает-
ся примерно на 20%. То есть люди едут даль-
ше, понимая, что им не надо платить второй 
раз, тем самым снимая нагрузку на некото-
рые крайне проблемные перегоны в метро-
политене. И постепенно транспортное пове-
дение еще больше изменится: пассажиры 
выберут тот сценарий, который им наибо-
лее комфортен, когда нет давления с точки 
зрения тех тарифных зон, которые были 
раньше на пригородном железнодорожном 
транспорте, с учетом дополнительной по-
ездки на метрополитене. Потребуется еще 
где-то от трех до шести месяцев, чтобы пас-
сажиры постепенно увидели новые возмож-
ности и преимущества. 
— На чьи плечи лягут расходы в связи с 
решением о бесплатном проезде?
— Все расходы берет на себя АО ЦППК по до-
говору с правительством Москвы и Москов-
ской области, это строго его сфера ответст-
венности.
— Это было записано изначально в согла-
шении между городом, Московской обла-
стью и ЦППК?
— Перевозчик должен обеспечить опреде-
ленное качество и надежность работы, это 
прописано в соглашении, которое было за-
ключено еще два года назад. Соответствен-
но, если что-то работает не так, то компания 
несет полную ответственность. Бесплатный 
проезд — это ответственность АО ЦППК пе-
ред пассажирами за нестабильность работы 
части турникетов. У нас очень строгие требо-
вания к таким вещам. Пассажиры привыкли 
к высокому стабильному сервису, связанно-
му с работой метро. Поэтому такие же жест-
кие требования предъявляем ко всем, кто ра-
ботает в Москве с пассажирами. 
— Дата старта была зафиксирована или 
можно было еще через месяц запустить?
— Можно было бы и через год, наверное. И 
поверьте, эффект первого дня все равно бы 
остался: кому-то некомфортно, кто-то вовре-
мя не узнал, безусловно, всплыли бы техни-
ческие вопросы и нужно все это постоянно 
менять и донастраивать. Есть масса причин, 
почему можно было бы это сделать через год 
или через два и получить результат немного 
хуже или немного лучше. Могу сказать, что 
система была с точки зрения основной ин-
фраструктуры полностью готова и количест-
во дополнительных мест, о которых я гово-
рил, 60% (900 тыс. пассажирских мест в сут-
ки), было предоставлено. Поэтому говорить 
о том, что дату надо было переносить, не сто-
ит. Она была выбрана совместным решени-
ем и правительства Московской области, и 
ОАО РЖД, и пригородного перевозчика. И 
эта дата была известна минимум за полгода, 
насколько я помню. 
— С каждым месяцем у жителей все боль-
ше вопросов возникает из-за машин кар-
шеринга, которые забивают резидент-
ные места, обладателям разрешений нег-
де ставить свои машины. Вы считаете 
это проблемой?
— Мы делали анализ, чтобы понять, кто 
эти люди, которые оставляют машины кар-
шеринга у жилых домов. 75% автомобилей 
(данные на конец сентября 2019 года) — 
это машины, на которых приезжают сами 
местные жители. Им так удобнее: свой ав-
томобиль они поставили в гараж или во 
двор и пользуются каршерингом. Права на 
парковку у дома у них ровно такие же, как 
у их соседей, которые от собственных ма-
шин не отказались.
— Муниципальные депутаты разных 
районов Москвы уже получили письма 
от департамента транспорта с предложе-
ниями расширить платные парковки. 
Эти дискуссии традиционно начинается 
осенью, а под Новый год вводятся плат-
ные зоны. В этом году будет так же?
— До конца года ничего не изменится из уже 
ранее принятых решений. У нас стоит задача 
обсудить все предложения с муниципальны-
ми депутатами и жителями, тут потребуется 
время. Например, в Таганском, Данилов-
ском, Новогиреево изменения уже согласо-
ваны. Работа с депутатами по корректировке 
парковочной политики идет постоянно, в те-
чение всего года. Потому на ваш вопрос отве-
чаю, что до конца года мы не предвидим ка-
ких-то существенных изменений в нашей 
парковочной программе.
— Сколько районов получили предложе-
ния департамента?
— Сейчас наши предложения находятся в 13 
районах — из тех, где уже есть платная пар-
ковка: это дополнительные улицы и участки 
улиц. Часто жители к нам обращаются, гово-
рят, что им комфортно стоять на другой сто-
роне улицы, просят присоединить улицы к 
другому району. Происходят какие-то не-
большие донастройки. Мы работаем по ка-
ждому обращению, стараемся найти ком-
промисс по любому обращению.

Интервью взяли Иван Буранов,  
Наталья Скорлыгина  
и Иван Корякин

полная версия 
kommersant.ru/12750

«Бесплатный проезд — это ответственность 
перевозчика за нестабильность работы»

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л И К С У Т О В  М А К С И М  С Т А Н И С Л А В О В И Ч

Родился 19 июня 1976 года в городе Локса Эстонской ССР. Окончил Российскую экономическую академию 
имени Плеханова (2007), Международный юридический институт в Москве (2012). C середины 1990-х годов 
занимался поставками кузбасского угля в Эстонию. В 1999–2001 годах — президент компании «Юнитранс». 
В 2002 году возглавил представительство компании WorldWide Invest, на базе которой был создан «Трансмаш-
холдинг». В 2005–2008 годах — гендиректор ООО «Трансгрупп — финансы и инвестиции». В 2009–2010 годах 
возглавлял компанию «Аэроэкспресс». В апреле 2011 года назначен советником мэра Москвы Сергея Собянина 
по вопросам транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры, в декабре возглавил профильный 
департамент. 25 сентября 2012 года стал заместителем мэра, сохранив пост главы департамента. После прихода 
на госслужбу объявил, что продал доли в «Аэроэкспрессе» (12,5%), «Трансмашхолдинге» (8%) и «Трансгрупп» 
(25%), а также отказался от эстонского гражданства. Награжден орденом Дружбы.

70% пассажиров  
не садились в привычные 
для них поезда

При построении графика 
движения поездов  
пришлось искать баланс

Пригородный перевозчик 
не обеспечил ту стабиль-
ность, которую мы  
привыкли видеть в метро
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В России считают, что выход 
США из Договора по открыто- 
му небу (ДОН) был бы «боль- 
шой ошибкой». Об этом „Ъ“  
заявил замминистра иностран-
ных дел РФ Александр Грушко. 
Ранее американские СМИ со-
общили, что власти США могут 
уже в начале 2020 года принять 
решение о выходе из соглаше-
ния, позволяющего 34 странам 
осуществлять разведыватель-
ные полеты над территориями 
друг друга. В Вашингтоне утвер-
ждают, что Москва злоупотре-
бляет этим договором. В Москве 
же говорят, что Вашингтон ищет 
предлог для выхода из очеред-
ного соглашения, налагающего 
на США обязательства. Спасти 
договор могут европейские со-
юзники США.

«Если американцы примут реше-
ние о выходе из Договора по откры-
тому небу, это будет большой ошиб-
кой»,— заявил „Ъ“ заместитель гла-
вы МИД РФ Александр Грушко. По 
его словам, речь идет об одном из 

«системообразующих договоров в 
сфере военной безопасности в Ев-
ропе». «Есть соглашения, о которых 
немного говорят, но с точки зрения 
воздействия на общую военную об-
становку их значение трудно пере-
оценить. Будет очень плохо для со-
стояния военной безопасности, 
если США под надуманными пред-
логами — а серьезных предлогов 
нет — решат выйти из этого догово-
ра,— сказал замминистра.— Дого-
вор по открытому небу — это один 
из немногих обручей, которые про-
должают стягивать европейское 
пространство с точки зрения воен-
ной безопасности».

На днях американское издание 
Defense News сообщило со ссылкой 
на высокопоставленные источники 
в администрации США, что Белый 
дом может до конца января при-
нять решение о выходе из ДОН. Как 
следует из публикации, американ-
цы уже сообщили о своих планах 
союзникам по НАТО, для которых 
эта новость стала «холодным ду-
шем». В качестве предлога для воз-

можного выхода из договора США 
приводят две давние претензии к 
России и одну новую.

США уже несколько лет говорят, 
что Россия нарушает ДОН, посколь-
ку она запретила полеты в 10 км 
от границ Абхазии и Южной Осе-
тии, а также ограничивает полеты 
над Калининградской областью. На 
обе претензии Россия ранее уже от-
вечала. Противоречия по первому 
пункту вытекают из политических 
разногласий. В ДОН записано, что 
«маршрут полета проходит не бли-
же 10 км от границы прилежаще-
го государства, которое не является 
участником договора». Россия счи-
тает Абхазию и Южную Осетию не-
зависимыми государствами, к кото-
рым применимо это положение. Ог-
раничения же по полетам над Кали-
нинградской областью Россия вве-
ла после того, как некоторые члены 
ДОН, прежде всего Польша, имея 
право совершать полеты на расстоя-
ния до 5,5 тыс. км, в основном лета-
ли именно над этим регионом, «со-
здавая проблемы для использова-

ния воздушного пространства реги-
она и работы аэропорта Храброво».

Новая же претензия заключает-
ся в том, что, по словам собеседни-
ка Defense News, Россия «злоупо-
требляет договором для сбора дан-
ных о критической инфраструк-
туре США». Подобные упреки ра-
нее высказывались представителя-
ми Пентагона и ряда разведслужб 
США на слушаниях в Конгрессе, од-
нако, в отличие от первых двух пун-
ктов, они никогда не включались в 
открытые обзоры Госдепартамен-
та. Из публикации же Defense News 
следует, что именно эта претензия 
выдвигается противниками догово-
ра на первый план.

Вокруг якобы имеющих место 
злоупотреблений со стороны Рос-
сии строится, в частности, законо-
проект о выходе из ДОН, внесен-
ный 30 октября на рассмотрение 
Сената влиятельными республи-
канцами Тедом Крузом и Томом 
Коттоном. Противники догово-
ра подозревают Россию в двух на-
рушениях: она якобы использует 

цифровую оптику большего разре-
шения, чем предусмотрено догово-
ром, и осуществляет съемку в те мо-
менты, когда объективы должны 
быть зачехлены (например, скрыт-
но снимая американские военные 
объекты в Польше по пути к заяв-
ленному наблюдательному полету 
над Германией).

Заместитель главы МИД РФ Алек-
сандр Грушко, однако, заверил „Ъ“, 
что подобные «злоупотребления с 
российской стороны исключены». 
По его словам, ДОН предусматри-
вает настолько строгие процеду-
ры сертификации используемого 
оптического оборудования и жест-
кие правила проведения наблюда-
тельных полетов, что такие скрыт-
ные действия «физически невоз-
можны». В частности, по прави-
лам ДОН при совершении облета 
над той или иной страной на ино-
странном военном самолете долж-
ны присутствовать и представите-
ли облетаемого государства. Реше-
ние же о сертификации нового обо-
рудования принимается специаль-

ной консультативной комиссией в 
рамках ДОН при участии техниче-
ских экспертов всех 34 стран.

Александр Грушко в беседе с „Ъ“ 
выразил надежду, что «свой голос 
по поводу ситуации вокруг ДОН 
поднимут европейцы». В защиту 
договора уже высказался целый ряд 
союзников США по НАТО, вклю-
чая Германию, Великобританию и 
Францию. Они делают упор на то, 
что этот договор позволяет странам 
контролировать военную деятель-
ность друг друга и таким образом 
укреплять доверие.

Как ожидается, о важности со-
хранения ДОН заявят и многие дру-
гие европейские страны, чьи деле-
гации 5–6 декабря соберутся в Бра-
тиславе на заседание Совета мини-
стров иностранных дел Организа-
ции по безопасности и сотрудниче-
ству в Европе. Россию на меропри-
ятии представит глава МИДа Сер-
гей Лавров. Участие госсекретаря 
США Майка Помпео, однако, пока 
не подтверждено.

Елена Черненко

Небо закрывается раз
Россия предупреждает США о последствиях выхода из договора о взаимных разведывательных полетах

Один из приоритетов России 
как нового председателя Ор-
ганизации договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ) 
— «поддержание высокой готов-
ности» ее миротворческих сил. 
Об этом президент РФ Влади-
мир Путин заявил вчера на сам-
мите ОДКБ в Бишкеке. Еще в 
2017 году Москва предлагала, 
чтобы военнослужащие стран 
этого блока усилили миротвор-
ческие миссии ООН в Южном  
Судане и Чаде, но тогда согла-
совать инициативу не удалось. 
В Москве рассчитывают на по-
ложительное решение вопроса 
в 2020 году. Достижение другой 
заявленной цели — «расшире-
ние круга друзей» ОДКБ — бо-
лее проблематично. Организа-
ция уже звала «в друзья» НАТО, 
предлагая альянсу наладить 
взаимодействие, но ответа  
так и не получила.

«По всем вопросам повестки дня 
достигнуто полное взаимопонима-
ние»,— объявил президент Кирги-
зии Сооронбай Жээнбеков, перехо-
дя от встречи в узком формате к за-
седанию в расширенном составе. 
Теперь за спинами лидеров Арме-
нии, Белоруссии, Казахстана, Кир-
гизии, России и Таджикистана, со-
бравшихся за круглым столом в 
президентской резиденции «Ала-
Арча» под Бишкеком, сидели мини-
стры иностранных дел и обороны, а 
также секретари совбезов.

Торжественный настрой кир-
гизского президента было легко 
понять: годовое председательство 
Бишкека в военно-политической ор-
ганизации прошло, в общем-то, без 
эксцессов, если не считать недавне-
го инцидента на таджикско-узбек-
ской границе. Напомним, в ночь на 
6 ноября 20 боевиков в масках на-
пали на таджикскую пограничную 
заставу «Ишкобод». По утвержде-
нию следствия, преступники—чле-
ны террористической группировки 
«Исламское государство» (запреще-
на в РФ) проникли из Афганистана. 

Сооронбай Жээнбеков в своем 
выступлении не стал акцентиро-

вать внимание на этом инциден-
те. Зато отчитался об успехах: ве-
лась «активная работа по повыше-
нию международного авторите-
та организации» и усилению воен-
но-экономического и военно-тех-
нического сотрудничества, повы-
шена боеготовность стран-участ-
ниц, проведены военные учения. 
«ОДКБ — единственный гарант без-
опасности в центральноазиатских 
странах,— с энтузиазмом заявил 
„Ъ“ экс-спикер парламента Кирги-
зии, депутат от фракции СДПК Чы-
ныбай Турсунбеков.— Если бы не 
ОДКБ, террористы давно бы атако-
вали наши границы. Хотя свои воз-
можности они периодически пыта-
ются проверять. Недавняя ситуация 
на таджикско-узбекской границе — 
яркий тому пример».

На вчерашнем саммите прези-
дент Жээнбеков передал Владими-
ру Путину жезл с символикой ОДКБ 
— Россия стала новым председате-
лем организации. Киргизский ли-
дер в своей речи отметил «усилия 
России по обеспечению безопас-
ности всего евразийского региона» 
и особо остановился на сентябрь-
ских учениях вооруженных сил 
РФ «Центр-2019». «Активную фазу 
учений с применением самой сов-
ременной техники я наблюдал в 
Оренбурге, воочию увидел мощь 
российского оружия и был этим 
впечатлен,— вспомнил он свою по-
ездку и резюмировал: — Мы можем 
быть спокойны за внешние рубежи 
стран—членов ОДКБ». Владимир 
Путин коротко кивнул.

В ответном выступлении рос-
сийский президент обнародовал 
планы на председательство. Оно 
передается в алфавитном поряд-
ке, но удачно для Москвы совпа-
дает в этот раз с юбилейными тор-
жествами, посвященными 75-ле-
тию со дня окончания Великой  
Отечественной войны. «Ждем ли-
деров государств—членов орга-
низации на торжествах в Москве  
9 мая 2020 года и признательны  
за поддержку идеи о том, чтобы 
военные контингенты всех стран 
ОДКБ приняли участие в Параде 

Победы на Красной площади»,— 
заявил Владимир Путин. 

«Россия будет содействовать рас-
ширению круга друзей нашей орга-
низации за счет развития сотрудни-
чества со всеми заинтересованны-
ми государствами и международ-
ными объединениями»,— продол-
жил российский лидер. Между тем 
вступать в этот круг готовы не все 
международные организации: в 
мае участники заседания глав МИ-
Дов стран ОДКБ предложили НАТО 
проводить совместные консульта-
ции. Но положительной реакции 
так и не последовало. 

Куда более реальным выглядит 
углубление сотрудничества внутри 
организации. Владимир Путин за-
верил: Москва готова «делиться 
опытом антитеррора, полученным 
в работе по этому направлению в 
Сирии». Пресс-секретарь ОДКБ Вла-
димир Зайнетдинов в разговоре с 
„Ъ“ конкретизировал: «На учени-
ях уже второй год коллективны-
ми силами отрабатывались раз-
личные элементы с учетом исполь-
зования опыта российских воору-
женных сил в Сирии. В частности,  
это борьба с группами боевиков, 
которые прорывались на „джихад-
мобилях“, а также применение 
беспилотников против бандфор-
мирований».

Кроме того, как рассказал Вла-
димир Путин, особого внимания, 
по мнению Москвы, «требуют во-
просы, связанные с наращивани-
ем миротворческого потенциала 
ОДКБ, поддержанием высокой го-
товности миротворческих сил». По 
словам российского дипломатиче-
ского источника „Ъ“, еще в 2017 го-
ду Москва предлагала, чтобы воен-
нослужащие ОДКБ усилили мирот-
ворческие миссии ООН в Южном 
Судане и Чаде, но согласовать ини-
циативу не удалось. Собеседник „Ъ“ 
надеется, что формализовать учас-
тие миротворцев в подобных мис-
сиях удастся в ходе российского 
председательства.

Галина Дудина,  
Кабай Карабеков,  
Бишкек

Войска к миру готовы
Председательство в ОДКБ  
перешло от Киргизии к России

На заседание в расширенном составе делегации стран—членов ОДКБ прибыли в полном составе: 
вместе с Владимиром Путиным в нем участвовали помощник президента РФ Юрий Ушаков, 
секретарь Совета безопасности Николай Патрушев, министр обороны Сергей Шойгу,  
глава МИД РФ Сергей Лавров (нет на фото) и другие официальные лица   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Американский президент До-
нальд Трамп подписал два зако-
на, направленных на поддержку 
протестующих в Гонконге: отны-
не США будут ежегодно анализи-
ровать ситуацию в Специальном 
административном районе Китая, 
оценивать там уровень свободы и 
наказывать ее душителей санкци-
ями. Кроме того, гонконгская по-
лиция лишится возможности заку-
пать в США средства для разгона 
демонстраций. Показательно, 
что подписание законов произош-
ло на фоне переговоров о заклю-
чении торговой сделки между  
Вашингтоном и Пекином. „Ъ“  
оценил, что значат законодатель-
ные новеллы господина Трампа  
и как они отразятся на американо-
китайских отношениях.

«Я подписываю эти законы из ува-
жения к президенту (КНР.— „Ъ“) Си 
Цзиньпину, Китаю и жителям Гон-
конга»,— глубокомысленно про-
комментировал Дональд Трамп под-
писание сразу двух документов, при-
нятия которых добивались многие 
американские политики и гонконг-
ские протестующие.

Исходя из положений первого, са-
мого важного документа, Госдепар-
таменту надлежит ежегодно оцени-
вать, «достаточно ли Гонконг автоно-
мен для того, чтобы сохранять к нему 
особенное отношение (со стороны 
США.— „Ъ“)». Для этого американ-
ским дипломатам необходимо будет 
выяснять, насколько там соблюдают-
ся гражданские права и как «эрозия 
автономии» влияет на американо-
гонконгское сотрудничество.

Кроме того, отныне президенту 
дано право вводить персональные 
санкции и запрещать въезд лицам, 
которые повинны во «внесудебной 
экстрадиции, незаконных задержа-
ниях или пытках» жителей Гонкон-
га, а также в других грубых наруше-
ниях прав человека.

Второй закон предусматривает го-
дичный запрет на выдачу лицензий 
американским компаниям на по-
ставку гонконгской полиции спец-
средств для борьбы с массовыми ма-
нифестациями, а именно слезоточи-
вого газа, резиновых пуль, наручни-
ков, водометов, электрошокеров и 
других подобных товаров.

Эффект от второго закона пред-
ставляется ограниченным — несмо-
тря на то что с момента начала про-
тестов полицейские использовали 
около 10 тыс. зарядов слезоточивого 
газа и почти 5 тыс. резиновых пуль, 
правоохранительные органы смогут 
получить все это из КНР.

О первом законе такого сказать 
нельзя. Любые экономические ог-
раничения в отношении Гонконга (в 
частности, лишение его особого эко-
номического статуса) рискуют в пер-
вую очередь негативно сказаться на 
рядовых жителях, а не на властях го-
рода или страны.

Такую точку зрения, в частности, 
высказала бывшая и. о. помощни-
ка госсекретаря по делам Восточной 
Азии Сьюзан Торнтон, с марта 2017-
го по июль 2018 года ведавшая ази-
атской политикой Вашингтона. В ин-
тервью газете South China Morning 
Post в октябре 2019 года она заявила, 
что принятие закона будет «огромной 
ошибкой», так как оно приведет к на-
казанию «совершенно не тех людей».

По данным американских вла-
стей, за 2018 год США экспорти-
ровали в город товаров и услуг на 
$50 млрд.

Пока нельзя сказать, как именно 
президент Трамп будет пользовать-
ся данными ему полномочиями. В 
заявлении на сайте Белого дома он 
отметил, что отдельные положения 
закона ограничивают его конститу-
ционное право определять внеш-
нюю политику страны и потому он 
будет применять лишь некоторые 
из его статей. 

Тем не менее принятые правовые 
акты уже заслужили гневную отпо-
ведь из Пекина. Китайские диплома-
ты обвинили американцев в наглом 
поведении, пренебрежении факта-
ми и «публичной поддержке опас-
ных преступников». «Мы призыва-
ем США не идти по этому пути, ина-
че Китай нанесет мощный ответный 
удар и США придется справляться с 
последствиями»,— говорится в заяв-
лении китайского МИДа. Впрочем, 
конкретных ответных действий Пе-
кин не анонсировал.

«Накал осуждающей риторики в 
КНР действительно высок — пока-
зателен не только протест, заявлен-
ный послу США, но и редкое для та-

ких случаев интервью „Синьхуа“ 
члена Политбюро ЦК КПК Ян Цзечи, 
курирующего в партийном руковод-
стве внешнеполитические вопро-
сы»,— рассказал в разговоре с „Ъ“ 
старший научный сотрудник Инсти-
тута международных исследований 
МГИМО Игорь Денисов.

Как пояснил „Ъ“ руководитель 
программы «Россия в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе» Московского 
центра Карнеги Александр Габуев, 
Китай разбирается во внутриполи-
тической кухне США — там понима-
ют, что Дональд Трамп принял реше-
ние о подписании закона в первую 
очередь исходя из внутриполити-
ческих соображений, и не будут де-
лать из этого события значимых вы-
водов. «В то же время Пекину важно 
показать, что он не оставит подписа-
ние законов без внимания. Власти 
страны используют это для внутри-
политической пропаганды, лиш-
ний раз подчеркивая, что они отста-
ивают интересы Китая, а весь про-
тест в Гонконге — часть кампании 
США по ослаблению КНР»,— заклю-
чил господин Габуев.

Оба собеседника „Ъ“ сошлись во 
мнении, что случившееся, скорее 
всего, не угрожает переговорам по за-
ключению первой части американо-
китайской торговой сделки. «Похоже, 
лично к Дональду Трампу претензий 
у Китая нет: в Пекине понимают, что в 
условиях двухпартийного консенсу-
са внутри США не подписывать зако-
ны было невозможно, а переговоры 
по сделке вести нужно именно с ним. 
Власти КНР по-прежнему надеются в 
отношениях с США развести торго-
вую и правозащитную тематику»,— 
резюмировал господин Денисов.

Несмотря на грозные заявления, 
никаких ответных шагов Китай не 
анонсировал. Впрочем, о возможных 
«зеркальных мерах» сообщил глав-
ный редактор националистическо-
го таблоида Global Times Ху Сицзинь, 
«отзеркалив» изначальное заявление 
Дональда Трампа. «По моим сведени-
ям, из уважения к президенту Трам-
пу, США и их народу Китай рассма-
тривает возможность внесения имен 
авторов закона в черный список для 
запрета въезда в Китай, Гонконг и Ма-
као»,— написал он в Twitter.

Алексей Наумов

Дональд Трамп  
уважил Китай санкциями
США поддержали бунтующий Гонконг двумя законами

Ц Е Н А  В О П Р О С А Г О Н К О Н Г  Н А  Р А С П У Т Ь Е

О том, чем может завершиться проти-
востояние в Специальном админист-
ративном районе Китая, размышляет 
эксперт гонконгского City University 
Брайс Сверхун.

Закон о демократии и правах человека 
в Гонконге, принятый Конгрессом США 
и подписанный президентом Трампом, 
выводит спор о бывшей британской коло- 
нии на новый уровень. Вопрос о будущем 
специального административного района, 
казавшийся сугубо внутренним делом КНР, 
вопреки энергичным протестам Пекина 
превращается в большую международную 
историю. Теперь администрации США 
предстоит регулярно отслеживать ситуацию 
в Гонконге и быть готовой к введению санк-
ций против лиц, ответственных за наруше-
ния там прав человека.

Обращает на себя внимание, что указ 
президента Трампа был подписан по горячим 
следам выборов в местные советы Гонконга, 
принесших сенсационную победу оппози-
ционным кандидатам. После этой победы 
Гонконг оказался на новом перепутье. Глав-
ный вопрос, какие выводы сделают для себя 
как власти, так и оппозиция и что будет 
с гонконгской демократией.

В ходе прошедших выборов глава адми-
нистрации Гонконга Кэрри Лам и поддержи-

вающие ее прокитайские политики надея-
лись, что уставшее от протестов общество, 
до последнего времени боявшееся выразить 
недовольство действиями радикалов, спло-
тится вокруг властей и их кандидатов.

Однако все вышло наоборот: итоги 
выборов стали для властей настоящим кош-
маром. Независимо от отношения к уличным 
протестам выборы показали, что наибольшее 
неприятие вызывает не оппозиция, а пропе-
кинское правительство.

Радикализация шестимесячных протестов 
не приглушила желание избавиться от Кэрри 
Лам и ее союзников.

Необходимо отметить, что гонконгские 
протесты претерпели серьезную эволюцию. 
Сегодня может показаться, что от прежних 
мирных шествий не осталось и следа: под 
шквалом резиновых пуль и слезоточивого 
газа группы протестующих время от времени 
забрасывают полицию «коктейлями Молото-
ва». Однако прошедшие выборы показали: 
мирный протест существует.

Гонконгцы, как никто другой, знают: 
выборы не всегда приводят к ожидаемым 
результатам. За последние годы некоторые 
законно избранные члены законодатель-
ного совета были лишены своих мандатов, 
оппозиционеров арестовали и вынуждали 
стать политическими беженцами. Многие 

организаторы «революции зонтиков» 
2014 года оказались за решеткой.

Может быть, поэтому у сегодняшнего 
протестного движения нет ярко выраженных 
лидеров. Не будем забывать, что власти 
приложили максимум усилий, чтобы вывести 
их из игры.

Теперь многое будет зависеть от того, 
окажется ли правительство готовым начать 
менять политический курс Гонконга. До этих 
выборов Кэрри Лам настаивала, что рефор-
мы в принципе невозможны до тех пор, пока 
не будет восстановлен гражданский мир. 
Однако последние выборы прошли мирно — 
это был один из самых спокойных выходных 
за последние полгода.

Невзирая на очевидный запрос на пере-
мены, многие относятся к заявлениям Кэрри 
Лам скептически, напоминая, что за ней 
стоит Пекин. А центральные власти КНР уже 
дали понять, что не желают никаких реформ. 
В ответ на американский закон о гонконгской 
демократии в Пекине пригрозили принять 
«жесткие контрмеры» и заявили о недопусти-
мости внешнего вмешательства.

Это означает, что вместо политической 
реформы Гонконг, судя по всему, ждет 
дальнейшее закручивание гаек и превраще-
ние в яблоко раздора в отношениях ведущих 
мировых держав.
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире ВГТРК и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 172 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 13,903 млрд руб. В 2019 году (на 28 ноября) собрано 
1 278 375 106 руб., помощь получили 1728 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант 
на проект «Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», 
а его Национальный РДКМ — президентский грант на проект 
«Академия донорства костного мозга» и грант мэра Москвы на про-
ект «Спаси жизнь — стань донором костного мозга». Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Арсений Карпушов, 4 года, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
155 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 44 тыс. руб.

Сын родился в тяжелом состоянии, месяц его выха-
живали в больнице. В полгода у Арсения начались су-
дорожные приступы, ему диагностировали эпилеп-
сию и ДЦП. Лекарства не помогали, Арсюша ни на что 
не реагировал. Реабилитацию нам запретили, чтобы 
не спровоцировать судороги. Постепенно приступы 
прекратились, и мы стали заниматься дома, потом 
начали возить сына в медцентры. Лучший результат 
дало лечение в Институте медтехнологий (ИМТ, Мо-
сква). Первый курс оплатили сами, потом помогли 
благотворители. Лечение нужно продолжать, но де-
нег нет. Екатерина Карпушова, Владимирская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Арсе-
нию требуется восстановительное лечение. Необхо-
димо нормализовать тонус мышц, увеличить объем 
движений, развить моторику и речь».

Нина Барабанова, 16 лет, деформация 
верхней губы и носа, недоразвитие верхней 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
181 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 320 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 39 тыс. руб.

Нина родилась с расщелиной губы, нёба, альве-
олярного отростка. В год дочке зашили расщелину 
губы, не совсем удачно — послеоперационный ру-
бец стягивал губу и нос. Пришлось оперировать еще 
раз. В девять лет Нине наконец-то закрыли расщели-
ну нёба, потом провели пластику носа. Но из-за не-
доразвития верхней челюсти дочке трудно жевать, 
челюсти у нее не смыкаются и носовое дыхание за-
труднено. Сейчас Нине требуется ортодонтическое 
лечение, но оплатить его мы не в силах. У нас чет-
веро детей, денег едва хватает на жизнь. Помогите! 
 Екатерина Барабанова, Рязанская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке нуж-
ны еще две операции для исправления дефектов гу-
бы и носа. Но сначала — ортодонтическое лечение 
несъемными аппаратами».

Аслан Назаров, 2 года, несовершенный остеогенез, 
требуется курсовое лечение. 295 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 37 тыс. руб.

Аслан родился с переломом ключицы, а через ме-
сяц сломал правое бедро. Сына прооперировали. 
Хирург предположил, что у Аслана нарушено фор-
мирование костной ткани, и направил на обследо-
вание в московскую клинику. Там у сына выявили 
несовершенный остеогенез. Требовалось дорогое 
лечение, несколько курсов оплатили читатели Рус-
фонда, спасибо большое! Врачи говорят, что лечение 
нужно продолжать, но оплатить его мы не в силах. 
Пожалуйста, не оставляйте нас, помогите!  Нургуль 
 Назарова, Астраханская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Аслан прошел шесть курсов тера-
пии препаратом памидронат. Переломы прекрати-
лись, но, для того чтобы догнать сверстников, маль-
чику необходимо продолжать лечение и физиче-
скую реабилитацию».

Егор Игнатьев, 10 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
157 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внес 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 35 тыс. руб. 

Врожденный порок сердца у сына обнаружили 
лишь недавно. Егор рос активным, редко болел. А год 
назад стал слабеть, стоило побегать, задыхался, тяже-
ло переносил даже обычную простуду. Обследование 
выявило у него врожденный дефект межпредсерд-
ной перегородки. Егора освободили от физкульту-
ры, запретили все нагрузки. Недавнее обследование 
показало, что дефект увеличился и достиг 12 милли-
метров. Врачи сказали, что откладывать операцию 
нельзя, высок риск тяжелых осложнений. Операцию 
можно провести щадяще, через сосуды. Но она плат-
ная и дорогая, собрать необходимую сумму я не в си-
лах. Помогите! Светлана Игнатьева, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Мальчику необходимо за-
крыть дефект межпредсердной перегородки окклю-
дером. Мы проведем операцию эндоваскулярно, 
 после нее Егор быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Понять, как все устроено, решитель‑
но невозможно. Взять, например, 
Алешу Никольского: он живет с ма‑
мой и папой, старшей сестрой Ва‑
рей и маленьким братом Ваней в го‑
роде Орске. Алешу все очень любят, 
балуют и ласкают. А еще два года 
назад Алеша жил в краснодарском 
доме ребенка и никакой семьи у него 
не было. Мальчик родился со спин‑
номозговой грыжей и гидроцефали‑
ей, родная мама отказалась от него 
прямо в роддоме. Алеше постави‑
ли диагноз Spina bifida — еще в пре‑
натальном периоде спинной мозг 
мальчика стал развиваться непра‑
вильно, свернулся в колечко и про‑
сочился в расщелину на позвоноч‑
нике, образовав грыжу. Ее мальчику 
иссекли на четвертый день жизни.

Диагноз Spina bifida очень тяжелый, 
влечет за собой много разных осложне-
ний: неврологические и ортопедиче-
ские проблемы, нарушение функций 
почек и мочевыделительной системы.

— Мы очень хорошо знали, что это 
за диагноз. У нашей родной дочки Ва-
ри тоже он, но в легкой форме. Варя мо-
жет ходить, развивается по возрасту,— 
рассказывает Юля Хорошилова, мама 
Алеши.

Но это теперь она Алешина мама, 
а еще два с половиной года назад Юля 
была мамой только двух детей — деся-
тилетней Вари и полугодовалого Вани. 
Юля увидела фотографию Алеши в ин-
тернете и почему-то стала все время про 
него думать, мальчик даже ей снился.

— Нам сказали, что у Алеши все 
не так страшно, что ножки двигаются, 
что, скорее всего, он будет ходить,— 
вспоминает Юля.

Еще Юле рассказали, что к Алеше 
приезжало много потенциальных усы-
новителей, но все они отказывались: 
мальчик посетителей боялся, ни к кому 
не шел на руки, при виде незнакомых 
людей бился в истерике. Знакомиться 
с Алешей Юля полетела одна.

— Когда я увидела его ножки, то сра-
зу поняла, что тут все гораздо серьез-
нее, чем нам говорили. Я плакала все 
время, а муж позвонил и сказал, чтобы 
не рыдала, а забирала малыша,— рас-
сказывает Юля.

Алеша сразу пошел к ней на руки, со-
гласился погулять, потом долго и с удо-

вольствием играл с Юлей в холле до-
ма ребенка. Через несколько месяцев, 
когда все документы были готовы, Юля 
приехала в Краснодар еще раз и забра-
ла Алешу домой.

Со всеми профильными врачами 
и в Орске, и в соседнем Оренбурге се-
мья Хорошиловых хорошо знакома. 
Еще когда родилась старшая Варя с та-
ким же диагнозом, стало понятно, что 
про Spina bifida местные врачи знают 
совсем мало.

— К нашим врачам мы ходим только 
за направлениями,— говорит Юля.— 
На операции ездили в Курган, в Петер-
бург, в Москву — в Орске с нашим забо-
леванием помочь не могут.

А Алеше, конечно, очень нужна по-
мощь. Все, что его отважные родите-
ли могли сделать сами, они уже сдела-
ли. Алеша, который в два года в доме 
ребенка не мог ни есть, ни улыбать-
ся, а только мычал, теперь ходит в дет-
ский сад на занятия, играет с папой, 
радуется, когда его сестра Варя прихо-
дит из школы, ползает по всему дому. 
Пытается самостоятельно одеваться. 
От  замкнутости и закрытости не оста-
лось и следа: мальчик с удовольствием 
общается с ребятами во дворе, очень 
любит внимание. Но стоять, даже на ко-
ленях, Алеша так и не может, моче-
испускание не контролирует.

Юля очень надеется, что Алешу 
возьмут в программу «Русфонд.Spina 

 bifida» и она сможет поехать на конси-
лиум в московскую клинику Глобал Ме-
дикал Систем (GMS Clinic) с двумя деть-
ми. На обследование Вари Русфонд со-
брал деньги еще в сентябре.

В рамках программы, которую Рус-
фонд запустил в 2017 году, междисци-
плинарная команда клиники — ней-
роурологи, неврологи, ортопеды — 
проводит комплексное обследование 
детей со Spina bifida и составляет де-
тальный план лечения. И родители 
таких детей наконец понимают, что 
и в какой последовательности делать.

— В Оренбурге врач мне прямо ска-
зал: «Вот вы его взяли в семью, пусть 
живет и радуется»,— грустно говорит 
Юля,— в том смысле, что нечего его ле-
чить, все равно бесполезно.

Но она с таким подходом совсем 
не согласна. Алешины родители Юля 
и Роман — настоящие смельчаки. Если 
есть что-то, что можно сделать для сво-
их детей, они берут и делают.

Юля говорит: 
— Нам просто нужно обследование 

и план лечения.
Кажется, это вполне в наших силах.
Вера Шенгелия,  
Оренбургская область

Алеша и его смельчаки
Четырехлетнему мальчику  
требуется комплексное обследование

Из свежей почты
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Н Е  Х В А Т А Е Т  7 0 4  4 0 0  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) Эмилия Гаврилова: «Приемная мама Алеши хорошо знакома с диагнозом 
Spina bifida и подходами к лечению. Тем не менее в отношении Алеши многое остается неясным, 
поскольку его не могут полностью обследовать по месту жительства. Не определены сроки по опе-
рациям на тазобедренных суставах, непонятно, требуется ли Алеше лечение мочевого пузыря, 
какое ортезирование и реабилитация подходят именно ему. Наша междисциплинарная команда 
врачей в течение года будет проводить необходимые обследования, составлять план лечения, 
давать рекомендации. Надеюсь, совместными усилиями мы добьемся улучшения состояния 
 Алеши и  максимально его социализируем».

Стоимость обследования 986 400 руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными, 
 внесли 250 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 32 тыс. руб. Не хватает 704 400 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Алешу Никольского, пусть вас не смущает цена спасе-
ния. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Алеши — Юлии Вячеславовны Хорошиловой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Еще два года назад Алеша 
жил в краснодарском доме 
ребенка и никакой семьи 
у него не было   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

22 ноября в „Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Кузбасс» мы рассказали историю девяти‑
летнего Игоря Мирончикова из Кемеровской 
области. У мальчика врожденная деформа‑
ция позвоночника, Игорь задыхается, страда‑
ет от боли. Ему нужно зафиксировать позво‑
ночник металлоконструкцией. Рады сообщить: 
вся  необходимая сумма (1 940 687 руб.) собра‑
на. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 22 ноября 33 990 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «Первого канала», ГТРК «Кузбасс», «Вол-
гоград-ТРВ», «Калуга», «Саратов», «Марий Эл», «Ниж-
ний Новгород», а также 166 региональных СМИ — 
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 35 де-
тям на 36 074 244 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Игоря Мирончикова 
ждут в Новосибирске 
в январе

Лучшая память
Подведены итоги пятого концерта «Дмитрий Хворостовский и друзья — детям»

Благотворительный фонд имени 
Дмитрия Хворостовского передал 
Русфонду 10 139 152 руб. Эти сред‑
ства собраны на благотворитель‑
ном концерте «Дмитрий Хворостов‑
ский и друзья — детям», который 
состоялся 21 октября в Московской 
консерватории. Все деньги направ‑
лены на лечение четверых тяжело‑
больных детей Русфонда.

Дмитрий Хворостовский был дав-
ним и очень большим другом Русфон-
да. 21 октября прошел уже пятый благо-
творительный концерт «Дмитрий Хво-
ростовский и друзья — детям». А первый 
такой концерт, организованный тогдаш-
ним уполномоченным по правам ребен-
ка при президенте России Павлом Аста-
ховым и Русфондом, состоялся в октя-
бре 2014 года в Кремлевском дворце. 
С тех пор концерты Хворостовского ста-
ли традицией, которая не пре рвалась 
и после смерти маэстро. Вдова Дмит-
рия Хворостовского Флоренс и друзья 
певца решили, что продолжение бла-
городного дела, которое начал Дмит-
рий, будет лучшей данью его памяти. 
По итогам первых четырех кон цертов 
на лечение детей Русфонда было пере-
числено более 50,9 млн руб. Помощь 
получили 120 тяжелобольных детей.

В очередном концерте в Москов-
ской консерватории приняли участие 
друзья и единомышленники Дмитрия 
Хворостовского: звезды оперной сце-
ны первой величины Анна Нетребко, 
Ильдар Абдразаков, Юсиф Эйвазов, Лу-
ка Сальси, Екатерина Губанова и дру-
гие. Они исполнили известные опер-
ные арии в сопровождении оркест-
ра Московского музыкального театра 
имени Станиславского и Немировича-
Данченко. Дирижировали Константин 
 Орбелян и Павел Клиничев.

— Я думаю, это был лучший концерт 
за все пять лет,— сказала Русфонду Фло-
ренс Хворостовская.— Большой зал Мо-
сковской консерватории — это зал, где 
Дима очень любил выступать, он мно-
го там пел, в консерватории проходи-
ли записи его выступлений. И на этот 
раз зал был полон, было так много люб-
ви, у меня очень хорошие впечатления.

Все средства, переданные Русфон-
ду Благотворительным фондом имени 
Дмитрия Хворостовского, направле-
ны на лечение четверых тяжелоболь-
ных детей с онкологическими диагно-
зами. Трехлетняя Фаризат Реджепова 
из Северной Осетии и 14-летняя Нас-
тя Селезнева из Владимирской обла-
сти теперь смогут пройти протонную 

терапию. Обе девочки лечатся от зло-
качественной опухоли мозга. А для 
девятилетнего Жени Захарова из Мо-
сквы и десятилетней Маши Коковиной 
из Екатеринбурга купят дорогие лекар-
ства, необходимые для лечения миело-
бластного и лимфобластного лейкозов.

Знаменитый оперный бас Ильдар 
Абдразаков сказал, что 22 ноября — это 
день памяти Дмитрия и именно в этот 
день певец узнал, что Русфонд полу-
чил пожертвования от Фонда имени 
 Дмитрия Хворостовского:

— Это начинание родного мне че-
ловека, моего близкого друга и арти-
ста, на которого я всегда равнялся. Это 
значит, что конкретным ребятам — 
Насте, Фаризат, Маше и Жене — будет 
оказана адресная помощь. Это и есть 
смысл, который Дима закладывал 
в проект «Дмитрий Хворостовский 
и друзья — детям». 

Благотворительный фонд имени 
Дмитрия Хворостовского будет про-
должать организовывать концерты 
друзей Дмитрия, артистов, кто лично 
знал великого баритона, и тех, кто раз-
деляет идею объединения ради помо-
щи детям.

Оксана Пашина,
корреспондент Русфонда

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

Одна карта на всех
У строителей регистров  
должны быть равные права

Русфонд направил в Совет при Правительстве 
РФ по вопросам попечительства в социальной 
сфере (Совет) предложения в План меропри‑
ятий, который Минздрав совместно с Сове‑
том разрабатывает для ускорения развития 
 донорства костного мозга. Предложений два: 
это  «Дорожная карта» Русфонда с его участи‑
ем в создании 500‑тысячной донорской базы 
до 2030 года и мероприятия Русфонда «по по‑
вышению информированности населения в во‑
просах донорства костного мозга в 2020 году». 
Так,при долевом включении Национального ре‑
гистра доноров костного мозга (Национальный 
РДКМ) в госзаказ он поставит в 2020–2029 го‑
дах в  Федеральный регистр 465 тыс. доноров.

• План мероприятий Минздрава и Совета призван 
стать программой реализации задания Правитель-
ства РФ довести донорскую базу Федерального реги-
стра за десять лет до 500 тыс. добровольцев.  Сейчас 
в регистрах при медцентрах страны насчитыва-
ется 90 тыс. потенциальных доноров костного моз-
га. И 30 тыс. доноров — в Национальном РДКМ. Мин-
здрав планирует потратить 6,48 млрд руб. на вы-
полнение правительственного задания. Русфонд в сво-
ей «Дорожной карте» предусматривает государст-
венное и благотворительное финансирование. Оба 
предложения Русфонда читайте на сайте rusfond.ru.
Одним из главных условий реализации «Дорож-

ной карты» Русфонда является включение Нацио-
нального РДКМ в качестве исполнителя в программу 
строительства 500-тысячной базы доноров, говорит-
ся в наших предложениях Совету. Если государст-
венное задание поделить поровну между четырьмя 
наиболее крупными регистрами — НИИ гематоло-
гии и переливания крови ФМБА (45 тыс. доноров), 
НИИ детской онкологии, гематологии и трансплан-
тологии имени Горбачевой (20,4 тыс.), НМИЦ гема-
тологии (10,5 тыс.) и Национальным РДКМ (30 тыс. 
доноров),— то при тех же затратах можно удвоить 
число привлеченных в 2020–2029 годах доноров 
в сравнении с заданием. В частности, Националь-
ный РДКМ включит в Федеральный регистр за де-
сять лет 465 тыс. доноров, в том числе 168 750 че-
ловек, привлеченных по госзаказу, и 296 250 чело-
век — за счет благотворительной деятельности.

Однако первым делом необходимо интегриро-
вать существующую донорскую базу Национального 
РДКМ во все медицинские центры, занятые пересад-
кой костного мозга и гемопоэтических стволовых кле-
ток. Пока к Информационной системе Национально-
го РДКМ подключились только 6 из 14 клиник. До сих 
пор две крупнейшие из них — НМИЦ гематологии 
и НИИ имени Горбачевой — предпочитают десятка-
ми закупать трансплантаты из-за рубежа. Мало того 
что закупают втридорога, так еще и на деньги самих 
пациентов или благотворительных фондов. И это при 
том, что качество типирования наших доноров проте-
стировал тот же НИИ имени Горбачевой, признав его 
высоким. А Минздрав признал достаточным качество 
всей деятельности Национального РДКМ, предложив 
в январе трансплантационным центрам подключить-
ся к нашей Информационной системе.

Национальный РДКМ в этом году рекрутировал 
более 20 тыс. добровольцев. В план «повышения ин-
формированности населения», который готовит 
Минздрав на 2020 год, Русфонд предлагает включить 
программу Национального РДКМ — он приведет 
в регистр 35 тыс. новых добровольцев. Здесь потребу-
ется помощь Минздрава: надо предоставить НКО-ре-
гистрам наряду с госучреждениями режим наиболь-
шего благоприятствования в формировании системы 
донорства костного мозга. Проще говоря, все четыре 
строителя регистров должны иметь равные возмож-
ности для работы в коллективах госпредприятий, 
вузов, клиник, станций переливания крови. И нуж-
на единая общедоступная статистическая отчетность 
Минздрава, где будут представлены все организации, 
формирующие Федеральный регистр России.



Правительство одобрило 
 «дорожную карту» о цифро
визации госуправления, пред
полагающую участие бизне
са в оказании госуслуг. Доку
мент также предлагает запре
тить чиновникам создавать 
информационные системы, 
которые вступят в прямую 
конкуренцию с коммерчески
ми сервисами вроде «Яндекс.
Такси» и ЦИАН. Оказание го
суслуг позволит бизнесу полу
чить доступ к данным, увере
ны участники рынка.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев 28 ноября утвердил «до-
рожную карту» по созданию циф-
ровой платформы госуправления 
до 2024 года, сообщил „Ъ“ предста-
витель профильного вице-премь-
ера Максима Акимова. Дмитрий 
Медведев поручил утвердить план 
на основе «дорожной карты», рас-
сказал он. Работа по нему начнется 
с 2020 года, когда будут запущены 
«пилоты» с ведомствами по разра-
ботке сервисов, а результатом «ста-
нет квантовый скачок в скорости и 
полноте оказания госуслуг в элек-
тронном виде», утверждает пред-
ставитель Максима Акимова.

«Дорожная карта» предполага-
ет участие бизнеса в оказании госу-
слуг. Согласно документу, до 1 ян-
варя 2021 года должны быть разра-
ботаны стандарты оказания госу-
слуг через каналы коммерческих 
компаний. При этом госорганам 

будет запрещено создавать и мо-
дернизировать информационные 
системы для оказания услуг, всту-
пающие в прямую конкуренцию с 
существующими коммерческими 
услугами.

Компании смогут оказывать 
весь спектр госуслуг при условии, 
что найдутся желающие, утвержда-
ет руководитель Аналитического 
центра при правительстве (АЦ) Вла-

дислав Онищенко. Для этого будет 
выработаны модели взаимодейст-
вия государства с бизнесом, чтобы 
снизить затраты граждан на полу-
чение этих услуг и обеспечить ком-
мерческую привлекательность сер-
висов. «Если на рынке уже сущест-
вуют успешные цифровые серви-
сы, например, системы электрон-
ного документооборота, антиви-
русные программы, автомобиль-

ные навигационные программы, 
программы бронирования биле-
тов и так далее, то государство не 
будет для своих нужд разрабаты-
вать аналогичные ИТ-продукты»,— 
добавил он. Фактически государст-
ву будет запрещено создавать ана-
логи сервисов вроде «Яндекс.Так-
си» или ЦИАН, поясняет „Ъ“ один 
из чиновников.

Мероприятия «дорожной кар-
ты» не потребуют дополнитель-
ных бюджетных средств, достаточ-
ная сумма уже заложена в нацпро-
грамме «Цифровая экономика» и в 
бюджетах ведомств, сообщил Вла-
дислав Онищенко. Общие расходы 
на проект «Цифровое госуправле-
ние» с 2019 по 2024 годы составят 
235,7 млрд руб.

В 2015 году «Ростелеком» уже 
предлагал изменить порядок ока-
зания госуслуг: на базе электрон-
ного правительства он хотел созда-
вать сервисы для частных и юриди-
ческих лиц, оценивая потенциаль-
ную выручку от этого направления 
в 43,55 млрд руб. в течение пяти 
лет. Положения «дорожной карты» 
в «Ростелекоме» не комментируют.

В МТС готовы рассматривать 
предложения об оказании госу-
слуг на базе своей инфраструкту-
ры, сказал „Ъ“ представитель опе-
ратора. «Вопрос монетизации це-
лесообразно изучать после полу-
чения конкретного технического 
задания»,— уточнил он. В пресс-
службе ВТБ сообщили, что готовы 

участвовать в формировании обя-
зательных стандартов оказания го-
суслуг через свои каналы. ВТБ уже 
работает над предоставлением 
услуг по подаче заявлений на на-
значение и доставку пенсий и со-
циальных выплат, уточнили в бан-
ке. Возможность оказания госуслуг 
позволит бизнесу получить доступ 
к большому объему данных, уве-
рен собеседник „Ъ“ в одном из опе-
раторов связи.

Часть процессов и даже отдель-
ных задач, которые сейчас встрое-
ны в процедуры оказания госуслуг, 
можно передать на реализацию 
бизнесу или НКО, согласна ген-
директор Центра перспективных 
управленческих решений Мария 
Шклярук. «Это позволит существен-
но ускорить развитие существую-
щих и разработку новых государст-
венных сервисов»,— полагает она. 
Госуслуги, предполагающие мате-
риальный результат, вполне могут 
предоставляться коммерческими 
организациями, отмечает директор 
технологической практики в риск-
консалтинге КПМГ в России и СНГ 
Сергей Вихарев: «В некоторых стра-
нах изготавливают и выдают авто-
мобильные номера частные орга-
низации по регистрационным дан-
ным, предоставляемым уполномо-
ченным органом, а бумажные доку-
менты могут доставляться курьера-
ми или через постаматы».

Юлия Тишина,  
Надежда Краснушкина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23409,14 (–28,63)
РТС 1439,18 (–1,9)
FTSE 100 7416,43 (–13,35)

DAX 30 13245,58 (–41,49)
DJIA* 28164 (+42,32)
NASDAQ Composite* 13607,62 (+47,91)

*На 27.11.19    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.11.19
Австралийский доллар 43,3512
Английский фунт 82,9525
Белорусский рубль 30,3391
Датская крона* 94,4474

Доллар США 64,1005
Евро 70,5747
Индийская рупия** 89,6354
Казахский тенге** 16,5838

Канадский доллар 48,2176
Китайский юань* 91,1464
Норвежская крона* 69,8224
СДР 88,0036

Сингапурский доллар 46,9120
Новая турецкая лира 11,1168
Украинская гривна* 26,6613
Шведская крона* 66,8438

Швейцарский франк 64,1711
Японская иена** 58,5955
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Новый налог выпал из доходов
Минфин оценил потери от НДД в 140 млрд рублей

Минфин начинает сомневаться в успеш
ности эксперимента с переходом на на
лог на дополнительный доход (НДД) 
в нефтяной отрасли. По оценке чинов
ников, за 2019 год бюджет может не
дополучить от применения механиз
ма 140 млрд руб. по сравнению с дейст
вующей налоговой системой, хотя ра
нее выпадающие доходы оценивались 
в 30–40 млрд руб. В Минэнерго призыва
ют не драматизировать ситуацию и до
ждаться итогов года, аналитики отме
чают, что важно корректно определить 
подход к оценке выпадающих доходов.

Минфин оценивает выпадающие доходы 
от введения НДД за 2019 год в 140 млрд руб., 
сообщил глава департамента министерства 
Алексей Сазанов. «Если это будет правда, то 
результат разочаровывающий»,— сказал чи-
новник (цитата по «Интерфаксу»). По его сло-
вам, сама отрасль оценивала выпадающие до-
ходы в 30–40 млрд руб. «Если результаты под-
твердятся, надо будет думать, что с этим делать 
дальше»,— отметил господин Сазанов. В октя-
бре Минфин оценивал выпадающие доходы 
от НДД в 100 млрд руб.

Режим НДД заработал с этого года в пилот-
ном режиме для четырех групп участков с сум-
марной добычей не более 15 млн тонн. НДД, в 
отличие от НДПИ, взимается не с объема добы-
чи, а с дохода от продаж нефти за вычетом рас-
ходов на добычу и транспортировку сырья по 
ставке 50%. Новый налог введен прежде всего 
для того, чтобы повысить рентабельность зре-
лых активов. Первая и вторая группы в основ-
ном включают месторождения в Восточной 
Сибири и на Каспии, третья — зрелые место-
рождения Западной Сибири, четвертая — но-
вые месторождения этого же региона.

Как передал „Ъ“ Алексей Сазанов через 
пресс-службу Минфина, 140 млрд руб. за год — 
«это уточненный расчет по отдельным место-
рождениям на основе информации за девять 
месяцев, цифры еще уточняются». Предыду-
щая же оценка в 100 млрд руб. была основа-
на на данных за два квартала, добавили в ми-
нистерстве.

Необходимо дождаться завершения года 
для полной оценки, первоначальная оцен-
ка выпадающих доходов по третьей и чет-
вертой группам — 35–45 млрд руб. в год, пе-
редал „Ъ“ замминистра энергетики Павел Со-

рокин. Сейчас актуализированная цифра по 
этим группам близка к верхней границе диа-
пазона, но заключительный расчет требует за-
вершения года, уточнил он. Вторая группа, по 
словам господина Сорокина, на которую при-
ходится большая часть добычи в НДД, пре-
жде имела льготы по экспортной пошлине, 
и оценка реальных выпадающих доходов по 
ней также требует дополнительного анализа, 
«который мы с Минфином вместе проведем в 
2020 году, также учитывая дополнительную 
добычу по всем группам, что сейчас сделать 
затруднительно».

Сейчас нефтекомпании в целом высту-
пают за расширение режима НДД на новые 
участки еще до того, как истечет срок пилот-
ного проекта, он точно не обозначен, но чи-
новники Минфина и Минэнерго говорили о 
трех-пяти годах. Подобный размер выпадаю-
щих доходов может поставить крест на этих 
идеях. С другой стороны, когда НДД вводил-
ся, предполагалось, что снижение налоговой 
нагрузки будет компенсировано дополни-
тельной добычей на этих месторождениях. 
Однако сейчас Россия находится в условиях 
сделки ОПЕК+ и не может наращивать добы-

чу, что однозначно влияет на решение ком-
паний по развитию активов в рамках НДД.

Особенностью пилотного режима НДД яв-
ляется сохранение валовых налогов (НДПИ и 
пошлины) в структуре фискальных изъятий, 
замечает директор по консалтингу в сфере 
госрегулирования ТЭКа Vygon Consulting Да-
рья Козлова. По ее словам, для третьей груп-
пы НДД уровень изъятий составляет около 
60% от действующей налоговой системы, для 
первой-второй — предполагается понижен-
ная ставка в течение семи лет, а для четвертой 
— два года. Вероятно, оценка Минфина — это 
прямой расчет разницы между тем, сколько 
бы компании заплатили в случае сохранения 
действующей фискальной системы, и тем, 
сколько платят сейчас, для одинакового фак-
тического объема добычи, полагает эксперт, 
считая такой подход не вполне корректным. 
Она отмечает, что пилотный режим НДД для 
третьей-четвертой групп месторождений дол-
жен продемонстрировать степень вовлече-
ния нерентабельных в действующей налого-
вой системе запасов в разработку, и один год 
тут непоказателен.

Дмитрий Козлов

Застройщиков вписали в перечень
ЦБ увидел элементы несвободы в проектном финансировании

Обязательный переход девело
перов на проектное финанси
рование при строительстве жи
лья вызвал межведомственную 
борьбу. Центробанку не пон
равилось, что Минстрой раз
работал исчерпывающий спи
сок документов, которые мо
гут требовать банки у застрой
щиков. Такой подход противо
речит рыночным механизмам 
и нарушает «принцип свободы 
договора», настаивает регуля
тор. В свою очередь, чиновни
ки,  курирующие строительную 
 отрасль, объясняют, что этот 
механизм должен минимизи
ровать риски отказа в финанси
ровании для девелоперов, рабо
тающих на низкомаржиналь
ных региональных рынках.

О том, что Центробанк не поддер-
живает разработанный Минстро-
ем исчерпывающий перечень доку-
ментов, которые коммерческие бан-
ки могут требовать при рассмотре-
нии заявок на проектное финанси-
рование застройщиков жилья, „Ъ“ 

узнал из письма зампреда ЦБ Дмит-
рия Тулина замминистра Никите 
Стасишину (копия есть у „Ъ“). Там 
сообщается, что «применение не-
рыночных механизмов регулирова-
ния, к которым относится установ-
ление единого исчерпывающего 
перечня документов, может послу-
жить сдерживающим фактором при 
принятии решения о предоставле-
нии финансирования, а также не со-
ответствует гражданско-правовому 
принципу свободы договора». Под-
линность письма подтвердили два 
источника „Ъ“, знакомых с его со-
держанием.

„Ъ“ ознакомился с исчерпы-
вающим перечнем документов, 
уже разосланным Минстроем ре-
гиональным властям (его получе-
ние подтвердили в администраци-
ях Калужской и Псковской обла-
стей). В списке почти сотня пози-
ций — от правоустанавливающих 
документов на участки, разреше-
ний на строительство до наличия 
инженерной инфраструктуры. Со-
ставить исчерпывающий перечень 

было решено в начале октября это-
го года во время совещания у вице-
премьера Виталия Мутко.

В пресс-службах ЦБ, Минстроя и 
господина Мутко не ответили на за-
прос „Ъ“.

• Застройщики жилья в обязатель-
ном порядке перешли на проектное 
финансирование и открытие эскроу-
счетов при привлечении средств 
 покупателей с 1 июля 2019 года. 
По консолидированным данным бан-
ков, на 1 ноября 2019 года девелопе-
рам выдано около 72,9 млрд руб.
Список исчерпывающих доку-

ментов — это еще и попытка бюро-
кратизации процесса, считает парт-
нер Pen & Paper Станислав Данилов. 
«Это дополнительный админист-
ративный барьер на пути к получе-
нию денег, а не эффективная мера 
защиты чьих-либо интересов»,— со-
глашается руководитель направле-
ния коммерческих споров фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Васи-
лий Малинин.

Глава комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Акса-

ков предполагает, что список по-
требовался из-за проблем с финан-
сированием небольших объектов 
в малых городах. «Затраты на аудит 
таких проектов соизмеримы с круп-
ными стройками, а маржиналь-
ность ниже»,— объясняет он. То же 
самое говорит и один из федераль-
ных чиновников: «Исчерпываю-
щий перечень должен обеспечить 
доступ к финансированию девело-
перам, работающим на локальных 
рынках, где цены ниже, чем в круп-
ных городах. Иначе там строитель-
ство жилья может остановиться». Он 
считает недостаточными рекомен-
дации, разработанные для банков 
прошлой весной ЦБ, Минстроем и 
«Дом.РФ». В исчерпывающем списке 
заинтересованы в первую очередь 
сами застройщики, уверен генди-
ректор РАСК Николай Алексеенко. 
Опрошенные „Ъ“ девелоперы сдер-
жанны в комментариях. Так, ком-
мерческий директор RDI Валерий 
Кузнецов считает, что излишние 
нормативы приведут к ухудшению 
экономики проектов.

Один из банкиров пояснил „Ъ“, 
что при принятии решения по про-
ектному финансированию банки 
ориентируются на коэффициент 
покрытия долга денежными пото-
ками (LLCR), который должен быть 
на уровне 1,25 и выше, но даже на-
личие в собственности участка 
и разрешения на строительство 
не всегда позволяет достичь это-
го показателя, поэтому в регионах 
приходится отказывать девелопе-
рам. Директор департамента кре-
дитного анализа корпоративных 
клиентов Абсолют-банка Роман 
Трушков добавляет, что у застрой-
щиков всегда есть риски переоцен-
ки спроса и неисполнения подряд-
чиками своих обязательств. Поэто-
му, резюмирует гендиректор «Биз-
несдрома» Павел Самиев, банки 
вынуждены требовать у застрой-
щиков дополнительные подтвер-
ждения финансовой устойчивости, 
так как этот сектор сейчас лидирует 
по просрочкам.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова

Мы привыкли, что данные об ауди-
тории фильмов в кинотеатрах до-
ступны — так сложилось историче-
ски. Онлайн-кинотеатры же плывут 
против течения: по всему миру они 
с этой прозрачностью борются, как 
только могут. Отечественный ры-
нок, судя по всему, пойдет своим пу-
тем: в России онлайн-кинотеатры хо-
тят принудить раскрывать данные о 
просмотрах своего контента в еди-
ной государственной системе уче-
та кинобилетов. Путем долгих пере-
говоров с законодателями сервисы 
смогли добиться того, чтобы откры-
вать данные хотя бы не всем — пред-
полагается, что они будут доступны 
только правообладателям контента 
и чиновникам. Однако даже с учетом 
такого ограничения этот сценарий 
для видеосервисов в России тоже не 
лучший, и вот почему.

Netflix хранит данные о просмо-
трах своего контента за семью печа-

тями. О «страсти Netflix к секретно-
сти кассовых сборов», которая мно-
гих аналитиков «раздражает», недав-
но писало онлайн-издание Indiewire: 
компания отказывается раскрывать 
размеры аудитории как аналитикам 
вроде Comscore, так и прессе (и дей-
ствительно обидно — ужасно инте-
ресно же). Такой «черный ящик» для 
видеосервисов — весомый козырь в 
переговорах с рекламодателями, ко-
торые лишаются возможности при-
бегать к конкретным цифрам, да и в 
целом это делает жизнь руководства 
проще, ведь какие-то цифры могут 
выставить сервис в глупом свете, пи-
шет издание.

Закрытость статистики онлайн-
кинотеатров обусловлена в том чи-
сле риском потерять важный немате-
риальный актив — знание о том, на-
сколько тот или иной контент интере-
сен аудитории. Сейчас эта информа-
ция включается в цену договора меж-
ду правообладателем контента и он-
лайн-кинотеатром. На основе таких 
данных участники рынка принима-
ют решения об инвестициях в буду-
щие проекты, и они становятся все до-
роже по мере того, как на рынок про-
изводства контента выходят новые 
игроки. От утечки этой информации 
видеосервисы защищает жесткий до-
говор о неразглашении, рассказыва-
ют собеседники „Ъ“ в отрасли. Если 
данные о просмотрах фильмов в он-
лайн-кинотеатрах будут раскрывать-
ся правообладателям и чиновникам, 
то они, скорее всего, станут доступ-
ны большему числу людей, а, значит, 
видеосервисы, в том числе иностран-
ные, станут уязвимыми.

Вынужденная прозрачность виде-
осервисов на руку продюсерам: в слу-
чае принятия таких поправок они бу-
дут быстрее оценивать реакцию зри-
телей на ту или иную картину и по-
этому усилят свои позиции на пере-
говорах с инвесторами и прокатчи-
ками. От этих изменений, вероят-
но, выиграют и чиновники. Напри-
мер, Минкульт, отчитываясь о резуль-
татах вложенных в кинопроизводст-
во бюджетных денег, сможет помимо 
сборов в обычных кинотеатрах при-
водить и сводные данные о просмо-
трах в интернете.

правила  
игры

Если данные о про
смотрах фильмов 
в  онлайнкинотеатрах 
 будут раскрываться 
правообладателям 
и чиновникам, то они, 
скорее всего, станут 
доступны большему 
числу людей

подсматривает корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Валерия Лебедева

ВИКТОР ЧУМАЧЕВ

Бизнесу окажут госуслугу
Компании подключат к цифровому госуправлению
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России негативно оцени
вает сложившуюся практику 
 передачи банком заемщиков 
в аффилированную МФО, 
что приводит к регуляторному 
арбитражу. В связи с этим регу
лятор может выдвинуть единые 
требования к определению уров
ня достаточности капитала для 
банка и его МФО. Эксперты уве
рены, что подобный подход ста
вит вопрос о жизнеспособности 
таких МФО.

Банк России выявил случаи регу-
ляторного арбитража при передаче 
клиентов между аффилированны-
ми банками и МФО. Об этом 28 ноя-
бря сообщил в кулуарах конферен-
ции «Микрофинансирование: время 
взрослых решений» зампред ЦБ Вла-
димир Чистюхин. По его словам, на 
рынке существует тенденция созда-
ния банками аффилированных МФО, 
и они «фактически в рамках единой 
процедуры оценки риска распреде-
ляют клиентов — либо в банк отправ-
ляют, либо в МФО». Владимир Чистю-
хин отметил, что ЦБ «очень серьезно» 
следит за банками с дочерними МФО. 
По его словам, при выявлении случа-
ев, когда МФО принимает на себя зай-
мы от кредитной организации, требо-
вания для нее будут банковские. Он 
уточнил, что выдвижение к МФО бан-
ковских требований уже было «счет-
ное количество раз», но пока это «не-
массовый процесс».

По словам управляющего директо-
ра рейтингового агентства НКР Стани-
слава Волкова, практика распределе-
ния клиентов между банком и родст-
венной МФО может, с точки зрения ре-
гулятора, затруднять сдерживание ро-
ста необеспеченного кредитования. В 
частности, кредиты заемщикам с пре-
дельной долговой нагрузкой (ПДН) бо-
лее 50%, выданные с баланса МФО, бу-
дут создавать меньшую нагрузку на 
капитал, чем с баланса банка. Поэто-
му банк может направлять клиентов 
с более высокой ПДН в МФО. «Решить 
проблему могло бы сближение учета 
займов с высокой ПДН у МФО и бан-
ков»,— указал эксперт.

Собеседник „Ъ“ в крупном бан-
ке указал, что если ЦБ «будет выстав-
лять единые требования по капиталу 
к банкам и банковским МФО, то под 
вопросом будет сама жизнеспособ-
ность последних». При этом, по оцен-
ке директора по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Игоря Алексеева, 
портфель займов «банковских МФО» 
на 1 июля превышал 60 млрд руб., 
или около трети от общего размера 
 портфеля всех МФО.

• По данным ЦБ, по состоянию 
на 1 июля общий объем микрокреди-
тов составлял 190 млрд руб. Количе-
ство заемщиков МФО выросло за де-
вять месяцев 2019 года на 24%, при-
мерно до 11 млн человек. Портфель 
микрозаймов увеличился с начала года 
на 37 млрд руб., или на 23%.
Участники рынка поддержива-

ют позицию регулятора. По словам 
предправления банка «Русский стан-
дарт» Александра Самохвалова, рабо-
та ЦБ по сдерживанию потребкреди-
тования в части более жестких требо-
ваний к МФО положительно скажет-
ся на заемщиках с высокой ПДН и на 
участниках рынка, которые будут фор-
мировать более качественный кредит-

ный портфель. По словам первого зам-
преда правления Совкомбанка Сергея 
Хотимского, ситуация, когда у рознич-
ных банков существуют собственные 
аффилированные МФО, является пря-
мой угрозой как стабильности самих 
банков, так и банковской системе в це-
лом. «По сути, карманная МФО стано-
вится банком плохих долгов,— указы-
вает эксперт.— Во время кризиса она 
очень быстро превращается в токсич-
ную бомбу, которая может легко дес-
табилизировать финансовую устой-
чивость банка». Поэтому для стабиль-
ности банков и системы в целом тре-
бования к капиталу и резервам аффи-
лированных с банками МФО должны 
быть уравнены с требованиями к са-
мим банкам, уверен эксперт.

Однако банки с «родственными» 
МФО никаких рисков в таких связях 
не видят. Так в ОТП-банке отметили, 
что они вместе с «ОТП Финанс» успеш-
но прошли проверку Банка России в 
конце прошлого года, по итогам ко-
торой прошло объединение в банков-
скую группу. Претензий ЦБ к их дея-
тельности нет. В ХКФ-банке отмети-
ли, что родственная МКК «Купи не ко-
пи» работает самостоятельно. Объем 
ее бизнеса является минимальным по 
сравнению с банком, и обе организа-
ции работают в разных сегментах роз-
ничного кредитования.

Правозащитники уверены, что 
практика распределения клиентов, 
напротив, идет им на пользу. По мне-
нию руководителя проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Евгении Лазаре-
вой, банки не могут выдавать креди-
ты клиентам-новичкам и заемщикам 
с испорченной кредитной историей, 
и их «вполне логично направить в до-
чернюю МФО». Это позволяет банку не 
потерять клиента и не принимать по-
вышенные риски. Эксперт уверена, 
что этот подход «можно назвать образ-
цом клиентоориентированного и от-
ветственного поведения, благоприят-
но влияющего на формирование фи-
нансовой культуры».

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.
Светлана Самусева,  
Вероника Горячева

Материнская  
достаточность капитала
ЦБ спросит с МФО как с банков

Портфель депозитов и прочих 
средств, которые ВТБ привлек 
от Федерального казначейства, 
субъектов РФ и органов мест
ного самоуправления, достиг 
2 трлн руб. Это абсолютный 
 рекорд за всю историю банков
ского сектора. Бюджетные сред
ства обходятся банку намного 
 дороже, чем клиентские, но дру
гого выбора у него нет. По сло
вам экспертов, занять такие объ
емы у населения затруднительно 
 изза снижения их доходов, зай
мы у корпоративных клиентов 
чреваты взвинчиванием ставок.

Согласно отчетности на 1 ноября, 
ВТБ в октябре увеличил портфель 
привлеченных бюджетных средств 
на 286 млрд руб., до 1,95 трлн руб. В 
результате по этому показателю он 
обошел Сбербанк (1,83 трлн руб.), по-
путно установив абсолютный рекорд 
за всю историю банковского сектора. 
В ВТБ заявили, что банк «привлека-
ет средства федерального и местных 
бюджетов в рамках обычной деятель-
ности по управлению ликвидностью, 
исходя из стоимости и срока предла-
гаемых ресурсов». Ликвидность бан-
ка находится в сбалансированном со-
стоянии, что подтверждается высоки-
ми нормативами ликвидности.

Временно свободные средства 
бюджета размещаются на депозит-
ных аукционах казначейства на ры-
ночных условиях, поясняет дирек-
тор по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Людмила Кожекина. По ее 
словам, с учетом существенного объ-
ема и короткого срока размещения 
средств бюджета (один лот составляет 
150–350 млрд руб.), а также наличия 
требований к надежности пул для 
участия в аукционах ограничен круп-

нейшими банками. Такое фондиро-
вание обходится банкам намного 
дороже клиентских средств. Напри-
мер, средневзвешенная стоимость 
привлечения депозитов и остатков 
на счетах физлиц и юрлиц в крупных 
банках составляет примерно 4–5% го-
довых, утверждает аналитик по фи-
нансовым рынкам Райффайзенбан-
ка Денис Порывай. «Средства казна-
чейства дорогие — на уровне ставки 
RUONIA, примерно 6,5% годовых,— 
поясняет господин Порывай.— Од-
нако привлекать в ЦБ еще дороже 

(около 7,5% годовых.— „Ъ“)». Поэто-
му особого выбора у крупных кре-
дитных организаций нет. По словам 
эксперта, прирост депозитов физлиц 
в этом году очень низкий из-за сни-
жения реальных доходов населения. 
Медленно растут и депозиты юрлиц. 
Повышать ставки по депозитам бан-
ки не могут, поскольку впоследствии 
произойдет переоценка всего депо-
зитного портфеля.

Средства Федерального казна-
чейства — это фактически клиент-
ские средства, изъятые государст-
вом по бюджетному каналу в виде 
налогов из банковской системы, по-
ясняет директор казначейства Сбер-
банка Алексей Лякин. «Чем профи-

цитнее бюджет, тем меньше денег 
у клиентов, тем меньше ликвидно-
сти в банковской системе,— уточня-
ет он.— Сейчас в связи с определен-
ными задержками в расходовании 
средств они оседают на счетах казна-
чейства». Если же крупнейшие бан-
ки пойдут на рынок депозитов, то из-
за конкуренции ставки могут силь-
но вырасти. По словам господина Ля-
кина, объемами заимствований, как 
у Сбербанка или ВТБ, ставки «можно 
поднять даже выше ключевой став-
ки» (в настоящее время — 6,5%). Поэ-
тому решение ВТБ занять в казначей-
стве вполне прагматичное, считает 
Алексей Лякин.

Впрочем, банки сейчас в основ-
ном привлекают средства, чтобы на-
править на розничное кредитование. 
Если кредитовать «первый эшелон» 
(корпоративных клиентов с кредит-
ным рейтингом на уровне суверен-
ного) не очень выгодно из-за низкой 
маржинальности, то розничный кре-
дитный портфель растет быстрыми 
темпами, обращает внимание Денис 
Порывай. То есть, по его словам, даже 
дорогие средства казначейства банки 
«отбивают» через кредитование насе-
ления. Алексей Лякин обращает вни-
мание также на то обстоятельство, что 
в конце года у банков сезонно растет 
кредитный портфель, на что нужна 
дополнительная ликвидность, что-
бы его профондировать. И банки ста-
раются «пережить» декабрь так, что-
бы не вызвать резкий рост стоимо-
сти корпоративных депозитов. В по-
следних же числах года ситуация рез-
ко улучшается, потому что бюджет на-
чинает активно расходовать средства 
и они поступают в систему, улучшая 
ликвидность.

Виталий Солдатских

ВТБ открыл бюджету депозит
Банк поставил абсолютный рекорд  
по привлечению госсредств

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Негосударственный пенсионный 
фонд (НПФ) «Газфонд» за два года 
сократил свои  вложения в акции 
более чем на 60 млрд руб., и на те
кущий  момент их доля в пенси
онных резервах составляет 22%. 
Целевой показатель фонда — 
15%.  Сокращение идет в основ
ном за счет стратегических инве
стиций в Газпромбанк. По мне
нию экспертов, ЦБ за счет своих 
ре гуляторных норм хочет сде
лать из частных фондов не стра
тегов, а рыночных игроков.

«Газфонд», один из крупнейших 
российских НПФ, планирует сокра-
тить долю вложений пенсионных ре-
зервов в акции до 15%. Об этом свиде-
тельствует опубликованная на сайте 
информация, ссылающаяся на целе-
вую структуру активов, утвержден-
ную советом директоров НПФ в мар-
те этого года.

В начале 2019 года доля акций в со-
ставе средств пенсионных резервов 
НПФ составляла 29,9% (более 121 мл-
рд руб.). При этом 82,5 млрд руб. бы-
ло вложено в акции трех компаний 
(«Газкон», «Газ-Тек» и «Газ-Сервис»), на 
эти инвестиции приходилось 23,6% 
акций Газпромбанка (ГПБ). Еще 5,1% 
акций ГПБ находятся в капитале са-
мого «Газфонда». На конец третьего 
квартала 2019 года вложения в «Газ-
кон», «Газ-Тек» и «Газ-Сервис» суммар-
но составляли 74,1 млрд руб. Покупа-
телем акций стали структуры «Газпро-
ма». В частности, компания «Газпром 
газораспределение» сконцентрирова-
ла у себя 37,2% «Газ-Сервиса», 30% «Газ-
кона» и 25% «Газ-Тека». Помимо этого, 
«Газпром капитал» выкупил у «Газфон-
да» 12,7% «Газ-Сервиса». В начале ноя-

бря прошла еще одна сделка: компа-
ния «Газпром капитал» приобрела 5% 
акций «Газ-Тека», которые с большой 
долей вероятности из средств пен-
сионных резервов продал НПФ. Та-
ким образом, эффективная доля этих 
структур «Газпрома» в ГПБ, по расче-
там „Ъ“, составила 30,2%. Доля же «Газ-
фонда» в ГПБ сократилась до 26,3%.

Согласно данным «Газфонда», бы-
ли реализованы и другие акции: сум-
марный объем сокращения вложе-
ний в этот инструмент (включая ры-
ночную переоценку) за два года со-
ставил более 60 млрд руб. В итоге на 
28 ноября вложения «Газфонда» в ак-
ции, по расчетам „Ъ“, составляли око-
ло 22%. Учитывая целевые показате-
ли, «Газфонд» должен сократить свои 
вложения в акции на 7 п. п., что по ны-
нешней балансовой стоимости со-
ставляет более 30 млрд руб. При этом 
за счет продажи акций НПФ в основ-
ном наращивает свой портфель обли-
гаций: если на начало прошлого го-
да он составлял 24,7% от аккумулиро-
ванных пенсионных резервов, то на 
конец октября этого уже на 16,4 п. п. 
больше. При этом целевой показатель 
еще выше — 50% от портфеля пенси-
онных резервов. Если НПФ выполнит 
свои намерения, то на рынок облига-
ций может прийти почти 40 млрд руб. 
«Газфонда».

В ГПБ отказались от комментари-
ев. «Газкон», «Газ-Тек» и «Газ-Сервис», а 
также «Газфонд» и «Газпром» не отве-
тили на запрос „Ъ“.

На сокращение концентрации 
вложений на одного эмитента на-
правлено обязательное с этого года 
стресс-тестирование портфелей пен-
сионных резервов (см., например, „Ъ“ 

от 21 июня 2018 года). В частности, из-
за высокой концентрации на одного 
эмитента, чтобы пройти стресс-тесты, 
НПФ «Благосостояние» пришлось из-
бавляться от лизинговой компании 
«Трансфин-М» (см. „Ъ“ от 24 июня). На 
такое сокращение также направлены 
новые правила инвестирования пен-
сионных резервов. В частности, с се-
редины следующего года должна сни-
жаться доля акций, приходящаяся на 
одного эмитента: с 10% от портфеля 
резервов до 5% в конце 2022 года. Что-
бы иметь большую долю вложений в 
акции, они должны входить в индекс 
Московской биржи, а для высокорис-
кованных активов (в т. ч. низколик-
видных акций) установлен лимит 10% 
(см. „Ъ“ от 24 июля).

«ЦБ сближает правила инвестиро-
вания пенсионных резервов с дей-
ствующими уже несколько лет пра-
вилами для накоплений»,— гово-
рит гендиректор «Ронин траста» Сер-
гей Стукалов. Основной посыл регу-
лятора, по его словам, это стимули-
рование НПФ к рыночным вложе-
ниям пенсионных средств. «Теперь 
фондам, специализирующимся на 
резервах, под давлением Банка Рос-
сии приходится сокращать страте-
гические инвестиции в пользу более 
ликвидных инструментов,— счита-
ет топ-менеджер.— В целом для ре-
зервов повторяется прошлая траекто-
рия движения пенсионных накопле-
ний, в которых уже почти не встре-
тить крупных пакетов акций». Таким 
образом, происходит завершение 
процесса превращения НПФ из стра-
тегических инвесторов в рыночных 
игроков, отмечает эксперт.

Илья Усов

Резервы выводят на рынок
«Газфонд» меняет структуру активов

Владельцы модели Outlander бы-
ли среди самых ответственных за-
емщиков и в 2018 году, подсчитали в 
CarMoney. Также положительный ре-
зультат в прошлом году показывала 
Niva Chevrolet.

По данным Ассоциации европей-
ского бизнеса, Lada Granta — бестсел-
лер российского рынка легковых ав-
томобилей в январе—октябре (прода-
но почти 108,7 тыс. машин). При этом 
Kia Rio остается лидером продаж сре-
ди иномарок (почти 78,1 тыс. машин). 
Hyundai Solaris занимает пятую строч-

ку в топ-25 самых продаваемых моде-
лей с результатом в 49,8 тыс. продан-
ных автомобилей, Renault Logan — 
 11-ю строчку (почти 28,5 тыс. машин). 
Camry — самая продаваемая в РФ мо-
дель японского концерна Toyota (про-
дано 27,7 тыс. машин). Mitsubishi 
Outlander — единственная модель 
концерна в топ-25 бестселлеров и за-
нимает 22-ю строчку с результатом в 
19,5 тыс. машин.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что Lada Granta, по ко-
торой самый высокий процент прос-
рочки, с одной стороны, бестселлер 
рынка, а с другой — бюджетный ав-

томобиль, и его покупателям может 
быть тяжелее обслуживать залог. В сег-
мент бюджетных машин, вероятно, 
попадает и Opel Astra, поскольку мо-
дель давно ушла с рынка новых, го-
ворит он. При этом по Toyota Camry 
тенденция не такая определенная, 
поскольку это премиальный автомо-
биль. Но аналитик отмечает, что таких 
автомобилей продается достаточно 
много и для некоторых клиентов дан-
ная модель — шанс купить машину 
«получше и подороже», который мо-
жет не всегда соответствовать реаль-
ным финансовым возможностям.

Ольга Никитина

Заемщики на Lada дышат

Собеседник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией, объясняет поведение Евроко-
миссии не стремлением усложнить 
положение «Газпрома», а практиче-
скими соображениями. Если бы Ев-
рокомиссия пошла в суд, рассмотре-
ние иска растянулось бы на годы — в 
сентябре вице-председатель Евроко-
миссии Марош Шефчович оценивал 
возможные сроки апелляции в два-
три года. Теперь же ничто не мешает 
немецкому регулятору Bundesnet-
zagentur провести согласования с 
властями стран ЕС (чего и требовал в 
своем решении суд) и предложить Ев-
рокомиссии вновь дать «Газпрому» 
доступ к 90% мощности Opal, как это 
уже было сделано в 2016 году. Эту 
процедуру можно пройти в течение 
месяцев, а если Польша вновь высту-
пит против, ей потребуется подавать 
новый иск, рассмотрение которого 
займет годы.

Руководитель юридической пра-
ктики Grace Consulting Ltd Екатери-
на Орлова отмечает, что сейчас у Гер-
мании, как у заинтересованного в ис-
ходе дела лица, есть два варианта дей-
ствий: обжаловать решение Суда ЕС 
или подать запрос на обновленное со-
гласование мощностей, незначитель-
но уменьшив объем. Судя по всему, го-
ворит она, страна намерена использо-
вать обе возможности с учетом подан-
ной Берлином апелляции. Одновре-
менно с этим решение Суда ЕС не со-
держит оговорок о запрете обращать-
ся с запросами на согласование мощ-
ностей на будущее время. Таким обра-
зом, оно не формирует прецедент 
для будущих обращений, так как ука-
зывает на нарушение решением Ев-
рокомиссии принципа энергетиче-
ской солидарности, предусмотрен-
ного в статье 194 Лиссабонского дого-
вора, именно в части потенциально-
го использования мощности Opal на 
все 100%, считает эксперт. По ее сло-

вам, при запросе Германией меньшей 
мощности, к примеру, 80–90%, юриди-
чески ЕК имеет право принять новое 
решение о согласовании объема.

Замглавы ФНЭБ Алексей Гривач в 
целом не видит в решении Суда ЕС 
особой проблемы для «Газпрома». Он 
поясняет, что за счет использования 
монополией других мощностей на 
территории Германии объемы про-
качки по «Северному потоку» снизи-
лись незначительно. Действительно, 
по данным оператора Gascade, посту-
пление газа на входе в Opal из «Север-
ного потока» на момент вступления 
в силу решения суда ЕС 14 сентября 
упало с 97 млн кубометров в сутки 
до 73 млн кубометров, однако с тех 
пор непрерывно росло и на 26 ноя-
бря составляло 93 млн кубометров. 
Как именно «Газпрому» удается обес-
печивать эти поставки с учетом дей-
ствующего решения суда, на данный 
момент неясно.

Ольга Мордюшенко

Германия ставит Opal ребром

Если предположить, что все по-
ездки проходили по тарифу «приго-
род» (45 руб. за поездку), то суточный 
недополученный доход ЦППК соста-
вит 20,2–22,5 млн руб. в будни и около 
13,5 млн руб. в выходные. Таким обра-
зом, за две недели ЦППК недосчитает-
ся 255–280 млн руб.

Среди недочетов, отмеченных 
пользователями МЦД в первые дни,— 
не только давка в «Иволгах», которые 
в первоначальной комплектации бы-
ли существенно короче платформ, 
и несоответствие высоты платформ 
уровню дверей электричек, но и от-
сутствие пересадки с одного диаме-
тра на другой, несоблюдение обещан-
ных интервалов движения, самобыт-
ная система навигации, позднее пре-
дупреждение о необходимости пере-
прошивки «Троек» и прочее. Источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией, отмечает, 
что ЦППК предлагала сразу закупать 
длинные «Иволги», но это предложе-

ние было отклонено. Другой собесед-
ник „Ъ“ говорит, что все эти недочеты, 
в сущности, простительны, если бы не 
масштабная пиар-кампания, сформи-
ровавшая завышенные ожидания у 
будущих пассажиров.

По мнению главы Союза пассажи-
ров Кирилла Янкова, возлагать всю 
ответственность за сбои на ЦППК 
по меньшей мере странно: ее нельзя 
снимать с Московского метрополите-
на как оператора карт «Тройка» и де-
партамента транспорта Москвы как 
организатора запуска МЦД. Замести-
тель гендиректора ИПЕМ Владимир 
Савчук солидарен с коллегой и напо-
минает, что не все сбои запуска были 
связаны с картами «Тройка»: так, деп-
транс как координатор пиар-кампа-
нии не уведомил общественность о 
том, что по сниженному тарифу МЦД 
обслуживаются перевозки не только 
в брендированных коротких «Ивол-
гах», но и во всех электричках, следу-
ющих этими маршрутами (подроб-
нее об этом см. стр. 4). Также возни-

кают вопросы к сотрудникам ОАО 
РЖД, принявшим строительные ра-
боты по новым платформам, кото-
рые оказались заметно выше уровня 
выхода из электричек, отмечает экс-
перт. Что касается ЦППК, то возложе-
ние на перевозчика всей ответствен-
ности за сбои скажется не только на 
его финансовых результатах, но и на 
KPI персонала, не всегда виноватого 
в создавшихся трудностях, полагает 
 господин Савчук.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что МЦД — 
один из худших запусков крупных 
транспортных проектов последних 
лет, и неудивительно, что власти Мо-
сквы не признали свои ошибки и сде-
лали ЦППК крайней. Он полагает, что 
ЦППК не будет привлекать внимания 
к этой истории, поскольку это ослож-
нит и без того непростую ситуацию, 
которую трудно сгладить даже отме-
ной платы за проезд.

Наталья Скорлыгина,  
Иван Буранов

Диаметрально ответственный

Те меры, которые сейчас 
принимает Банк России, 

будут иметь последствия 
для охлаждения рынка: 
практически в два раза 

будет сокращен прирост 
задолженности граждан 

перед банками
— Анатолий Печатников,

зампред правления ВТБ, 26 ноября  
(цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

1,95 триллиона 
рублей
составил объем  
привлеченных  
бюджетных средств 
банком ВТБ на 1 ноября
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деловые новости

Ущерб от киберпреступлений, 
направленных на банки и их 
клиентов, в России во втором 
полугодии 2018-го и в первом 
полугодии 2019 года составил 
510 млн руб., выяснила Group-
IB. По оценке экспертов, объем 
потерь сократился на 85% год 
к году. Мошенники переключи-
лиcь на другие регионы, а также 
стали чаще использовать мето-
ды социальной инженерии, 
 поясняют участники рынка.

Ущерб от киберпреступлений в 
отношении банков и их клиентов, 
совершенных с середины 2018-го до 
середины 2019 года, составил 
510 млн руб., сообщается в отчете 
Group-IB. Это на 85% меньше ущерба, 
зафиксированного во второй поло-
вине 2017-го — первой половине 
2018 года, который достигал 3,2 мл-
рд руб., утверждает компания. Также 
сократился ущерб от финансового 
фишинга — на 65%, до 87 млн руб., 
говорится в отчете.

Одна из основных причин сокра-
щения ущерба от киберпреступле-
ний в том, что хакеров больше инте-
ресуют зарубежные банки, считает 
Group-IB. Кроме того, в России пра-

ктически перестали писать трояны, а 
число групп, которые похищают 
деньги с помощью троянов, тоже 
снижается. По оценке компании, 
осталось всего две группы, которые 
похищают деньги в России с помо-
щью троянов для персональных ком-
пьютеров, а количество групп, ис-
пользующих Android-трояны в Рос-
сии, сократилось с восьми до пяти. В 
то же время растет количество пре-
ступлений против клиентов банков 
с использованием социальной инже-
нерии, говорится в отчете Group-IB.

Злоумышленники еще несколько 
лет назад переключились на страны, 
которые меньше защищены, подтвер-
ждают в «Лаборатории Касперского». 
О том, что интерес преступных групп, 
ранее активно атаковавших россий-
ские банки, сместился в сторону 
стран СНГ и дальнего зарубежья, сооб-
щалось в отчете компании ФинЦЕРТ.

В «Лаборатории Касперского» под-
тверждают тенденцию на снижение 
потерь от финансового фишинга, од-
нако, по данным компании, количе-
ство таких атак сократилось «пример-
но на 30%». На это повлияло как умень-
шение количества активных групп, 
так и снижение «среднего чека» атаки: 

по данным отчета, средняя сумма од-
ного хищения составляет 800 руб., по-
лагает Group-IB. «Несмотря на сниже-
ние денежного ущерба, фишинг все 
еще остается одним из самых распро-
страненных видов мошенничества в 
финансовой сфере, злоумышленни-
ки придумывают все новые методы 
для подобного вида атак»,— считает 
консультант по информационной 
безопасности ГК InfoWatch Ирина Ка-
закова. «Около 70% сложных целена-
правленных атак на банки начинают-
ся с фишинга»,— констатирует опера-
ционный директор центра монито-
ринга и реагирования на кибератаки 
Solar JSOC компании «Ростелеком» Ан-
тон Юдаков.

Количество троянов на ПК снижа-
ется, потому что сейчас очень развит 
мобильный онлайн-банкинг, пояс-
няет Ирина Казакова. Более попу-
лярная социальная инженерия не 
требует взлома информационных 
систем банков, от мошенников тре-
буется лишь знать базовую инфор-
мацию о человеке — например, имя 
и номер телефона, поясняет она. Бо-
лее 70% мошеннических действий в 
отношении частных лиц в 2019 году 
были спровоцированы социнжене-

рией, сообщили „Ъ“ в Райффайзен-
банке. «С учетом прокатившейся в 
текущем году волны с утечкой пер-
сональных данных, количество пре-
ступлений с использованием соци-
альной инженерии и телефонного 
мошенничества заметно возро-
сло»,— подтвердил заместитель ди-
ректора департамента информаци-
онной безопасности банка «Откры-
тие» Анатолий Брагин.

Опрошенные „Ъ“ представители 
банков считают, что снижение ущер-
ба от киберпреступлений связано с 
работой систем защиты. «Эффектив-
ность атак стала низкой, так как на 
рынке есть эффективные системы за-
щиты, которые внедряются кредит-
ными организациями»,— отмечает 
Анатолий Брагин. Хотя количество 
атак на финансовый сектор в 2019 го-
ду увеличилось примерно на 75%, до-
ля критичных инцидентов, то есть 
таких, которые могли бы привести к 
убыткам на сумму свыше 1 млн руб. 
или остановке критически важных 
для бизнеса систем, составила 13–
15%, поясняет Антон Юдаков. По его 
словам, этот показатель «существен-
но ниже среднего по рынку». 

Юлия Степанова

Кибермошенники сбавили обороты
Эксперты зафиксировали снижение ущерба от хищений

Основанная в 2000 году и фак-
тически исчезнувшая в кризис 
2014 года сеть торгцентров 
«Торговый квартал» снова 
 начала развиваться на рынке. 
 Теперь ею владеет инвестфонд 
ITD Properties, который пере-
вел под этот бренд выкуплен-
ный у УК «Развитие» Михаила 
Черкасова клинский торговый 
центр «Счастливая 7я». Сумма 
соглашения могла составить 
800 млн руб. В фонде не исклю-
чают покупку новых объектов 
площадью до 35 тыс. кв. м.

Инвестфонд ITD Properties стал 
собственником торгового центра 
(12 тыс. кв. м) в подмосковном Кли-
ну, рассказала „Ъ“ его управляю-
щий партнер Инесса Самохвалова. 
Изначально работающий на рынке 
под брендом «Счастливая 7я» объ-
ект после редевелопмента уже от-
крылся как «Торговый квартал», до-
бавила она. Она не раскрывает ус-
ловия сделки. Собеседник „Ъ“ на 
рынке недвижимости указывает, 
что владельцем были структуры УК 
«Развитие» Михаила Черкасова, вы-
ступавшего партнером Аркадия Ро-
тенберга по ряду девелоперских 
проектов. Объект действительно 
представлен на официальном сайте 
компании — там не ответили опе-
ративно на запрос „Ъ“.

Госпожа Самохвалова указывает, 
что в рамках реконструкции в ком-
плексе открылись кинотеатр, но-
вые магазины и детские развле-
кательные концепции. Управля-
ющий партнер Coll iers  Inter -
national  Станислав Бибик предпо-
лагает, что стоимость актива могла 
составить 700–800 млн руб., а оку-
пить эти  вложения удастся за семь-
восемь лет.

Об ITD Properties известно нем-
ного. Свои планы выйти на рынок 
Москвы и Подмосковья компания 
обнародовала весной 2014 года, со-
общив, что инвестирует около 
$500 млн в торговые центры и скла-
ды. В фонде указывали, что он пред-
ставляет интересы частных инвес-
торов из Швейцарии, но каких 
именно — не раскрывали. Участни-
ки рынка не исключали, что он был 
создан для возвращения капитала, 
который российские инвесторы ра-
нее вывезли в Швейцарию (см. „Ъ“ 
от 7 апреля 2014 года).

Первый объект ITD Properties 
удалось приобрести только в 2016 
году — им стал «Торговый квартал 

Домодедово». Для этого фонд после-
довательно выкупил доли в проек-
те Eastward Capital Михаила Кирса-
нова (57%) и RB Invest (33%). Созда-
ние сети монобрендовых торгцент-
ров «Торговый квартал» изначально 
было именно идеей Михаила Кир-
санова. Он развивал ее с 2000 года. 
В 2007 году портфель сети насчиты-
вал 370 тыс. кв. м в разных городах 
страны, а оборот оценивался в 
$101 млн. Но господин Кирсанов 
постепенно терял активы, а в 2016 
году ООО «Истворд капитал» было 
признано банкротом.

Инесса Самохвалова рассказы-
вает, что решение продолжать раз-
вивать «Торговый квартал» было 
принято после покупки объекта в 
Домодедово: бренд был зарегистри-
рован на его управляющую компа-
нию. Она добавляет, что под ним бу-
дут работать и следующие объекты 
ITD Properties, который сейчас рас-
сматривает покупку небольших 
торгцентров площадью 10–35 тыс. 
кв. м. По данным Kartoteka.ru, в 
2012 году Инесса Самохвалова вы-
ступала учредителем ООО «Физика 
фитнес Самара», которое позднее 
перешло под контроль Михаила 
Кирсанова. Компания, по всей ви-
димости, развивала ранее однои-
менную сеть фитнес-клубов. Рань-
ше они работали вместе, рассказал 
„Ъ“ один из консультантов на рын-
ке недвижимости. Но, продолжает 
он, сейчас за ITD Properties стоят 
другие инвесторы.

Директор отдела торговых поме-
щений CBRE Марина Малахать-
ко называет трендом стремление 
девелоперов и собственников ком-
мерческих объектов сконцентри-
роваться на развитии небольших 
торгцентров и локальных com-
munity-моллов. 

Хотя они в отличие от крупных 
объектов, по ее словам, очень чув-
ствительны к плюсам и минусам 
конкретных локаций. 

Станислав Бибик называет идею 
собрать объекты компании под 
единым брендом хорошей как раз 
на фоне растущей популярности 
формата небольших объектов у до-
ма. Хотя сетевой статус небольших 
торгцентров не играет серьезной 
роли для потребителей, это важ-
ный фактор при ведении перегово-
ров о пакетном сотрудничестве с те-
кущими или новыми арендатора-
ми, уверена госпожа Малахатько.

Александра Мерцалова

«Торговый квартал» 
растянулся до Клина
Сеть начала развиваться 
в Подмосковье

Банкротство управляющей 
 сетью магазинов спортивного 
питания Vitawin компании 
 «Доктор Спорт», которая ра-
нее принадлежала СМП-банку 
 Аркадия и Бориса Ротенбергов, 
могло быть предумышленным. 
К такому выводу пришел вре-
менный управляющий, выя-
вив ряд сомнительных сделок, 
причинивших компании убы-
ток в 120 млн руб. Теперь ответ-
чиком за долги «Доктор Спорт» 
кредиторы планируют сделать 
сам СМП-банк.

У ООО «Доктор Спорт», которое 
развивало сеть магазинов спортивно-
го питания Vitawin, выявлены при-
знаки преднамеренного банкротства. 
Об этом говорится в отчете временно-
го управляющего компании Андрея 
Фоминых. Копия документа есть у 
„Ъ“. На пике в 2015 году в сеть Vitawin 
входило 59 магазинов в Москве и 
Санкт-Петербурге, но к ноябрю 2018 
года работали только три розничные 
точки и один пункт выдачи онлайн-
заказов. Как сказано в отчете времен-
ного управляющего, в 2018 году вы-
ручка «Доктор Спорт» снизилась на 
78,3%, до 30,3 млн руб., чистый убы-
ток был 103,2 млн руб. В документе от-
мечается, что проблемы с бизнесом 
начались в 2015 году из-за введения 
продуктового эмбарго, под которое 
попала часть спортивного питания. 
Негативно на спросе сказался рост 
цен на импортную продукцию, выз-
ванный девальвацией рубля. В 2018 
году на долю импорта в категории 
приходилось 54,6% рынка объемом 
11,14 тыс. тонн, сказано в документе. 

С мая 2013 по сентябрь 2018 года 
единственным владельцем «Доктор 
Спорт» был СМП-банк Аркадия и Бо-
риса Ротенбергов, чье состояние 
Forbes оценивает в $2,6 млрд и 
$1,1 млрд соответственно. В сентя-
бре 2018 года «Доктор Спорт» был 
продан Яне Иванцовой, сообщал 
СМП-банк. Сумма сделки не рас-
крывалась, в банке утверждали, что 
условия и покупатель были рыноч-
ными, а продавец вышел из проек-

та с прибылью. В мае 2019 года в от-
ношении «Доктор Спорт» начали 
процедуру наблюдения по заявле-
нию оптового продавца спортивно-
го питания ООО «Крафтберг» с дол-
гом в 22,7 млн руб. На 19 ноября в 
реестр кредиторов включено требо-
ваний на 142,3 млн руб. 

По подсчетам Андрея Фоминых, 
в 2015–2018 годах «Доктор Спорт» 
был причинен ущерб от сделок на 
сумму свыше 120 млн руб. Так, в ок-
тябре 2016 года «Доктор Спорт» вы-
дал кредит в 10 млн руб. ООО «Мага-
зин одежды и спортивной атрибу-
тики „Фансайд.ру“», в котором вла-

дел 25%. В настоящий момент сведе-
ния о компании исключены из ЕГ-
РЮЛ, а сам «Доктор Спорт» за это 
время не пытался взыскать задол-
женность. Андрей Фоминых прихо-
дит к выводу, что речь идет о корпо-
ративном характере займа и отчуж-
дении средств. Аналогичный ха-
рактер, по его мнению, носят кре-
диты ООО «Прогресс Медикал», 
ущерб от которых оценивается в 
12,3 млн руб. В 2016–2017 годах эту 
компанию возглавлял Эдуард Сине-
льников, который также был генди-
ректором «Доктор Спорт». Кроме то-
го, при закрытии торговых точек в 
2017–2018 годах произошло отчуж-
дение и списание наиболее лик-
видного имущества на 87,1 млн 
руб., сказано в отчете. 

«Крафтберг» планирует при-
влечь СМП-банк к субсидиарной от-
ветственности, заявил „Ъ“ генди-
ректор Центра развития коллектор-
ства Дмитрий Жданухин, представ-
ляющий интересы компании. По 
его словам, поводом станет ряд сде-
лок, указанных в отчете управляю-
щего, в период совершения кото-
рых компания «Доктор Спорт» при-
надлежала банку. Представитель го-
спод Ротенбергов, как и пресс-служ-
ба СМП-банка, отказались от ком-
ментариев.

Если будет установлено, что вы-
годоприобретателем по сделкам 
был владелец компании либо аф-
филированные с ним лица, то это 
может стать основанием для иска о 
возмещении убытков и привлече-
нии к субсидиарной ответственно-
сти, говорит гендиректор юридиче-

ского бюро «Падва и Эпштейн» Па-
вел Герасимов. При этом обычно за 
результаты текущей деятельности 
отвечает исполнительный орган 
компании, добавляет он. Дмитрий 
Жданухин добавляет, что к ответст-
венности могут привлечь и быв-

ших гендиректоров «Доктор Спорт» 
— Владимира Бакастова и Эдуарда 
Синельникова. 

Связаться с ними „Ъ“ не удалось. 
Партнер коллегии адвокатов Pen 
& Paper Мария Николаева отмечает, 
что с 2017 года к механизму субси-

диарной ответственности стали об-
ращаться значительно чаще, а сей-
час есть очевидная тенденция по 
ужесточению судебной практики в 
направлении удовлетворения та-
ких заявлений.

Алексей Полухин

К банкирам идет «Доктор Спорт»
СМП-банк может ответить за банкротство магазинов специального питания

«Яндекс» запустил продажи 
устройств и брендированной 
продукции на «островках» в трех 
торговых центрах. Такой рознич-
ный формат развивают произво-
дители  электроники и бытовой 
техники, включая Xiaomi, Dyson 
и Karcher. Чтобы стать заметным 
в рознице в крупных городах, 
«Яндексу» в течение года могут 
потребоваться инвестиции 
в 200–300 млн руб., оценивают 
эксперты.

«Яндекс» открыл собственные точ-
ки продаж в формате «островков» в 
торговых центрах «Тройка» в Москве, 
«Охта Молл» в Санкт-Петербурге и «Ра-
дуга» в Екатеринбурге, рассказали 
„Ъ“ в пресс-службе компании. На 
«островках» площадью 1,4 кв. м про-
даются товары собственной разра-
ботки: умные колонки «Яндекс.Стан-
ция» и «Яндекс.Станция Мини», ме-
диаплеер «Яндекс.Модуль», устройст-
ва для умного дома и брендирован-
ная продукция, например, одежда, 
уточнил представитель компании.

Партнером «Яндекса» по проекту 
выступила компания ProStore, она 

же будет продавцом продукции «Ян-
декса», сообщили в компании. По 
данным Kartoteka.ru, ProStore на па-
ритетных началах принадлежит со-
основателю Оксане Любивой и логи-
стической компании IML.

«Яндекс» создает свои устройства 
вокруг голосового помощника «Али-
са». Одним из них был «Яндекс.Теле-
фон», который в начале ноября за-
кончился у ритейлеров, писал „Ъ“ в 
номере от 7 ноября. Теперь компа-
ния делает ставку на «Яндекс.Стан-
цию» и умные колонки с «Алисой» от 
других вендоров. По оценке Just AI, в 
2019 году будет продано 320 тыс. ко-
лонок с «Алисой», из которых на 
устройства «Яндекса» придется 62%, 
или 198 тыс. шт. В России умные ко-
лонки используют только 0,6% домо-
хозяйств, в том время как в США — 
20%, оценивали аналитики «Атон».

В третьем квартале 2019 года вы-
ручка «Яндекса» от продажи гадже-
тов составила 278 млн руб., следует 
из отчетности компании, это на-
правление внесло отрицательный 
вклад в EBITDA в 202 млн руб. Това-
ры от «Яндекса» продаются на он-

лайн-площадках «Беру», Ozon, «Си-
тилинк», «Онлайн-Трейд» и в магази-
нах сетей «Связной», DNS, «Респу-
блика», «Технопарк» «МегаФон», 
МТС, «Билайн» и Tele2. В следующем 
году «Яндекс» намерен расширять 
число «островков», но планируемое 
количество точек продаж в компа-
нии не уточняют.

Стоимость аренды места под 
островную торговлю варьируется от 
300 до 500 тыс. руб. в месяц, оцени-
вает директор департамента торго-
вой недвижимости Knight Frank Ев-
гения Хакбердиева. Гендиректор 
«Infoline-аналитики» Михаил Бурми-
стров полагает, что аренда «остров-
ков» может обойтись «Яндексу» при-
мерно в 100 тыс. руб. в месяц для Мо-
сквы, а в регионах составит около 
60 тыс. руб. Подобные корнеры в 
формате pop-up развивают Dyson и 
Karcher, а также продавцы мобиль-
ных телефонов и аксессуаров, отме-
чает Евгения Хакбердиева. Под брен-
дом Xiaomi было открыто 29 «остров-
ков» и 30 магазинов в торговых цен-
трах Москвы и других городов, пи-
сал „Ъ“ 14 июня.

Для того чтобы стать заметным в 
этом формате на уровне городов-мил-
лионников, компании может потре-
боваться 150–200 таких «островков», 
полагает Михаил Бурмистров: «Если 
„Яндекс“ решит двигаться в этом на-
правлении, то ему в течение года мо-
гут потребоваться 200–300 млн руб. 
инвестиций в проект, учитывая 
арендную плату и фонд оплаты тру-
да». Вряд ли вложения смогут оку-
питься с продаж колонок и других 
устройств, но задача «Яндекса» — 
включить потребителей в экосисте-
му, рассуждает он. «„Яндекс“ в нише 
импульсных покупок и подарков хо-
рошо себя найдет. Но про имидже-
вый эффект от таких „островков“ для 
компании после открытия трех точек 
говорить рано»,— предупреждает 
партнер Data Insight Федор Вирин. 
«Островки» могут стать драйвером ро-
ста продаж продукции «Яндекса», но 
ритейлеры по-прежнему будут зани-
мать значимую долю в продажах, по-
лагает вице-президент по продажам 
«Связного» Давид Борзилов.

Дмитрий Шестоперов,  
Никита Щуренков

«Яндекс» найдется в торговых центрах
Компания начала продажи товаров в собственной рознице

7,33 миллиарда 
рублей
составил оборот 
 российского рынка 
спортивного питания  
по итогам 2018 года

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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тенденции / тэк
50 оттенков серы
Как повлияют на нефтяников, судовладельцев и энергетиков новые правила IMO

Надежда 
Малышева,
директор по развитию 
ИАА «Портньюс»

Бункерный рынок в морских портах 
России с 2020 года ждут серьезные из-
менения. Главная интрига: сохранит-
ся ли сам рынок? То есть смогут ли 
морские порты предоставлять услугу 
по бункеровке судов, которая, будучи 
качественной и недорогой, в послед-
нее десятилетие является дополни-
тельным стимулом для иностранных 
судозаходов. Если отбросить крайний 
пессимизм, можно ожидать, что бун-
керный рынок останется, но его ем-
кость сократится с 11 млн тонн в 2019 
году до 8 млн тонн в 2020 году. Боль-
шую часть этого объема будут бунке-
ровать дочерние структуры крупных 
нефтяных компаний, оставив место 
лишь для нескольких крупных неза-
висимых бункеровщиков. Средний и 
малый бизнес в этом сегменте мор-
ского рынка вряд ли выживет.

Для таких изменений существует 
несколько причин. Во-первых, изме-
нится реальная финансовая нагрузка 
на бункеровочный бизнес: с апреля 
вводится акциз на мазут, а порядок 
его возврата сильно отличается от воз-
врата НДС как минимум длительно-
стью срока. Во-вторых, прогнозиру-
ются значительный дефицит конвен-
ционных нефтепродуктов (соответст-
вующих требованиям IMO) и, как 
следствие, ограниченный доступ к ре-

сурсу. Производители нефтепродук-
тов будут стремиться реализовывать 
их крупными партиями, так как у них 
попросту нет возможности содержать 
парк разной емкости под многочи-
сленные виды блендов (смесей). Это 
приведет к снижению маржинально-
сти бункеровочного бизнеса.

В свою очередь, судовладельцам, 
помимо роста расходов на топливо, 
придется переналадить судовые сис-
темы, возможно, изменить спектр 
применяемых масел под новые ви-
ды топлива. При этом возможны и 
серьезные поломки судовых двига-
телей. Отказаться от соблюдения тре-
бований IMO невозможно, посколь-
ку такое судно портовый контроль, 
работающий в международной сис-
теме контроля судоходства, просто 
не выпустит. Меньше всего IMO-2020 
затронет рыболовные и речные суда, 
которые традиционно работают на 
дизтопливе.

Топливо для морских судов с низ-
ким содержанием серы российские 
нефтяные компании начали произво-
дить лишь пару лет назад. Сегодня 
есть несколько предложений на рын-
ке, но весь низкосернистый мазут по 
своей сути — это продукт, который по 
качеству чуть ниже, а по цене чуть де-
шевле дизельного топлива. При этом 
вязкость низкосернистого топлива 
однозначно ниже обычного мазута, 
что до 50% увеличивает расход бунке-
ра на судне. Кроме того, цена на низ-
косернистое топливо почти вдвое вы-
ше, чем на высокосернистое.

В начале года во всех портах стра-
ны будет значительный дефицит низ-
косернистого мазута. На Дальнем Вос-
токе, по нашим оценкам, дефицит 
может превысить 50% от спроса. В на-
стоящее время на этот рынок посту-
пает конвенционный мазут из трех 
основных источников: заводов 
«Роснефти», Томского НПЗ и местных 
небольших компаний — последние 
реализуют блендированный продукт 
с сильной ароматикой, для работы с 
которым персонал вынужден исполь-
зовать респираторы. К концу следую-
щего года предложение топлива вы-
растет, но дефицит сохранится. На 
юге мы прогнозируем в начале года 
дефицит до 15% от потребности. Здесь 
значительный объем судового топли-
ва традиционно поставляет Волгог-
радский НПЗ ЛУКОЙЛа, но даже он 
вряд ли покроет растущий спрос. На 
Балтике, вероятнее всего, участники 
рынка в начале года перейдут на га-
зойль, а динамика цен на мазутное 
топливо станет понятна во втором 
квартале, когда сойдет лед и начнут 
работу пассажирские суда.

Однако к концу 2020 года мы ожи-
даем, что дефицит постепенно исчез-
нет, по мере того как производители 
судового топлива найдут баланс 
между спросом и качественным 
предложением.

Бункерный рынок  
останется, но средний 
и малый бизнес  
в этом сегменте  
вряд ли  выживет

Через месяц в силу вступят новые пра-
вила Международной морской органи-
зации (IMO), по которым все суда долж-
ны резко сократить выбросы серы, 
содержащейся в топливе. Учитывая ог-
ромный объем мирового бункерного 
рынка, изменение серьезно повлияет 
на РФ как одного из ведущих экспорте-
ров дизтоплива и мазута. Нефтяники 
могут только в 2020 году потерять око-
ло $2 млрд из-за падения цен на серни-
стый мазут, а российский рынок бун-
керовки, ориентированный в первую 
очередь на иностранцев, рискует сни-
зиться на 20%. „Ъ“ разбирался в том, 
 какое влияние IMO-2020 может оказать 
на нефтепереработку, бункеровку, судо-
ходный бизнес и даже энергетику РФ.

С 2020 года вступят в силу изменения в 
приложении 6 правил Международной кон-
венции по предотвращению загрязнения с су-
дов 1973 года (MARPOL). По ним содержание 
серы в любом жидком судовом топливе огра-
ничивается уровнем 0,5% по массе. Топливо с 
содержанием серы до 3,5% с 2020 года разре-
шается применять лишь на судах, оборудо-
ванных скрубберами (системами очистки 
выхлопных газов). Это не первое ужесточение 
требований: в 2010 году содержание серы в су-
довом топливе по всему миру было ограниче-
но 4,5%, а с 2012 года — 3,5%. В отдельных рай-
онах плавания SECA (Балтийское и Северное 
моря, пролив Ла-Манш, а также западное и 
восточное побережья Северной Америки и от-
носящиеся к США акватории Мексиканского 
залива и Карибского бассейна) с 1 марта 2010 
года содержание серы ограничено 1%, а с 2015 
года — 0,1%. Сходные требования установле-
ны с 2010 года для всех портов ЕС.

Однако новое ограничение примечатель-
но масштабами — мазут с содержанием серы 
до 3,5% (HSFO) используется как топливо на бо-
лее 70% мирового флота, ежегодное потребле-
ние превышает 200 млн тонн. Теперь же су-
довладельцы должны либо установить доро-
гой скруббер, либо перейти на альтернативы 
— гораздо более дорогое дизтопливо, все еще 
экзотический сжиженный газ или новые сме-
си газойлей с мазутом, которые соответство-
вали бы требованиям по содержанию серы.

Нефтяники в плюсе и минусе
Это печальное обстоятельство для россий-
ской нефтепереработки, которая в 2018 году 
произвела, по данным Минэнерго, 48 млн 
тонн мазута при общем объеме выпуска тем-
ных нефтепродуктов в 80 млн тонн. Содер-
жание серы в них, как правило, значительно 
превышает 0,5%, поскольку большая часть 
перерабатываемой в России нефти является 
сернистой (в Urals содержание серы состав-
ляет около 1,7%).

Чтобы убрать серу из этих темных нефте-
продуктов, на НПЗ должна быть установка 
гидрокрекинга или гидроочистки вакуум-
ных газойлей. Но, по данным Refinitiv 
Kortes, общая мощность таких установок в 
России составляет всего 17,5 млн тонн при 
объеме первичной переработки более 
270 млн тонн в год.

Таким образом, большей части россий-
ских НПЗ придется продолжить выпуск 
HSFO, хотя цены на него стремительно пада-
ют (см. график). Маржинальность производст-
ва нефтепродуктов определяет крек-спред — 
разница между их стоимостью и ценой неф-
ти. Опрошенные „Ъ“ участники рынка ожи-
дают, что в целом крек-спред на мазут может 
упасть на $100 на тонну в 2020 году, а крек-
спред на дизтопливо вырастет на $30 на тон-
ну. В таком случае российская нефтеперера-
ботка потеряет почти $2,5 млрд маржи.

В наибольшем проигрыше окажутся круп-
нейшие производители мазута — «Роснефть» 
(потери в $1,4 млрд) и «Сургутнефтегаз» (около 
$0,4 млрд). Для ЛУКОЙЛа и «Газпром нефти» 
эффект будет близким к нулю, а «Татнефть», 
«Газпром» и НОВАТЭК, вероятно, могут даже 
заработать из-за повышения цен на дизтопли-
во. Однако на конец ноября ценовая конъюн-
ктура выглядит хуже прогноза: крек-спред на 
HSFO упал примерно на $150 на тонну с нача-
ла года, тогда как по дизтопливу почти не вы-
рос. Соответственно, потери могут оказаться 
в два-три раза выше.

В то же время после «шокового» 2020 года 
ситуация для российских НПЗ, как ожидает-

ся, начнет улучшаться. В Argus Media ожида-
ют восстановления крек-спреда на HSFO с 
минус $31,5 за баррель до минус $16,5 к 2023 
году за счет увеличения числа скрубберов. 
Кроме того, нефтяники прилагают усилия 
для избавления от мазута. Вице-президент 
ЛУКОЙЛа Павел Жданов говорил 27 ноября, 
что компания в 2020 году может сократить 
выпуск мазута в РФ на четверть, а на своих за-
рубежных НПЗ — вдвое. «Газпром нефть» со-
бирается прекратить выпуск мазута к 2024 
году (подробнее см. интервью). В «Роснефти» 
заявили „Ъ“, что «планы технологической 
модернизации НПЗ „Роснефти“ были разра-
ботаны с учетом рыночных трендов и пред-
усматривают, в том числе, сокращение выпу-
ска высокосернистого мазута», но не предо-
ставили конкретных параметров. В «Сургут-
нефтегазе» „Ъ“ не ответили.

Куда теперь плыть
Рынок бункеровки в российских портах, по 
оценке Минэнерго, в 2018 году составил око-
ло 10,7 млн тонн, из которых около 8,7 млн 
тонн пришлось на мазут с содержанием серы 
3,5%. Теперь 70–80% объема, ожидают участ-
ники рынка, должно быть замещено иными 
видами топлива. Проблема в том, что дизто-
пливо, которое в РФ производится в избыт-
ке, не слишком удачная замена. Помимо бо-
лее высокой цены оно плохо подходит для 
судовых двигателей, которым нужно более 
вязкое топливо. В результате при переходе 
на дизтопливо расход может вырасти почти 
до полутора раз, дополнительно придется 
потратиться на моторные масла. Идеальным 
для судоходства было бы тяжелое топливо, 
соответствующее требованиям IMO, но рос-
сийские НПЗ из-за малого числа установок 
гидрокрекинга едва ли смогут произвести 
его в достаточном количестве.

Единственная компания, которая уже сей-
час выпускает тяжелое топливо с серой 
0,5%,— ЛУКОЙЛ, крупнейший поставщик 

бункерных топлив (4,7 млн тонн в 2018 году, 
из них 1,7 млн тонн в розницу). «Газпром 
нефть» собирается начать выпуск тяжелого то-
плива с серой 0,5% в 2020 году, но в компании 
признают, что также для обеспечения потреб-
ностей своего бункерного бизнеса будут сме-
шивать дизтопливо с мазутом. Для «Роснеф-
ти», чей «РН-Бункер» в 2018 году продал 
3,2 млн тонн судового топлива, такой вариант 
видится единственным выходом, поскольку у 
компании мало гидроочищенных газойлей, 
которые могли бы пойти на новое топливо с 
серой 0,5%. В «Роснефти», впрочем, заявили 
„Ъ“, что «вся потребность бункеровочного биз-
неса компании в судовых топливах с низким 
содержанием серы, соответствующих требо-
ваниям IMO, будет полностью обеспечена».

Ситуация вызывает большие опасения су-
доходных компаний, которые ждут в России 
дефицита тяжелого топлива с серой 0,5% или, 
как минимум, существенного роста цен. Об 
этом, в частности, говорил в конце марта пре-
зидент Российской палаты судоходства Алек-
сей Клявин. Поскольку речные перевозки 
внутри РФ еще не оправились от резкого ро-
ста цен на топливо в 2018 году, правительство 
решило оградить их от нового повышения 
цен и предлагает внести изменения в техре-
гламент ЕАЭС, разрешив использовать на 
внутренних водных путях мазут с серой 3,5% 
до 2024 года. По данным „Ъ“, совет Евразий-
ской экономической комиссии может одо-
брить такую отсрочку в декабре. В таком слу-
чае некоторые внутренние перевозчики смо-
гут выиграть от падения цен на сернистый 
мазут. Однако в целом на ситуацию в россий-
ской бункеровке эта отсрочка не повлияет — 
на внутренние водные пути приходится, по 
оценке Минэнерго, лишь 600 тыс. тонн то-
плива в год (менее 6% всей бункеровки в РФ).

Судьба же основного объема бункеровки 
будет зависеть от того, смогут ли участники 
рынка обеспечить конкурентоспособные 
цены на тяжелое топливо с серой 0,5%. Бун-

керовка в РФ в последние годы росла имен-
но потому, что благодаря особенностям на-
логового режима (пошлины на нефтепро-
дукты ниже, чем на нефть) российские ком-
пании могли предложить более низкие це-
ны. В 2020 году ситуация изменится, и неко-
торые эксперты ожидают сокращения бун-
керовки в РФ на 20% (см. «Цена вопроса»). 
Источник „Ъ“ в крупной международной су-
доходной компании говорит, что уже сейчас 
цена новых топлив с серой 0,5% в отдельных 
крупнейших портах России существенно 
превышает уровень за рубежом: «Это приво-
дит к значимому смещению спроса на ино-
странные хабы, а в ближайшей перспективе 
может вылиться в сокращение продаж судо-
вых топлив российских производителей и 
поступлений от портовых сборов с ино-
странных судов, заходящих под бункеров-
ку». Речь идет о серьезных суммах: только в 
Восточном и Находке в 2018 году крупнотон-
нажные суда совершили 1,5 тыс. заходов под 
бункеровку, что принесло около 700 млн 
руб. сборов.

Сложности могут быть, особенно в пер-
вом квартале 2020 года, когда рост предложе-
ния новых топлив, возможно, будет отста-
вать от возросшего спроса, соглашается Сер-
гей Агибалов из Argus Media. Однако он не 
ожидает существенного провала, поскольку 
Россия является крупным экспортером мало-
сернистых дизтоплива и газойля, ВГО и пр., 
которые могут использоваться для блендин-
га новых судовых топлив с серой 0,5%. Это но-
вое топливо, по ожиданиям Argus Media, бу-
дет торговаться с небольшим дисконтом от-
носительно дизтоплива с серой 0,1%.

Убыли и прибыли
Тем не менее судоходные компании уже ак-
тивно готовят рынок к тому, что изменение 
правил увеличит расходы на перевозки и 
ставки фрахта. Так, Maersk с 2019 года ввела 
новую бункерную надбавку, оценивая рост 
своих затрат на топливо в $2 млрд в год, а 
всей отрасли — в $15 млрд. Аналогичные 
надбавки ввели и другие международные 
игроки — MSC и CMA CGM.

Управляющий директор Северо-Западно-
го пароходства (СЗП) и «Судоходной компа-
нии „Волжское пароходство“» (входят в UCL 
Holding Владимира Лисина) Юрий Гильц 
ожидает роста расходов на топливо минимум 
на 10%. В Fesco также допускают, что «есть 
определенная вероятность роста стоимости» 
морских перевозок, отмечая при этом, что 
стоимость топлива зависит от динамики цен 
на нефть больше, чем от других факторов. В 
компании подчеркивают, что экономичные 
суда в новых условиях получат преимущест-
ва: «Некоторые старые суда не смогут конку-
рировать, установка скрубберов на них не 
окупится. Как результат, они пойдут на лом, 
что может привести к дефициту тоннажа и ро-
сту ставок фрахта». Но в UCLH и в Fesco, кото-
рые используют в основном сухогрузы и кон-
тейнеровозы, не планируют переходить на 
СПГ-топливо, что решило бы проблемы с 
уровнем серы. Затраты на модернизацию су-
дов под СПГ или строительство нового флота 
слишком высоки. «Совкомфлот», перевозя-
щий нефтеналивные грузы, остается единст-
венной российской компанией, которая сде-
лала ставку на СПГ.

Но у новых правил есть и неожиданные 
выгодоприобретатели — те, кто использует 
дешевеющий мазут. По оценкам Argus 
Media, в Татарстане для крупных ГРЭС мазут 
стал на 20% выгоднее газа. Пока большинст-
во крупных энергокомпаний всерьез не рас-
сматривают смену топлива. В «Т Плюс», в 
частности, заявили, что «стоимость мазута в 
регионах присутствия снизилась не настоль-
ко, чтобы электростанции могли везде ис-
пользовать его с маржинальным замещени-
ем по отношению к газу». В компании уточ-
нили, что рост потребления мазута возмо-
жен при снижении цен до уровня первого 
квартала 2016 года. Судя по ценам на СПбМТ-
СБ, это уже почти произошло — сейчас сред-
няя цена в европейской части РФ составляет 
5,3 тыс. руб. на тонну против 15,5 тыс. руб. в 
ноябре 2018 года и 4–4,5 тыс. руб. в первом 
квартале 2016 года.

Юрий Барсуков,  
Анастасия Веденеева,  
Полина Смертина
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ОЦЕНКА ВЛИЯНИЯ IMO НА ЭКОНОМИКУ КРУПНЕЙШИХ НЕФТЕКОМПАНИЙ*
ИСТОЧНИКИ: ОЦЕНКА "Ъ".

ДИНАМИКА ЦЕН НА НЕФТЬ И НЕФТЕПРОДУКТЫ В СЕВЕРО-ЗАПАДНОЙ 
ЕВРОПЕ ($/БАРР.)    ИСТОЧНИК: ARGUS MEDIA.

январь февраль март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь

Brent (North Sea Dated) Дизтопливо с серой 0,1% Мазут с серой 3,5% 
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«Роснефть» ЛУКОЙЛ «Газпром нефть» «Сургутнефтегаз» Россия всего

*Расчет основан на ожиданиях снижения 
 крек-спреда на мазут на $100 на тонну и роста 
 крек-спреда на дизтопливо на $30 на тонну.

Данные по НПЗ, расположенным в России, за 2018 год.
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Насколько успешно подготовились 
к изменению норм нефтяники, „Ъ“ 
рассказали глава дирекции нефтепе-
реработки «Газпром нефти» Михаил 
Антонов и гендиректор «Газпро-
мнефть Марин Бункер» Алексей 
 Медведев.

— С 2020 года вступают в силу требова-
ния IMO, которые запрещают использо-
вать для заправки судов сернистый ма-
зут. Куда вы его денете?
— Алексей Медведев: Что важно, требования 
IMO регулируют не вид топлива, а выбросы 
серы. У судовладельцев есть два пути: ис-
пользовать малосернистое топливо или 
установить на судно скруббер и использо-
вать мазут с высокой серой. Поэтому какая-
то часть мазута с высокой серой будет по-
прежнему использоваться судовладельца-

ми. Также сохранится существующий канал 
экспорта мазута в страны Западной Европы.
— Михаил Антонов: В «Газпром нефти» были 
заранее спланированы инвестиции в глуби-
ну переработки, что в том числе позволяет 
нам наращивать выпуск средних дистилля-
тов — основы для производства бункерного 
топлива нового поколения. На Омском НПЗ 
мы перестанем производить мазут к 2021–
2022 годам, когда будет введена новая уста-
новка замедленного коксования, на Москов-
ском — к 2024 году.

Сейчас в тестовом режиме мы производим 
топливо с серой 0,5% и уже несколько лет на 
Омском НПЗ выпускаем судовое топливо с се-
рой 0,1%. В течение следующего года начнем 
выпуск топлива с серой менее 0,5%, основой 
для которого будут гидроочищенные газойли.
— Вы сможете заменить, таким образом, 
все 2,5 млн тонн своего судового топлива?

— Алексей Медведев: Заменять сразу весь объем 
сейчас необходимости нет. Да, объемы мазута с 
серой 3,5% в большей степени будут замещены 
продуктом с серой 0,5% и частично дистиллята-
ми, но при этом продолжит использоваться вы-
сокосернистый мазут на судах со скрубберами.
— Михаил Антонов: В 2020 году мы готовы по-
ставлять на рынок РФ до 1,6 млн тонн судово-
го топлива с серой менее 0,5%, и далее эти объ-
емы будут только расти. Это не первое ужесто-
чение правил MARPOL по уровню серы в то-
пливе, и каждый раз предрекали апокалип-
сис, который, тем не менее, не случался. Ко-
нечно, это приводило к коррекции цен на сер-
нистый мазут.
— Есть ожидания, что рынок бункеровки 
в РФ резко сократится, потому что топли-
ва нужного качества будет не хватать, а 
его стоимость увеличится...
— Алексей Медведев: Мы неплохо подготови-
лись к новым вызовам. Помимо варианта не-
посредственного производства топлива с се-
рой 0,5% на НПЗ компании планируем ис-
пользовать также вариант его блендирова-
ния, это давно применяющийся в отрасли 
подход. Производство нового продукта имен-
но на заводских мощностях все-таки не будет 
полностью закрывать потребность рынка, но 
этот фактор будет компенсирован за счет сме-
шения продукта на нефтебазах.

— Михаил Антонов: Что касается цен, тут надо 
отметить, что с ужесточением требований 
IMO судовое топливо — это уже фактически 
средний дистиллят. И мы считаем, что цена 
этого бункерного топлива будет определять-
ся экспортным нетбэком, как и сейчас. В 
портах других стран коррекция цен на этот 
продукт будет происходить точно так же, как 
и у нас, рынок ведь глобальный.
— Вы не ожидаете сокращения объема 
своей бункеровки?
— Алексей Медведев: Мы рассматриваем раз-
ные сценарии, но, если говорить именно 
про объемы «Газпромнефть Марин Бункер», 
мы будем стремиться к росту объемов реа-
лизации.
— Михаил Антонов: Думаю, здесь наступят не-
кий момент истины и увеличение разрыва 
между теми, кто инвестировал в углубление 
переработки, и теми, кто не инвестировал и 
выпускает много мазута в условиях падения 
цен на него. Первые получат конкурентное 
преимущество в виде дополнительного ка-
нала реализации средних дистиллятов, вто-
рые — ухудшение финансовых показателей 
своей нефтепереработки.

Интервью взял Юрий Барсуков

полная версия 
kommersant.ru/12749

«Наступит некий момент истины»

Михаил  
Антонов,
глава дирекции  
нефтепереработки  
«Газпром нефти»

Алексей 
Медведев,
гендиректор 
«Газпромнефть  
Марин Бункер» 
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В Мультимедиа Арт Музее 
(МАММ) при поддержке фонда 
«U-Art: ты и искусство» откры-
лась ретроспектива итальян-
ского художника Лучо Фонта-
ны, чьи монохромные полотна 
с разрезами стали одной из эм-
блем послевоенного искусст-
ва, оставив в тени остальное 
его творчество. Рассказывает 
Игорь  Гребельников.

учо Фонтана (1899–
1968) так прочно ассоциируется с 
рассеченными ножом холстами, что 
трудно примириться с тем, что ре-
зать картины художник стал лишь 
в последние десять лет жизни, а до 
этого в основном занимался скуль-
птурой, по большей части фигура-
тивной и порой даже вполне себе 
академической. В экспозицию, ох-
ватывающую все периоды его твор-
чества (кураторы — Ольга Свиблова 
и Елена Джеуна), вошло более 60 ра-
бот, предоставленных Фондом Лучо 
Фонтаны, итальянскими музеями, 
частными коллекционерами: тут по-
разительно соседствует скульптур-
ный китч (есть, например, целая сте-
на необарочных распятий из глази-
рованной керамики) с дивными мо-
нохромами, завораживающими сво-
ими прорезями.

Приверженность скульптуре (и, 
очевидно, китчу тоже) у художника, 
родившегося в Аргентине, шла от от-
ца, занимавшегося надгробиями. В 
конце 1920-х Лучо перебрался в Ита-
лию, где в 1929 году окончил скуль-
птурное отделение миланской ака-
демии Брера и мог бы вполне влить-
ся в ряды художников «новеченто»: 
на выставке есть отличный образец 
бронзы в духе муссолиниевского не-
оклассицизма — обнаженный, иде-
ально сложенный «Рыбак с гарпу-
ном» (1933–1934). Однако что-то под-
сказало увернуться от соблазна слу-
жить режиму, а выставка экспрессио-
нистских скульптур и вовсе настрои-
ла против него тогдашний художест-
венный истеблишмент — в 1940 году 
Лучо Фонтана вернулся в Аргентину.

Переждав войну за океаном, в 
1947 году художник вновь оказыва-
ется в Италии уже как теоретик но-
вого искусства — спациализма (от 
spazio — «пространство») — и как ав-
тор «Белого манифеста», призываю-

щего художников отказаться от ис-
черпавших себя «раскрашенных 
холстов и гипсовых фигур». «Бесчи-
сленные научные открытия ведут... 
к новому жизненному порядку,— за-
клинал художник.— Открытие но-

вых физических сил, власть над ма-
терией и пространством постепен-
но создадут человеку условия, кото-
рых не существовало... Психическая 
структура человека станет иной».

Он говорит о преодолении гра-
ниц и новом синтезе искусств, о том, 
что «художники предвосхищают до-
стижения науки», а те в свою очередь 
«влекут за собой достижения искус-

ства». Казалось бы, все это напоми-
нает манифесты итальянских футу-
ристов и русских авангардистов, да 
и живопись принимала новые про-
странственные формы еще в татлин-
ских «контррельефах», но на после-
военное итальянское искусство, буд-
то создававшее себя с чистого листа, 
призывы Фонтаны оказали большое 
влияние. Ну и сам образ художни-
ка, орудующего не столько кистью, 
сколько шилом или ножом, произво-
дил впечатление. Свои первые «Про-

странственные концепции» с дыра-
ми на холсте он показал в 1949 го-
ду. Сегодня рассуждения Фонтаны 
о том, что в проделанные им отвер-
стия «просачивается бесконечность» 
или что «новое измерение открыва-
ет доступ в космос», могут показать-
ся слишком патетическими, но фак-
тура этих израненных холстов дей-
ствительно создает вокруг них иллю-

зию пространства, пронизываемого 
чем-то потусторонним, неведомым.

Эффект достигается в общем-то 
минимальным жестом, но в том, как 
плоскую картину художник превра-
щает в загадочный объект, меняю-
щий наши ощущения, есть что-то те-
атральное. Фонтана охотно позиро-
вал, открывая новые миры: на вы-
ставке есть серия его портретов, сня-
тых Уго Муласом в 1964 году в его 
мастерской. Вот он примеривается 
с ножом или с шилом к белому хол-
сту, наносит удар — и работа готова. 
Самый большой зал выставки отдан 
его «Разрезам» и «Дырам», разным по 
цвету и форме, тут есть и работы из 
серии «Пространственная концеп-
ция. Маленький театр», где услов-
ные силуэты зрителей становятся 
частью рам продырявленных кар-
тин: художник будто подсказывает 
зрителю, что он должен ощутить по-
чти физическую близость с ними. И 
это легко удается без всяких подска-
зок, если, конечно, исполосованные 
ножом холсты не заключены в бок-
сы из прозрачного пластика: так вла-
дельцы ныне очень дорогих на рын-
ке «Пространственных концепций» 
Фонтаны заботятся об их сохранно-
сти, явно игнорируя идеалистиче-
ские устремления их автора.

На экраны выходит одна из лент-
фавориток последнего «Кино-
тавра» — «Большая поэзия» Алек-
сандра Лунгина. За прошедшие 
полгода фильм подвергся раз-
нообразным интерпретациям. 
Свою предлагает Андрей Плахов.

 «Большую поэзию» связыва-
ют с традицией классического нуара, 
а также проводят параллель со знаме-
нитыми картинами «Патерсон» Джи-
ма Джармуша и «Поэзия» Ли Чхан До-
на, где тоже важную роль играют сти-
хи. В свете новейших веяний приня-
то говорить о «маскулинности» филь-
ма Лунгина, то ли подвергая его за 
это осуждению, то ли снисходитель-
но прощая с учетом его художествен-
ных качеств. Все это более или менее 
справедливо, но главное, что цепля-
ет в «Большой поэзии» — точечное по-
падание в нерв «места и времени», то 
есть современной России.

Служили два товарища Витя и Ле-
ха. Сначала в армии, потом на необъ-
явленной войне в условном Луганске 
(все это в предыстории, за кадром). По-
том, уже зримо,— в ЧОПе, охранной 
структуре какого-то банка. Однако 
не ищите тут деталей, которые мож-
но было бы признать стопроцентно 
достоверными. В сценарии Лунгина 
и Сергея Осипьяна, написанном еще 
лет десять назад, если не больше, ме-
сто Луганска занимал столь же услов-
ный Таджикистан. Но фильм разви-
вался вместе со временем и впитывал 
его флюиды, не ставя задачей это вре-
мя копировать, а стремясь воспроиз-
вести его образ и его объем.

Эту картину можно воспринять 
чисто жанрово-сюжетно. Хоть как бо-
евик: действие начинается и кончает-
ся бешеной пальбой. Но в середине — 
почти два часа рефлексий, самокопа-
ний и судорожных метаний. Причем 
не только пары главных героев, но и 
фигур второго плана, мощно сыгран-
ных Евгением Сытым и Федором Лав-
ровым. Их персонажи — бывший рот-
ный командир, до сих пор изживаю-
щий позор чеченской войны, и на-
чальник банковской охраны в состо-
янии моральной агонии — как бы за-
поздалые гости из прожитых «лихих» 
десятилетий. А Виктор с Лехой — по-
рождения уже нового времени, кото-
рое, однако, не что иное, как закон-
сервированное прошлое.

Александр Кузнецов (Витя) и Алек-
сей Филимонов (Леха) как по нотам 
разыгрывают дуэт во всем противо-
положных характеров. Один непре-
клонный и суровый «бог войны», сто-
ик и аскет, глухой к рифмам, но пара-

доксально мечтающий о поэтической 
карьере. Другой раздолбай, неврасте-
ник, трус, игрок, вечный должник пе-
тушиных боев, предпочитающий чи-
стой поэзии рэп, но поэтически ода-
ренный. При этом тональность мело-
дии в процессе фильма радикально 
меняется. И Виктор в финале воспри-
нимается уже не как надежный това-
рищ, с которым можно идти в развед-
ку, а как зараженный насилием, неиз-
лечимый и опасный больной.

Да, это, конечно, еще и кино про 
мужскую дружбу и витающую над 
ней тень предательства, но вопреки 
канонам жанра не женщина встает 
разлучницей между двумя молодыми 
инкассаторами. Женщина в фильме 
есть, даже две, но истинную его геро-
иню зовут Поэзия. В том, что Лунгин, 
опытный сценарист, в своем первом 
самостоятельном режиссерском опы-
те именно ее выбирает посланницей 
враждебного Рока, есть открытие: что-
бы так в лоб срифмовать войну и по-
эзию, нужна определенная смелость. 
Через отношения с поэзией здесь вы-
ражают себя и ревность, и страсть, и 
подспудный эротизм, а ключевым мо-
ментом в сюжете становится тот, ког-
да один из героев выдает стих друго-
го за свой и становится на короткое 
время звездой поэтической тусовки. 
Показанной, надо сказать, в доволь-
но жалком виде, притом что к написа-
нию стихов были привлечены силь-
ные поэты — Андрей Родионов и Фе-
дор Сваровский.

Лунгин, несомненно, знает кино 
своих предшественников и отталки-
вается от него. От Алексея Германа, от 
своего отца Павла Лунгина (с которым 
вместе писал сценарий «Братства»), 
но прежде всего от «проклятого поэ-
та» Алексея Балабанова. Не обладая 
его даром считывания коллективных 
эмоций, автор «Большой поэзии» идет 
своими путями, более извилистыми, 
иногда уводящими в сторону, иногда, 
кажется, почти тупиковыми. Он тра-
вестирует закадровую войну петуши-
ными боями и поэтическими слэма-
ми: поэзия и жестокость, поэт и сол-
дат оказываются в этой системе сино-
нимами. Но то, что никак не состыко-
вывалось бы в другой, более вменя-
емой реальности, здесь срастается в 
образ бесчеловечных задворок дико-
го мегаполиса. Эта депрессивная ре-
альность, колорит которой талантли-
во передан оператором Всеволодом 
Каптуром,— своеобразная декора-
ция современного вестерна. Роль ин-
дейцев играют здесь криминализиро-
ванные среднеазиатские гастарбайте-
ры, а пресловутая мужская романти-
ка оборачивается апокалиптической 
антиутопией.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Картины живой 
и ножевой природы
Лучо Фонтана в МАММ

ПРЕМЬЕРА КИНО

Воины-стихотворцы
В кинопрокате «Большая поэзия» 
Александра Лунгина

В программе Х Международ-
ного фестиваля «Дягилев P.S.» 
на сцене БДТ имени Товстоно-
гова прима лондонского Коро-
левского балета Наталья Осипо-
ва и ее партнеры Дэвид Холберг 
и Джейсон Киттельбергер пред-
ставили российскую премьеру 
проекта «Чистый танец». Расска-
зывает Татьяна Кузнецова.

 Первая половина фестиваля, 
проходящего в Петербурге с 14 ноя-
бря, изобиловала рефлексиями на те-
мы дягилевских сезонов. Разностиль-
ные и разножанровые балеты ино-
странных авторов, впервые пред-
ставленные в России, воодушевляли 
свежими трактовками исторических 
партитур и сюжетов. К последней тре-
ти фестиваля акцент со спектаклей 
сместился на звездных исполните-
лей, череду которых открыла Наталья 
Осипова. Проектом «Чистый танец» 
спродюсировавший его лондонский 
театр «Сэдлерс-Уэллс», по словам са-
мой Осиповой, хотел убить двух зай-
цев: не теряя репутации интеллекту-
ального авангарда, удовлетворить за-
просы консерваторов, жаждущих ви-
деть мировую звезду на пуантах. По-
этому Наталья Осипова составила 
принципиально эклектичную про-
грамму: два классических дуэта XX и 
XXI веков, три дуэта современных и 
одно соло с претензией на современ-
ность, однако на пуантах. Премьера 
прошла в сентябре 2018 года, потом 
«Чистый танец» поездил по миру, а в 
Петербурге, как выяснилось, состо-
ялось его последнее представление.

«Чистый танец» в том смысле, в ко-
тором это словосочетание принято 
для обозначения абстрактных компо-
зиций Баланчина и его последовате-
лей, конечно, не для Натальи Осипо-
вой, умудряющейся любой арабеск 
превратить в реплику диалога или 

внутреннего монолога. Все номера 
ее программы, формально бессюжет-
ные, становятся новеллами, испове-
дями, историями любви. Некоторые 
такой нагрузки не выдерживают, как, 
например, ностальгическая элегия 
англичанина Энтони Тюдора — цен-
тральный дуэт из балета «Листья увя-
дают», поставленного в 1975-м на му-
зыку Дворжака. Осенняя палитра по-
луулыбок, полувздохов, полунаме-
ков и прочих полутонов окрасилась 
у Натальи в яркие цвета знойного ле-
та: веселье — так уж наотмашь, с бур-
ными па-де-ша (на одном из палящих 
прыжков у балерины даже лопнула 
тесемка пуанта), печаль — так до про-
тестного отчаяния мощных больших 
туров. Дэвид Холберг, предупреди-

тельный кавалер и чувствительный 
партнер, также постарался повысить 
градус эмоций, однако чувство стиля 
и природная сдержанность не позво-
лили ему достичь такой необузданно-
сти воспоминаний. Второй классиче-
ский дуэт — «Грустный вальс» Сибе-
лиуса, поставленный Алексеем Рат-
манским тоже с эмоциональными 
перепадами,— выглядел более цель-
ным и гармоничным. Возможно, по-
тому что хореограф сочинил его спе-
циально для Натальи с учетом ее ар-
тистических данных, возможно, по-
тому что «Вальс» завершал адски тя-
желую двухчастную программу, в ко-
торой балерина практически не схо-
дила со сцены: между номерами зана-
вес закрывали на несколько кратких 
минут, за которые Наталья Осипова 
успевала сменить костюм, прическу 
и влезть в душу нового персонажа.

Сил ей хватило, даже с избытком, 
и танцевала она с присущей ей за-

предельной самоотдачей — програм-
му балерина составила сама, все но-
мера ей явно нравились. Публика то-
же принимала с равной восторжен-
ностью и мелодраматическое соло 
«Ave Maria» на музыку Шуберта, по-
ставленное японкой Юкой Ойши с 
той трезвой коммерческой расчетли-
востью, которая позволяет воткнуть 
между заламываниями рук неверо-
ятное у женщин двойное ассамбле 
и связку неотразимых пируэтов, и 
предельно честный, замечательный 
психологической достоверностью 
22-минутный балет израильтянина 

Роя Ассафа «Шесть лет спустя». Джей-
сон Киттельбергер, прекрасный сов-
ременный танцовщик, партнер На-
тальи Осиповой и в реальной жизни, 
ведет этот дуэт с такой бережной ин-
тимностью и одновременно с таким 
мягким юмором, что возникает не-
вольное ощущение, немного нелов-
кое, хотя и лестное, что артисты при-
общили тебя к своей частной жизни.

Киттельбергер выступил и в каче-
стве хореографа, причем очень удач-
но: его свежий дуэт «Оставленные по-
зади» на музыку «Элегии» Рахманино-
ва подчеркивает все сильные сторо-

ны дарования Натальи и тот исключи-
тельный для классической балерины 
уровень современной техники, кото-
рого она достигла под его руководст-
вом. «Чистый танец», не став выдаю-
щимся художественным событием, 
позволил разглядеть в деталях глав-
ную героиню, без которой балетный 
мир России явно поскучнел. Балери-
на тоже не прочь выступать на роди-
не. В мае будущего года в Лондоне она 
представит новую версию «Петруш-
ки». И если она окажется удачной, то 
«Дягилев P.S.» едва ли пропустит столь 
эмблематичный балет сезонов.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

На высокой чистоте
Наталья Осипова выступила в Петербурге

Л

Продырявливая свои 
« Пространственные  
композиции», Фонтана 
уверял, что в эти отверстия 
на холсте «просачивается 
бесконечность»   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В хореографии и в руках 
Джейсона Киттельбергера 
Наталья Осипова чувство-
вала себя естественно 
и комфортно
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Восходящая поп-звезда из Британии  
певица Charli XCX дала концерт  
в московском зале «Известия Hall» 

Эффект достигается в общем-то мини-
мальным жестом, но в том, как плос-
кую картину художник  превращает  
в загадочный объект,  меняющий наши 
ощущения, есть что-то театральное
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Сегодня матчем с командой Китая  
сборная России стартует  
на чемпионате мира среди женских команд
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Краснодару» осталась победа
Он еще может выйти в play-off, а ЦСКА с ним попрощался
В предпоследнем туре группового этапа Лиги Ев-
ропы два его российских участника играли про-
тив команд, которые на старте турнира нанесли 
им унизительные поражения. «Краснодар», про-
игравший в первом круге — 0:5 — «Базелю», взял 
у швейцарской команды реванш — 1:0. Теперь, 
чтобы попасть в play-off, краснодарцам в заклю-
чительном туре нужно обыграть испанский «Хета-
фе». А ЦСКА, уступивший «Лудогорцу» в сентябре 
— 1:5, второй матч с болгарским клубом завершил 
ничьей — 1:1. Армейцы, с треском провалившие 
первую половину группового раунда, потеряли 
шансы весной продолжить выступления во вто-
ром по статусу еврокубке.

таких матчах, какой играл в пятом туре 
«Краснодар», всегда есть надежда на помощь соперни-
ка. «Базель» уже обеспечил себе play-off — и вдруг это 
для него повод наплевать на результат? Но швейцар-
ский клуб помогать вроде бы наотрез отказывался. Его 
состав был не то чтобы абсолютно боевым, но и не ре-
зервным, а футбол не намекал на желание провести бли-
жайшие полтора часа именно в разминочном режиме. В 
общем, халява краснодарцам не светила, очки приходи-
лось выгрызать.

А выгрызать их было непросто. С энергетикой, тем-
пом все у «Краснодара» было в полном порядке. А пере-
мещения звеньев атакующего треугольника из Вандер-
сона, Ари и Магомеда-Шапи Сулейманова временами 
вообще выглядели потрясающе. Но чтобы эта внешняя 
эффектность переросла в нечто более материальное, 
более значимое, постоянно не хватало каких-то нюан-
сов — паса чуточку помягче, удара чуточку поточнее. 
Хороших подходов к чужой штрафной в первом тайме 
у «Краснодара» была масса, настоящий момент, про ко-
торый можно сказать, что «Базель» спасся на тоненько-
го,— один-единственный. За четверть часа до переры-
ва Ари классно вывел Вандерсона на ворота, а тот, хо-
тя слегка замешкался, смог перекинуть вратаря Йона-
са Омлина. Амлина на «ленточке» подстраховал защит-
ник Сильван Видмер.

А многие из тех, кто переживал за «Краснодар», на из-
лете первого тайма наверняка еще раз схватились за го-
лову. После единоборства с соперником упал, долго ле-
жал на газоне, а потом, сильно хромая, ушел за бров-
ку Юрий Газинский. Газинский, игрок системообразу-

ющий, ключевой для «Краснодара» в плане прочности 
связей в центральной зоне, ее плотности, только-только 
вернулся в строй после долгого лечения травмы. И сра-
зу же — новая… Но беды большой не случилось. Газин-
ский замену не попросил и доиграл матч почти до фи-
нального свистка.

А после перерыва «Краснодар» пережил непростой 
отрезок, когда его игра представляла из себя сплошные 
мучения. Но, поменяв Сулейманова на Юнеса Намли, 
смог как-то все упорядочить, организовать и «Базель» на-
конец куснуть. Ари заработал одиннадцатиметровый, 
классно укрыв мяч в штрафной корпусом (Омар Альде-
рете, старавшийся его отнять, заплел форварду ноги), а 
потом его реализовал.

«Базель» под занавес матча был активен и зол. И две-
три неплохие возможности забить имел. Особенно хо-

рошая была у Афимико Пюлюлю, который выпрыгнул 
на навес и пробил головой. «Краснодару» повезло — 
мяч проскакал рядом со стойкой.

Но ложка дегтя в его победу все-таки попала. И под-
мешал ее туда автор гола Ари. Уже в компенсирован-
ное время он отмахнулся от Альдерете, угодил тому ла-
донью по лицу и увидел перед собой желтую карточ-
ку. А она была для нападающего второй в матче (при-
чем первую он тоже получил за дурацкое нарушение — 
снял футболку, отмечая забитый мяч). И дело не в том, 
что «Краснодар» остался в меньшинстве — терпеть ему 
оставалось всего ничего. Дело в том, что красная кар-
точка — это дисквалификация важного для краснодар-
цев футболиста на заключительный матч группового 
раунда, на решающий матч.

В нем «Краснодар» будет играть на выезде с «Хетафе», 
который вчера на выезде одолел аутсайдера группы C — 
турецкий «Трабзонспор» — с тем же счетом 1:0. У испан-
ского клуба столько же очков — девять, сколько и у рос-
сийского. Но он опережает краснодарцев, потому что в 

первом круге в очной встрече взял верх на их поле — 2:1. 
Это значит, что «Краснодару», чтобы скинуть «Хетафе» 12 
декабря со второй строчки, ничьей не хватит, надо будет 
обязательно выигрывать.

Выступающий в группе H ЦСКА перед этим туром 
имел в активе лишь один набранный балл. Как ни стран-
но, он все равно сохранял ему шансы на выход в play-off, 
но это были шансы чисто теоретические, эфемерные. 
Для того чтобы они сработали, требовалось совпадение 
нескольких условий. И первое — выигрыш у «Лудогор-
ца» с не менее крупной разницей, чем та, с которой он 
разбил армейцев в домашнем матче.

Впрочем, сама игра довольно рано дала понять, что 
града голов в ней не будет. «Лудогорец» снова предстал 
командой, может, и без изысков, но достаточно солид-
ной, организованной, такой, которую сложно вообра-
зить разваливающейся на кусочки. С проникновени-
ем в ее тылы у армейцев были проблемы. Взгляд на 
статистические показатели в какой-то момент даже за-
фиксировал, что преимущество во владении мячом, 
пусть скромное,— на стороне гостей. А во втором тай-
ме «Лудогорец» провел очень четкую атаку, и Клаудиу 
Кешеру счет открыл. Вскоре Федор Чалов этот гол оты-
грал, но его мячом достижения ЦСКА в матче были ис-
черпаны. Прощание армейцев с Лигой Европы полу-
чилось грустным — как и вся их нынешняя еврокуб-
ковая кампания.

Алексей Доспехов

Пенальти, реализованный Ари (на переднем 
плане), принес «Краснодару» важную,  
но еще не прибли зившую его вплотную  
к play-off победу  ФОТО АНДРЕЯ ШРАМКО

НХЛ

Королевский «Пингвин»
Евгений Малкин блеснул результативностью

Главным героем очередного дня 
в регулярном чемпионате НХЛ 
стал один из ярчайших россий-
ских хоккеистов нынешнего ве-
ка Евгений Малкин. Форвард за-
бил два гола и набрал пять очков 
в матче, в котором его клуб «Пит-
сбург Пингвинс» обыграл — 8:6 — 
«Ванкувер Кэнакс». В список луч-
ших бомбардиров сезона Малкин 
не входит, но это исключитель-
но из-за травмы, вынудившей его 
пропустить около месяца. Игра 
же ветерана после возвращения 
на лед заставляет вспоминать 
о тех временах, когда результа-
тивнее и сильнее хоккеиста в НХЛ 
просто не было.

атч «Питсбурга» против 
«Ванкувера» сам по себе был хайлай-
том: 14 заброшенных шайб, заковы-
ристый сюжет. Хозяева уступали в 
этой встрече со счетом 3:6, но смогли 
добиться перелома, забив в заклю-
чительном периоде полдюжины го-
лов. А главное действующее лицо 
сумасшедшей игры определить бы-
ло несложно. Евгений Малкин внес 
самый значительный вклад в пит-
сбургский рывок в финальной двад-
цатиминутке, дважды поразив воро-
та. А еще он сделал три результатив-
ные передачи.

Пять очков — слишком солид-
ный показатель, чтобы пройти ми-
мо. А ESPN, рассказывая об этом до-
стижении 33-летнего Евгения Мал-
кина, сразу же вспомнил, что пре-
дыдущий случай, когда ему удалось 
набрать столько же, датирован 20 
марта 2012 года: «взрыв» произошел 
в матче против «Виннипег Джетс» 
по ходу сезона, который был ярчай-
шим в грандиозной карьере россий-
ского форварда. Семь лет назад про 
его игру писали как про божествен-
ную, неповторимую. Малкин полу-
чил Hart Trophy, приз самому цен-
ному игроку регулярного чемпи-
оната, а бомбардирскую гонку вы-
играл с подавляющим превосход-
ством над конкурентами. Отрыв от 
ближайшего преследователя соста-
вил 12 баллов.

Напоминание было актуальным. 
Те, кто привык измерять полезность, 
рейтинг нападающих простейшим 
среди способов — их позицией в 
списке бомбардиров,— конечно, 
обратят внимание на то, что в списке 
сезона текущего Евгений Малкин с 

шестью голами и 13 передачами по-
ка обитает в седьмом десятке, а у ли-
дера — Леона Драйзайтля из «Эдмон-
тон Ойлерс» — в два с лишним раза 
больше очков (48).

Но тут надо учесть кое-какие ню-
ансы. Первый — это тот факт, что 
на старте чемпионата Малкин полу-
чил довольно серьезную травму но-
ги и из-за нее пропустил целый ме-
сяц. Из 25 матчей, сыгранных на дан-
ный момент его командой, он участ-
вовал лишь в 13. Так что правильнее 
смотреть не на абсолютную резуль-
тативность, а на среднюю. И тут все 
совсем иначе. Средняя результатив-
ность Малкина — 1,36 очка за игру, и 
по этому показателю он — восьмой. 
А из россиян его чуть-чуть обходит 
только Артемий Панарин, выступа-
ющий за «Нью-Йорк Рейнджерс». То 
есть после возвращения в строй Мал-
кин играет примерно так же продук-
тивно, как в период расцвета.

Второй нюанс — кадровая ситуа-
ция в «Питсбурге». Не будет большим 
преувеличением сказать, что десяти-
летие с гаком клуб держится (и дер-
жится так неплохо, что трижды заво-
евал Кубок Стэнли) на тандеме хок-
кейных гениев из Сидни Кросби и 
Евгения Малкина. Это они рулят его 
игрой, это благодаря им растут ката-
ющиеся рядом партнеры.

Так вот, уже ровно три недели 
«Питсбургу», чья заявка явно не от-
носится к числу поражающих глу-

биной, приходится обходиться без 
одного из двух столпов: вслед за 
Малкиным травму получил Кросби. 
И на этом трудном отрезке россия-
нин выглядит просто классно. Он 
дирижирует игрой, он держит шай-
бу — и, наконец, он создает голы. В 
восьми играх без Кросби Малкин 
набрал 13 очков.

А в ноябрьском резюме хоккеи-
ста должна обязательно фигуриро-
вать строчка о том, что происходит 
с его командой. Для не так чтобы вы-
соко-высоко котировавшегося «Пит-
сбурга», столкнувшегося с остры-
ми кадровыми проблемами, побе-
да в матче с «Ванкувером» была тре-
тьей подряд. А его турнирное поло-
жение, может, и не тянет на железо-
бетонно прочное, но и шатким точ-
но не смотрится. Он — третий в мо-
гучем по подбору команд дивизио-
не «Метрополитен» и седьмой в свод-
ной таблице лиги. Без очков Малки-
на «Питсбург» вряд ли мог бы и меч-
тать о «зоне play-off».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» сыграет  
на три варианта
в последнем туре группового этапа

По итогам предпоследнего тура 
в группе G одну из путевок в play-
off себе гарантировал «Лейпциг». 
На другую претендуют «Зенит» 
и «Лион». При этом возможен ва-
риант, при котором петербур-
жцы не только не смогут продол-
жить борьбу в Лиге чемпионов, 
но и не выйдут с треть его места 
в play-off Лиги Европы. В груп-
пе F первое место себе обеспе-
чила «Барселона», а в группах E 
и H за продолжение борьбы спо-
рят по три команды, среди них — 
действующий победитель турни-
ра «Ливерпуль».

Группа E
Достаточно скромный по европей-
ским меркам «Зальцбург», чья об-
щая трансферная стоимость соста-
ва, по данным Transfermarkt, со-
ставляет €113 млн, продолжает 
конкурировать с действующим по-
бедителем турнира «Ливерпулем» 
и «Наполи», который перед стартом 
выглядел вторым фаворитом этой 
группы. Английский гранд, встре-
чавшийся дома с итальянским, до-
бился лишь ничьей и впервые в 
этом сезоне не сумел одержать по-
беду на своем поле в официальном 
матче. В свою очередь, «Зальцбург» 
на выезде разгромил бельгийский 
«Генк», причем 19-летний норвеж-
ский нападающий Эрлинг Брёут 
Холанд стал шестым футболистом, 
забивавшим голы в пяти первых 
матчах дебютной для себя Лиги 
чемпионов.

В заключительном туре «Напо-
ли» принимает «Генк» и если не про-
играет ему, то точно будет в play-off. 
«Ливерпулю» же предстоит выезд в 
Зальцбург, причем, поскольку на чу-
жом поле австрийский клуб проиг-
рал с очень достойным счетом 3:4, 
для выхода из группы ему теперь бу-
дет достаточно победить, не пропу-
стив при этом больше трех голов.

Группа F
«Барселона» после домашней побе-
ды над дортмундской «Боруссией» 
выходит из группы с первого места. 
«Интер» и «Боруссия» имеют одина-
ковое количество очков, но итальян-
ский клуб по результатам личных 
встреч стоит в таблице выше. Поэ-
тому в заключительном туре «Борус-
сии» недостаточно победить на сво-

ем поле пражскую «Славию». Ей обя-
зательно надо, чтобы «Барселона» 
на выезде отобрала очки у «Интера». 
Иначе «Боруссии», как и два года на-
зад, придется продолжать борьбу в 
Лиге Европы.

Группа G
Домашняя победа «Зенита» над «Ли-
оном» со счетом 2:0 вывела петер-
буржцев на второе место по резуль-
татам личных встреч с французским 
клубом. Однако для выхода из груп-
пы «Зениту» может не хватить даже 
выигрыша у «Бенфики» в последнем 
туре группового этапа. Дело в том, 
что «Лейпциг», который до 90-й ми-
нуты уступал чемпиону Португалии 
со счетом 0:2, благодаря дублю швед-
ского форварда Эмиля Форсберга, 
умудрился свести этот матч вничью 
и гарантировал себе место в play-off. 
И если теперь в заключительном ту-
ре «Лион» обыграет «Лейпциг», то 
«Зенит» окажется на третьем месте 
даже в том случае, если обыграет 
«Бенфику». Дело в том, что у трех ко-
манд будет по десять очков, и тогда в 
силу вступит дополнительный пока-
затель — очки, набранные в личных 
встречах. У «Лиона» их будет семь, у 
«Лейпцига» — шесть, у «Зенита» — 
лишь четыре.

В случае же победы «Лейпцига» 
над «Лионом» и «Бенфики» — над 
«Зенитом» немецкий клуб выйдет 
из группы с первого места, а на вто-
ром окажется чемпион России. Ведь 

тогда у него, «Бенфики» и «Лиона» 
будет по семь очков, но в личных 
встречах с этими клубами петер-
буржцы наберут семь баллов, «Бен-
фика» — шесть, а «Лион» — четы-
ре. Наконец, если «Лион» не проиг-
рает «Лейпцигу», а «Бенфика» побе-
дит «Зенит» со счетом 2:0 или с раз-
ницей в три гола, то португальский 
клуб сыграет в Лиге Европы, а рос-
сийский останется весной вообще 
без еврокубков. В той или иной сте-
пени достаточно реален каждый из 
этих вариантов.

Группа Н
Здесь «Аякс» в гостях обыграл 
«Лилль», причем счет в этом мат-
че открыл чемпион России сезо-
на-2016/2017 в составе московского 
«Спартака» Квинси Промес, а в дру-
гом матче «Валенсия» на своем поле 
в конце отыгралась в матче с «Чел-
си». В результате «Аякс» опережает 
на два очка «Валенсию» и «Челси», 
и в последнем туре голландский 
клуб принимает испанский, а ан-
глийский дома встретится с фран-
цузским аутсайдером. Для выхо-
да в play-off «Аяксу» достаточно до-
биться ничьей, в то время как «Ва-
ленсии» и «Челси» необходимо по-
беждать. Пока шансы «Челси» вроде 
бы предпочтительнее, а шансы «Ва-
ленсии» — хуже. Тем более что на 
своем поле она «Аяксу» уступила с 
крупным счетом 0:3.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Бельгия — 1755 очков. 2 (2). Франция — 1733. 
3 (3). Бразилия — 1712. 4 (4). Англия — 1661. 5 (5). 
Уругвай — 1645. 6 (7). Хорватия — 1642. 7 (6). Порту-
галия — 1639. 8 (8). Испания — 1636. 9 (9). Аргентина 
— 1623. 10 (10). Колумбия — 1622. 11 (11). Мексика — 
1621. 12 (13). Швейцария — 1608. 13 (15). Италия — 
1607. 14 (12). Нидерланды — 1604. 15 (16). Германия 
— 1602. 16 (14). Дания — 1598. 17 (17). Чили — 1579. 
17 (18). Швеция — 1579. 19 (21). Польша — 1559. 20 
(20). Сенегал — 1555… 38 (37). Россия — 1470.
В скобках — позиция команды  
в предыдущей версии рейтинга.

Групповой этап. Пятый тур
Группа C. «Краснодар» (Россия)—«Базель» (Швейцария) 1:0 (Ари, 72 (пен.). 
Удаление: Ари, 90+5 (2 ж. к.)). «Трабзонспор» (Турция)—«Хетафе» (Испания) 0:1 
(Хайме Мата, 50).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Базель» 3 1 1 10:4 10

2. «Хетафе» 3 0 2 5:4 9

3. «Краснодар» 3 0 2 7:8 9

4. «Трабзонспор» 0 1 4 3:9 1

12.12: «Базель»—«Трабзонспор», «Хетафе»—«Краснодар».  
«Базель» вышел в 1/16 финала.

Группа H. ЦСКА (Россия)—«Лудогорец» (Болгария) 1:1 (Чалов, 75 — Кешеру, 
66). «Ференцварош» (Венгрия)—«Эспаньол» (Испания) 2:2 (Шигер, 23; Шкварка, 
90+1 (пен.) — Мелендо, 31; Дардер, 90+6).

 В Н П М О
1. «Эспаньол» 3 2 0 12:3 11

2. «Лудогорец» 2 1 2 9:9 7

3. «Ференцварош» 1 3 1 4:6 6

4. ЦСКА 0 2 3 2:9 2

12.12: «Лудогорец»—«Ференцварош», «Эспаньол»—ЦСКА.

«Базель» и «Эспаньол» вышли в 1/16 финала.

В

М По средней результативно-
сти — 1,36 очка за игру —  
Евгений Малкин (№71)  
уверенно входит в десятку 
лучших бомбардиров НХЛ  
ФОТО AP

Групповой этап. Пятый тур
Группа Е. «Ливерпуль» (Англия)—«Наполи» (Италия) 
1:1 (Ловрен, 65 — Мертенс, 21). «Генк» (Бельгия)—
«РБ Зальцбург» (Австрия) 1:4 (Самата, 85 — Дака, 
43; Минамино, 45; Чхан Хван Хи, 69; Холанд, 87). 

 В Н П М О
1. «Ливерпуль» 3 1 1 11:8 10

2. «Наполи» 2 3 0 7:4 9

3. «РБ Зальцбург» 2 1 2 16:11 7

4. «Генк» 0 1 4 5:16 1

10.12: «РБ Зальцбург»—«Ливерпуль»,  
«Наполи»—«Генк».

Группа F. «Барселона» (Испания)—«Боруссия» 
(Германия, Дортмунд) 3:1 (Суарес, 29; Месси, 33; 
Гризманн, 67 — Санчо, 77). «Славия» (Чехия)—
«Интер» (Италия) 1:3 (Соучек, 37 (пен.) — Лаутаро 
Мартинес, 19, 88; Лукаку, 81).

 В Н П М О
1. «Барселона» 3 2 0 7:3 11

2. «Интер» 2 1 2 9:7 7

3. «Боруссия» 2 1 2 6:7 7

4. «Славия» 0 2 3 3:8 2

10.12: «Интер»—«Барселона», «Боруссия»—«Славия». 

Группа G. «Зенит» (Россия)—«Лион» (Франция) 2:0 
(Дзюба, 42; Оздоев, 84). «Лейпциг» (Германия)—
«Бенфика» (Португалия) 2:2 (Форсберг, 90 (пен.), 
90+6 — Пицци, 20; Винисиус, 59).
 В Н П М О
1. «Лейпциг» 3 1 1 8:6 10
2. «Зенит» 2 1 2 7:6 7
3. «Лион» 2 1 2 7:6 7
4. «Бенфика» 1 1 3 7:11 4
10.12: «Бенфика»—«Зенит»,  
«Лион»—«Лейпциг».
Группа H. «Валенсия» (Испания)—«Челси» (Англия) 
2:2 (Молер, 40; Васс, 82 — Матео Ковачич, 41; Пули-
шич, 50). «Лилль» (Франция)—«Аякс» (Нидерланды) 
0:2 (Зиеш, 2; Промес, 59).
 В Н П М О
1. «Аякс» 3 1 1 12:5 10
2. «Валенсия» 2 2 1 8:7 8
3. «Челси» 2 2 1 9:8 8
4. «Лилль» 0 1 4 3:12 1
10.12: «Аякс»—«Валенсия», «Челси»—«Лилль».
«Барселона» и «Лейпциг» вышли в 1/8 финала.
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